
АВТОМОБИЛИ ОСАГО ждет 
разнообразие 
и подорожание 

Тариф 
либеральный

Владимир Баршев

АВТОМОБИЛИСТАМ предложат выбор суммы покры-
тия ОСАГО.  Правда, есть риск, что и стоимость полиса 
вырастет, возможно, в три раза. Это называется либера-
лизация автогражданки.  

В чем заключается эта либерализация, можно судить 
по проекту поправок в закон об ОСАГО, который мин-
фин разместил на портале regulation.gov.ru. Впрочем, 
идеи эти не новы. Они уже предлагались, когда обсужда-
лись поправки о введении возмещения ущерба ремон-
том. Тогда от них отказались, чтобы ускорить процесс 
прохождения поправок о ремонте. И теперь снова к ним 
вернулись. 

Напомним, что предлагается в этих поправках. У ав-
товладельцев появится возможность выбора страхового 
покрытия. Предполагается, что будет три варианта поли-
сов. Один с покрытием 400 тысяч рублей по материаль-
ному ущербу и 500 тысяч — по ущербу жизни и здоровью. 
Именно такие договоры действуют и сейчас. 

Второй вид полисов ОСАГО будет предполагать лимит 
покрытия по 1 миллиону рублей — как по мате-
риальному ущербу, так и по ущербу жизни и 
здоровью.

ДЕНЬГИ Банк России 
объявил о достижении 
цели по инфляции

Цены 
вне времени

Роман Маркелов

БАНК России фактически достиг объявленной на 2017 
год цели по инфляции в четыре процента. Теперь регуля-
тор намерен удерживать годовой рост цен на таком уров-
не постоянно. Ключевая же ставка, сниженная в пятницу, 
будет опускаться в ближайшие годы в основном исходя 
из инфляционных ожиданий населения и бизнеса, а так-
же их реакции на неожиданные колебания цен.

О достижении ЦБ инфляционного таргета объявила 
глава Банка России Эльвира Набиуллина. Она также зая-
вила, что регулятор уточнил описание цели по инфляции 
— теперь это рост цен «вблизи» четырех процентов, по-
скольку показатель может колебаться. Кроме того, доба-
вила Набиуллина, Банк России теперь уже не говорит о 
горизонте достижения этой цели. Таким образом, отвя-
зываясь от временных рамок, таргет в четыре процента 
становится данностью минимум на несколько 
лет. Фактическая инфляция в России сейчас 
ниже четырех процентов.

Андрей 

Воронцевич:

Мы все хоте-

ли выиграть, 

а я хотел 

дать эмоций

Теория большого 

города — мегаполисы 

объединят с пригоро-

дами для гармоничного 

развития и удобства 

жителей

Максим Орешкин:
«Единые окна» МФЦ
предоставят гражданам
услуги во всех важных
жизненных ситуациях
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Только в «РГ» Благодаря «цифре» люди смогут отказаться от государства 
как от посредника

Мау: код экономики

Марина Гусенко

П
отребительскую корзину 
могут «заморозить» на 
три года. Законопроект об 

этом разработал минтруд. Доку-
мент размещен на федеральном 
портале проектов нормативных 
правовых актов. Сейчас законо-
проект проходит общественное 
обсуждение. 

Им предлагается «установить 
потребительскую корзину для 
основных социально-демогра-
фических групп населения» в це-
лом по России на 2018 — 2020 
годы в составе и объемах, кото-
рые были установлены в декабре 
2012 года. Кстати, в этом же до-
кументе речь идет о поэтапном 
доведении минимальной зар-
платы до прожиточного мини-
мума.

Потребительская корзина 
должна пересматриваться раз в 

пять лет. «Срок действия» теку-
щей заканчивается 31 декабря 
этого года. Ранее в минтруде 
предполагали ее пересмотреть и 
наполнить новым содержимым. 
Но решение довести МРОТ до 
уровня прожиточного миниму-
ма в два этапа до 1 января 2019 
года скорректировало эти пла-
ны. Ведь цена потребительской 
корзины — это и есть прожиточ-
ный минимум.

Продлить действующую по-
требительскую корзину на 2018 
— 2020 годы предложено «в свя-
зи с необходимостью доведения 
МРОТ до прожиточного миниму-
ма трудоспособного населения». 
В минтруде объяснили, что зако-
нопроект предусматривает не 
однократное повышение МРОТ, 
а установление постоянного ме-
ханизма его привязки к 
прожиточному мини-
муму. 

Елена Березина 

Ц
ифровая экономика — 
модная сегодня тема. 
Она на слуху, в «циф-
ру» верит и бизнес, и 
государство. Однако 

риск того, что цифровая эконо-
мика окажется не такой, как ожи-
дается, велик. Новые технологии, 
сами меняют наше общество, 
считает Владимир Мау, ректор 
Российской академии народного 
хозяйства и государственной 
службы при президенте РФ. В ин-
тервью «Российской газете» он 
рассказал, какие новые явления 
и процессы появятся в скором 
времени благодаря «цифре» и 
как они изменят нашу жизнь.

Какие перемены произойдут при 
переходе к цифровой экономи-
ке? К чему родителям надо гото-
вить детей уже сейчас?
ВЛАДИМИР МАУ: Проблема в том, что 
этого не знает никто. Существу-
ют сотни тысяч экспертов, кото-

рые расскажут, что они знают, 
как это будет функционировать, 
но мне иногда представляется, 
что мы только находимся в нача-
ле пути, в начале осмысления 
того, что происходит. Прежде 
всего я бы говорил не только о 

цифровой экономике, а о цифро-
вом обществе. И в результате 
этих современных технологий, а 
они выходят за понятие «циф-
ры», появляется очень много но-
вых явлений, новых процессов и 
новых трудностей.

Например?
ВЛАДИМИР МАУ: Можно несколько 
направлений обозначить. Ска-
жем, во многих из этих трендов 
можно проследить реализацию 
как левосоциалистических, так и 
праволиберальных идей и пред-
сказаний. Например, государст-
во как платформа. Это очень хо-
рошо укладывается в старую 
коммунистическую идею отми-
рания государства. Государство 

многие функции перестает ис-
полнять, поскольку через «циф-
ру» люди могут напрямую ре-
шать многие вопросы, в которых 
сейчас требуется государствен-
ное посредничество.

Или блокчейн и биткоины. И 
все, что с ними связано. Это из-
вестная идея старых либералов 
ХХ века о том, что лучшая валют-
ная система должна обходиться 
без посредничества государства. 
Что частная валюта, конкуриру-
ющая с другими валютами, гора-
здо устойчивее, чем го-
сударство, которое ча-
сто портит деньги. 

УРОВЕНЬ ЖИЗНИ Потребительскую корзину «заморозят» на три года  

Едим по-старому
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Узнавать своих 
клиентов   
на расстоянии 
смогут россий-
ские банки

5
Украинское 
сало объявлено 
персоной нон 
грата в ДНР

6
Начался 
«Октоберфест» 
— две недели 
праздника пива 
при усиленных 
мерах безопа-
сности 

7
Иномарки 
развернулись — 
какие машины 
вернутся   
на российский 
рынок до конца 
года

10
Кошку призна-
ли жидкостью  
и другие откро-
вения премии 
Шнобеля

БАСКЕТБОЛ

РАЗВИТИЕ

Владимир Мау: Лучшая валютная 
система должна обходиться 
без посредничества государства.

Акцент

 Проблема в том, что никто 
не знает, к чему нас может 
привести цифровая 
экономика
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Австралийский доллар  46,0614
Азербайджанский манат  33,8433
Армянский драм**  12,0212
Белорусский рубль  29,6641
Болгарский лев  35,0686
Бразильский реал  18,4432

Венгерский форинт**  22,2052
Вон Республики Корея***  50,8378
Гонконгский доллар*  73,6289
Датская крона*  92,1909
Доллар США  57,5336
Евро  68,5801

Индийская рупия**  89,7770
Казахстанский тенге**  16,9571
Канадский доллар  47,3021
Киргизский сом**  83,5394
Китайский юань*  87,9208
Молдавский лей*  32,6524

Новый туркменский манат  16,4570
Норвежская крона*  72,9853
Польский злотый  16,0207
Румынский лей  14,9167
СДР  81,6638
Сингапурский доллар  42,7410

Таджикский сомони*  65,3977
Турецкая лира  16,7546
Узбекский сум****  71,0982
Украинская гривна*  21,9301
Фунт стерлингов  77,3194
Чешская крона*  26,3071

Шведская крона*  72,0079
Швейцарский франк  59,8498
Южноафриканский рэнд*  43,8018
Японская иена**  51,9890

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 16.09.17
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Учения «Запад-2017» —
обезвредить террористов 
на воде и на суше
Страница 5
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ПАРЛАМЕНТ Госдума вводит
штрафы за нелегальную
продажу «симок»

Карты только 
по паспорту

Татьяна Замахина

C ИЮНЯ 2018 года незаконных продавцов SIM-карт на-
чнут штрафовать на сумму до 200 тысяч рублей. Ино-
странцам, которые в основном и торгуют нелегальными 
«симками», грозит выдворение из страны. Депутаты, 
проголосовав в минувшую пятницу за поправки об этом 
в первом чтении, объяснили их необходимость борьбой с 
терроризмом.

Торговля «серыми симками» носит массовый харак-
тер: так, в прошлом году Роскомнадзором совместно с 
МВД было изъято 28 516 незаконных карт. Войну этой 
нелегальной торговле парламентарии объявили после 
терактов в Санкт-Петербурге в апреле 2017 года, когда 
незарегистрированные SIM-карты были использованы 
для подготовки и осуществления терактов. В июле этого 
года Госдума приняла законопроект Совета Федерации, 
согласно которому «симку» можно купить только по па-
спорту. Однако санкций для нарушителей пока не было. 
Парламентарии решили это исправить: после оконча-
тельного принятия новой инициативы в следующем году 
будут введены серьезные административные санкции.

Для граждан штрафы составят от 2 тыс. до 5 тыс. ру-
блей, для должностных лиц — от 10 тыс. до 50 тыс. рублей, 
для юридических лиц — от 100 тыс. до 200 тыс. рублей. А 
если «симками» нелегально торгует иностранец, то его 
не только оштрафуют, но и арестуют на срок до 15 суток 
либо выдворят за пределы РФ. «Именно данная катего-
рия лиц занимается распространением SIM-карт», — поя-
снила один из авторов, сенатор Людмила Бокова. Серьез-
ность наказания она объяснила тем, что «зачастую как 
раз нелегальное приобретение SIM-карт провоцирует 
совершение тяжких и особо тяжких преступлений».

ВИЗИТ Валентина
Матвиенко посетила
Туркмению

Открытый 
нейтралитет

Галина Мисливская, Ашхабад

В ПРЕДДВЕРИИ визита президента России в Туркмению 
в этой среднеазиатской республике побывала делегация 
Совета Федерации под руководством спикера Валентины 
Матвиенко. Программа визита оказалась неформальной 
и насыщенной, а итоги — значимыми для обеих стран.

Сразу по приезде в Ашхабад в субботу сенаторы 
встретились с президентом Туркменистана Гурбангулы 
Бердымухамедовым. «Он особо выделил роль межпарла-
ментских связей в развитии межгосударственных связей 
между нашими странами», — поделилась с журналистами 
Валентина Матвиенко. Россия и Туркмения намерены за-
ниматься гармонизацией законодательства двух стран, 
чтобы представителям бизнеса, гражданам было проще 
налаживать деловые и гуманитарные связи. 

К визиту Владимира Путина в Ашхабад готовится ряд 
межгосударственных, межправительственных и межве-
домственных согла-
шений. «Безусловно, 
встречи и перегово-
ры лидеров наших 
государств, доку-
менты, которые бу-
дут подписаны, дого-
воренности дадут 
новый импульс раз-
витию наших свя-
зей», — считает глава 
Совфеда.

Туркменский ли-
дер преподнес ей по-
дарок — подписал 
указ о присвоении 
звания почетного 
гражданина Ашхабада. «Я очень тронута, думаю, это боль-
шой аванс для меня, буду прилагать все усилия для укре-
пления и развития российско-туркменских связей», — за-
верила Матвиенко. Она призналась, что очень любит бело-
каменную столицу Туркмении. «Это город, который раз-
вивается как единый архитектурный ансамбль, аналогов 
такого продуманного градостроительства, как в Ашхабаде, 
я не припомню», — добавила она. «Вы можете гордиться, 
что под руководством «главного архитектора» — президен-
та страны — Ашхабад стал таким потрясающим городом» — 
сказала она корреспонденту туркменского телевидения.

Переговоры со спикером Меджлиса Туркменистана 
Акджой Нурбердыевой также получились результатив-
ными — туркменские парламентарии не только подтвер-
дили готовность принять участие в 137-й ассамблее 
Межпарламентского союза, которая через месяц прой-
дет в Санкт-Петербурге, но и заявили о намерении всту-
пить в эту старейшую межпарламентскую организацию. 
«Мы рады, что Турмения вступит в МПС в ходе ассамб-
леи, которая будет проходить в России, — сказала Матви-
енко. — Мы создадим все условия, чтобы эта заявка была 
удовлетворена и Туркмения вошла в эту большую парла-
ментскую семью на равных правах».

Последовательная политика Туркмении на сохране-
ние нейтралитета не стала препятствием для вступление 
в МПС, подчеркнула Матвиенко. Нейтральный статус ре-
спублики, считает сенатор, это завоевание и достижение 
туркменского народа, но отнюдь не повод для самоизо-
ляции, о чем говорит участие страны в работе многих ин-
тернациональных структур. Решение о вступлении в 
МПС говорит об открытости Туркмении и ее желании со-
трудничать со всеми странами и со всеми международ-
ными организациями, добавила глава Совфеда.

Вечером российская делегация приняла участие в тор-
жественной церемонии открытия V Азиатских игр в за-
крытых помещениях и по боевым искусствам «Азиа-
да-2017». Это беспрецедентное мероприятие для совре-
менной Туркмении, в страну приехали команды из более 
чем 60 стран Азии и Океании, они соревнуются в 21 спор-
тивной дисциплине, причем кроме традиционных видов 
спорта в программу «Азиады-2017» включена туркмен-
ская национальная борьба гореш. «Это будут одни из са-
мый представительных азиатских игр, — отметила Матви-
енко. — В эти дни Ашхабад становится столицей Азии».

Помимо национальных делегаций в соревнованиях 
принимает участие сборная команда беженцев. «Это 
сигнал мировому сообществу о том, что сегодня в мире 
много беженцев, много людей, которые лишились крова, 
не имеют условий для проживания. Это правильно, что 
такой команде предоставлена возможность принять 
участие в V Азиатских играх», — считает глава Совфеда.

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев обсудил будущее «Почты России»

Печкин в цифровом формате
Сергей Белов

Н
овое руководство «Почты 
России» намерено создать 
современную цифровую 

компанию.
Премьер-министр Дмитрий 

Медведев провел рабочую встре-
чу с генеральным директором 
«Почты России» Николаем Под-
гузовым, назначенным на новую 
должность в начале июля. «Ком-
пания сложная, развивающаяся, 
в то же время, естественно, за ее 

деятельностью пристально сле-
дит огромное количество наших 
граждан, которые пользуются 
услугами «Почты России», — это и 
почтовые отправления, и некото-
рые другие виды услуг, которые 
оказываются почтой и в городах, 
и в сельских населенных пунктах, 
— подчеркнул премьер. — И не-
редко высказываются претензии, 
связанные с качеством услуг по 
доставке почтовой и посылочной 
корреспонденции. Именно прос-
рочки в доставке или какие-либо 
утраты, которые тоже случают-
ся». И конечно, его интересовало, 
что намеревается делать новое 
руководство компании.

По словам Подгузова, послед-
ние два месяца он активно вхо-
дит в курс дел, совершая регио-
нальные поездки, встречаясь с 
главами субъектов Федерации, 
директорами филиалов и про-
стым персоналом «Почты». 
«Люди в «Почте России» в подав-
ляющем большинстве — люди не-
равнодушные и болеющие за ре-
зультаты, — пришел он к выводу. 
— Это очень важно».

Отмечается рост количества 
почтовых отправлений — «Почта 
России» в этом году готовится 
обработать их около 620 миллио-
нов против 475 миллионов в 
прошлом году. «Сейчас активно 
вводим в строй новые сортиро-
вочные мощности, модернизиру-
ем старые, закупили более тыся-
чи отечественных автомобилей 
— это «УАЗ», «Лада», «ГАЗ» — для 
доставки отправлений», — рас-
сказал генеральный директор.

— Задачи перед нами стоят 
сложные, но мы, безусловно, 
справимся, и это задачи операци-

онного характера, — заявил Нико-
лай Подгузов. — Но, конечно, нам 
надо думать о развитии, о прев-
ращении «Почты России» в сов-
ременную цифровую компанию. 
И здесь речь идет о построении 
умной цифровой логистической 
и IT-экосистемы. 

Без этого, считает глава ком-
пании, невозможно качественно 
выполнить задачи обеспечения 
почтовой связи на всей террито-
рии страны, осуществить повы-
шение производительности тру-
да и через это обеспечить достой-
ный уровень оплаты труда работ-
ников предприятия.

«Почта в любой стране, а в 
России в особенности, играет 
очень важную роль. И если в не-
больших странах здесь обеспечи-
вается конкуренция, разные 
компании участвуют в решении 
этих задач, то в силу масштабов 
нашей страны в целый ряд насе-
ленных пунктов ваши потенци-
альные конкуренты даже до-
браться не могут», — заметил 
Дмитрий Медведев. Поэтому осо-
бая роль «Почты» сохранится в 
исторической перспективе. 

— Даже несмотря на цифрови-
зацию услуг, несмотря на то, что 
люди очень многие покупки, на-
пример, делают, не выходя из 
дома, — доставить это кто-то дол-
жен до адресата, — добавил пре-
мьер-министр. — Я это к тому го-
ворю, что задачи, о которых вы 
сказали, действительно являются 
на перспективу очень важными, и 
от их успешного решения будут 
зависеть, конечно, и оценки, ко-
торые в этом случае даются дея-
тельности всего многотысячного 
коллектива вашей организации.

ТЕХНОЛОГИИ

МФЦ окажут
услуги
по принципу
«жизненных
ситуаций»

ВСЕ 
ВКЛЮЧЕНО

Ульяна Вылегжанина

В БЛИЖАЙШЕЕ время список 
услуг, которые многофункцио-
нальные центры (МФЦ) предо-
ставляют россиянам в режиме 
«одного окна», значительно рас-
ширится. МФЦ получат право 
оформлять регистрацию рожде-
ния и смерти, принимать доку-
менты на получение налогового 
вычета и даже аккумулировать 
пошлины и налоговые платежи. 
Более того, изменится сам прин-
цип оказания госуслуг. Появится 
набор распространенных жиз-
ненных ситуаций, в рамках кото-
рых целый комплект документов 
можно будет получить по одно-
му заявлению.

Об этом министр экономиче-
ского развития Максим Ореш-
кин заявил на всероссийском 
форуме центров государствен-
ных и муниципальных услуг. По 
его словам, законопроект об 
оформлении регистрации ро-
ждения и смерти в МФЦ нахо-
дится в Госдуме. Его должны 
принять в осеннюю сессию.

Другая реформа связана с ра-
ботой Федеральной налоговой 
службы. Сейчас минэкономраз-
вития обсуждает с ФНС вопрос о 
запуске пилотного проекта по 
оказанию трех услуг. Первая — 
это корректировка неверно на-
численных налогов, вторая — по-
лучение налогового вычета и 
третья — информирование гра-
ждан о налоговой задолженно-
сти. «В этот процесс активно и 
весьма успешно включились 
центры «Мои документы» Мо-
сквы, — отмечает Максим Ореш-
кин. — А месяц назад вышел при-
каз ФНС о реализации пилотно-
го проекта на территории всей 
страны. МФЦ уже должны за-
ключить договора о предостав-
лении услуг по линии ФНС».

Кроме того минэкономразви-
тия предлагает наделить МФЦ 
правом принимать платежи в 
счет налогов и пошлин. Техниче-
ски такая возможность есть и 
сейчас — деньги можно вносить 
через терминалы банков. Одна-
ко, по словам министра, эта 
услуга доступна не во всех реги-
онах и не во всех МФЦ.

Еще один законопроект, ко-
торый находится в Госдуме, ка-
сается предоставления государ-
ственных услуг в рамках ком-
плексного запроса. Суть проста: 
человек, у которого, например, 
родился ребенок, сможет по-
дать одно заявление, но полу-
чить не один документ, а весь 
необходимый комплекс услуг. 
Это регистрация рождения, 
оформление пособий, запись в 
детский сад и многое другое. 
«Минэкономразвития готовит 
подзаконную базу, которая 
должна обеспечить корректную 
реализацию положений законо-
проекта, — продолжает Ореш-
кин. — В частности, уже разрабо-
тан проект методических реко-
мендаций по предоставлению 
госуслуг на основании комплек-
сного запроса по наиболее рас-
пространенным жизненным си-
туациям. Это очень важная пе-
реориентация от принципа ба-
зовой услуги к принципу базо-
вых потребностей конкретного 
человека».

Какие-то законодательные 
акты, возможно, будут разрабо-
таны по итогам форума. Так,  
представители регионов со-
шлись во мнении, что система 
МФЦ не сможет развиваться без 
полного перехода органов влас-
ти и центров «Мои документы» 
на электронное взаимодействие.

«Оптимизация нормативно-
правовой базы позволяет напо-
ловину отказаться от курьер-
ской доставки бумажных доку-
ментов, — говорит замглавы Ро-
стовской области Василий Ру-
дой. — Однако на сто процентов 
вопрос не решен. Так, передача 
электронных образов докумен-
тов в Росреестр не является 
основанием для начала предо-
ставления услуги. Налицо необ-
ходимость изменения законода-
тельства, наделения единым 
юридическим статусом обыч-
ных бумажных документов и 
электронных».

Президент Владимир Путин рассказал о самом ценном качестве

Слово для дела

Кира Латухина

П
резидент России Вла-
димир Путин расска-
зал, какое качество в 
людях ценит больше 
всего — надежность, 

способность держать свое слово. 
Об этом глава государства сооб-
щил в интервью киргизскому те-
левидению. Пятницу президент 
посвятил международным делам. 
Лидеры России и Франции прове-
ли телефонный разговор: осуди-
ли действия Пхеньяна, поговори-
ли по ситуации в Сирии и на Ук-
раине. О событиях в КНДР и в Си-
рии речь шла и на Совбезе РФ.

Владимир Путин и Эмманю-
эль Макрон решительно осудили 
провокационные действия КНДР, 
грубо нарушающие требования 
соответствующих резолюций СБ 
ООН. «Такие действия идут враз-
рез с принципами глобального 
нераспространения, создают се-
рьезную угрозу региональному 
миру и безопасности, — отметили 
в пресс-службе Кремля. — Главы 
государств были едины во мне-
нии о недопустимости дальней-
шей эскалации напряженности 
на Корейском полуострове, чре-
ватой непоправимыми последст-
виями, о необходимости урегули-
рования этой крайне сложной си-
туации исключительно полити-
ко-дипломатическими средства-
ми, путем возобновления пря-
мых переговоров». Было подчер-
кнуто, что адекватная реакция 
мирового сообщества на эти без-
ответственные шаги Пхеньяна — 

принятая единогласно 11 сентя-
бря Резолюция 2375 СБ ООН.

Говоря о ситуации в Сирии, ли-
деры отметили необходимость 
дальнейшего содействия продви-
жению политического урегулиро-
вания. Была выражена готовность 
к наращиванию российско-фран-
цузской координации. Путин рас-
сказал коллеге о достигнутых си-
рийскими вооруженными силами 
при поддержке ВКС РФ успехах в 
борьбе с террористами. «Подчер-
кнута важность консолидации 
усилий мирового сообщества в це-
лях окончательной ликвидации 
очага терроризма в Сирии. Затра-
гивались некоторые аспекты про-
водимой в Астане работы по запу-
ску и обеспечению функциониро-
вания зон деэскалации», — уточ-
нили в Кремле. Макрон продвигал 
предложение о создании Контак-
тной группы по Сирии с участием 
постоянных членов СБ ООН и дру-
гих государств, которые могут по-
влиять на нормализацию обста-
новки.

Лидеры отметили важность 
полного и неукоснительного со-
блюдения договоренности о 
«школьном перемирии» на Укра-
ине. Путин призвал коллегу под-
держать российскую инициативу 
об учреждении миссии ООН по 
содействию охране Специальной 
мониторинговой миссии ОБСЕ 
на юго-востоке этой страны.

Главы государств также при-
няли решение о начале работы 
форума гражданских обществ 
«Трианонский диалог» и услови-
лись об активизации контактов 
на разных уровнях.

В пятницу Владимир Путин 
провел совещание с постоянны-
ми членами Совбеза РФ.  Ми-
нистр обороны Сергей Шойгу со-
общил об итогах недавних кон-
тактов с высшим руководством 
Сирии (по поручению президен-
та он встретился с Башаром Аса-
дом). Участники обсудили зоны 
деэскалации в Сирии и обменя-
лись мнениями по ситуации на 
Корейском полуострове.

На прошлой неделе в Сочи 
российский лидер дал интервью 
киргизскому телевидению, и в 
субботу стало известно, о чем. Го-
воря о президенте республики 
Алмазбеке Атамбаеве, Владимир 
Путин сказал, что в нем есть то, 
что он очень ценит, — надежность, 
а также способность держать 
свое слово.

Отношения двух стран очень 
хорошие, оценил российский ли-
дер. «Много и родственных свя-
зей, личных, дружеских. И сей-
час все больше и больше хозяй-
ственных», — отметил он. В прош-
лом году товарооборот вырос в 
2,5 раза. «И это не какие-то там 
десятые доли процента», — ска-
зал президент. «Все-таки страна 
относительно небольшая по на-
селению, но географически рас-
положена очень интересно. И за-
нимает в известной степени 
даже ключевую позицию. Не слу-
чайно именно в Кыргызстане на-
ходится российская авиацион-
ная база в Канте», — также заме-
тил Путин. Еще он сообщил, что 
«Газпром» намерен вложить в 
ближайшие годы до 100 млрд ру-
блей, и газификацию республи-

ки можно будет довести до 60 
процентов.

«Он человек такой эмоцио-
нальный очень, я, может быть, 
немножко другой по психотипу. 
Но вы знаете, что в нем подкупа-
ет,  не сразу это становится 
ясным... — он человек, который 
держит слово», — сказал про 
Атамбаева российский лидер. «С 
ним иногда сложно о чем-то дого-
вариваться, но если уж о чем-то 
договорились, он идет до конца в 
исполнении тех договоренно-
стей, которые достигнуты. Пу-
скай это будет какой-то компро-
мисс, но если договоренность 
есть, он ее исполняет. Что и я ста-
раюсь делать со своей стороны, — 
подчеркнул президент. — Это, по-
жалуй, нечто общее. Я это в лю-
дях очень ценю». 

А в воскресенье Владимир Пу-
тин позвонил Алмазбеку Атамба-
еву и тепло поздравил его с днем 
рождения, пожелав успехов в вы-
сокой ответственной деятельнос-
ти и здоровья.

На заседании Совбеза обсуждались 
ситуации в Сирии, вокруг Северной 
Кореи, вопросы внутрироссийской 
повестки дня.

Премьер, беседуя с Николаем Подгузовым, подчеркнул, что особая роль «Почты» сохранится в исторической 
перспективе. 

Акцент

 «Почта России» в этом году 
готовится обработать 
около 620 миллионов
отправлений против 
475 миллионов в прошлом 

Акцент

 «Он человек, который
держит слово... — сказал
про Алмазбека Атамбаева 
российский лидер. 
— Я это в людях очень ценю»

К визиту Владимира 
Путина в Ашхабад 
готовится ряд меж-
государственных, 
межправительствен-
ных и межведомст-
венных соглашений

Законопроект 
об оформлении 
регистрации рожде-
ния и смерти в МФЦ 
Госдума рассмотрит 
этой осенью
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КСТАТИ
Владимир Путин посетит Ленинградскую область
18 сентября Верховный Главнокомандующий проинспектирует дейст-
вия вооруженных сил Союзного государства России и Белоруссии 
на основном этапе совместного стратегического учения «Запад-2017», 
который пройдет на полигоне «Лужский». Об этом сообщила пресс-
служба Кремля.
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ДИПЛОМАТИЯ В Астане успешно прошли переговоры по Сирии

Пришли к согласию

Цены 
вне времени

Максим Макарычев

В 
столице Казахстана Астане 
прошел очередной, шестой 
раунд переговоров по Си-

рии с участием трех стран-гаран-
тов - России, Турции и Ирана. 

Сторонам удалось   догово-
риться о том, что их представите-
ли будут проводить совместный 
мониторинг в зоне деэскалации в 
провинции Идлиб, а в остальных 
зонах этим будет заниматься 
российская военная полиция. 
Три другие зоны деэскалации 
конфликта будут сформированы 
к северу от города Хомс, в приго-
роде Дамаска — в районе Восточ-
ной Гуты, а также в провинции 
Дераа на границе Сирии с Иорда-
нией. Зоны деэскалации кон-
фликта будут созданы на срок 
шесть месяцев с возможностью 
автоматического продления на 
основе консенсуса между Рос-
сией, Турцией и Ираном. 

Наблюдатели от трех стран-
гарантов будут размещаться на 
границах зон деэскалации. Их 
главная задача состоит в том, 
чтобы воспрепятствовать стол-
кновениям между силами сирий-
ских правительственных войск и 
оппозиции, а также фиксировать 
возможные случаи нарушения 
перемирия. Они будут подчи-
няться координационному цен-
тру с участием представителей 
трех стран.

Страны-гаранты заявили, что 
«ни при каких обстоятельствах 
создание упомянутых зон де-
эскалации не подрывает сувере-
нитет, независимость, единство и 
территориальную целостность 
Сирии». Достижение соглашения 
по зоне перемирия в Идлибе осо-
бенно ценно, так как договорить-
ся об этом долгое время не удава-
лось из-за большого числа ради-

кальных группировок, которые 
сражаются как между собой, так 
и с сирийской правительствен-
ной армией. Кстати, продуктив-
ность встречи в казахской столи-
це отметили и представители си-
рийской вооруженной оппози-
ции, в ней участвовавшие.

Как отмечают наблюдатели, 
переговоры в Астане прошли ис-
ключительно успешно и плодот-

ворно.  Представители трех 
стран, которые понимают всю 
остроту конфликта в Сирии и 
степень лежащей на них ответст-
венности, договорились обо 
всем, что выносилось на повест-
ку дня встречи в столице Казахс-
тана. Москва, Анкара и Тегеран 
показали то, как на основе поли-
тического согласия можно не 
только продолжить, но и значи-

тельно продвинуть усилия сил, 
которые имеют влияние и ис-
кренне заинтересованы в про-
цессе мирного урегулирования 
ситуации в Сирии. Глава МИД 
Казахстана Кайрат Абдрахманов 
отметил, что «в течение восьми 
месяцев с начала переговоров в 
Астане ситуация в Сирии карди-
нально изменилась в лучшую 
сторону и выросла возможность 
урегулировать кризис мирным 
путем».

Страны—участники Астанин-
ского процесса подали пример 
всем другим силам, которые пы-
таются примерить на себя роль 
международных посредников в 
вопросе сирийского урегулиро-
вания. Более того, уже по оконча-

нии переговоров стало известно, 
что к Астанинскому процессу в 
качестве наблюдателей вырази-
ли желание присоединиться еще 
несколько стран, в том числе 
ближайшие соседи Сирии. Это 
Китай, Объединенные Арабские 
Эмираты, Египет, Ливан. 

По словам спецпредставите-
ля президента России по Сирии 
Александра Лаврентьева, в бли-
жайшее время планируется 
«определить критерий, по кото-
рому той или иной стране будет 
предоставлена возможность 
и статус наблюдателя в Аста-
нинском процессе на перспек-
тиву».  Следующий раунд пере-
говоров по Сирии пройдет в 
Астане в октябре.

По итогам рекордного сезонного снижения цен 
в августе (в основном благодаря притоку на 
прилавки свежих овощей и фруктов нового уро-

жая) годовая инфляция составила к сентябрю 3,3 процен-
та. По итогам первой недели сентября она опустилась еще 
— до 3,2 процента. Министр финансов Антон Силуанов и 
министр экономического развития Максим Орешкин по-
лагают, что на этом уровне она может остаться до конца 
года. ЦБ в новом докладе о денежно-кредитной политике 
смотрит на ситуацию консервативнее — 3,5—3,8 процента 
годовых (хотя и это сниженный прогноз по сравнению с 
ожиданиями регулятора трехмесячной давности).

В начале лета картина была иной — в июне инфляция, 
напротив, росла с 4,1 до 4,4 процента. Однако такие коле-
бания в Банке России существенными не считают. По сло-
вам Набиуллиной, они небольшие и находятся в рамках 
цели ЦБ. Нынешнее сохранение инфляции на уровне око-
ло четырех процентов она оценила как устойчивое, по-
скольку все большая линейка товаров и услуг дорожает 
именно таким темпом.

На минимуме, причем историческом, находится и еще 
один важнейший для денежно-кредитной политики фак-
тор — инфляционные 
ожидания населения. 
По итогам августа их 
показатель составил 
9,5 процента, что, 
впрочем, все равно 
сильно выше теку-
щей инфляции. Это 
признают и в Банке 
России. Более того, 
инфляционные ожи-
дания населения и 
бизнеса не «заякоре-
ны», то есть их чувствительность к временным факторам 
остается высокой, отметила Набиуллина. Такой их харак-
тер способен разгонять рост цен, если реализуются шоки 
в экономике.

Однако теперь возможны риски отклонения инфляции 
от цели не только вверх, но и вниз, сказала Набиуллина. 
Они могут реализоваться под влиянием все тех же цен на 
продовольствие, либо при повышении стоимости нефти. 
«Но в целом инфляционные риски смещены вверх и име-
ют среднесрочный характер», — уточнила она. Речь здесь 
в первую очередь идет о неопределенности внешнеэконо-
мических условий, слишком быстром росте потребитель-
ской активности россиян, усилении дефицита кадров 
(оно может привести к отставанию роста производитель-
ности труда от увеличения зарплат).

Учитывая инфляционные риски, ЦБ будет удешевлять 
стоимость денег в экономике плавно: регулятор допустил 
возможность снижения ключевой ставки в ближайшие 
полгода. В пятницу совет директоров Банка России ожи-
даемо опустил уровень ключевой ставки на 0,5 процен-
тного пункта, до 8,5 процента годовых. Решение регулято-

ра понизить ставку стало четвертым в этом году. Банк 
России после полугодового перерыва начал новый цикл 
снижения ключевой ставки в марте этого года, опустив ее 
с 10 до 9,75 процента. В апреле регулятор снизил ставку 
до 9,25 процента, в июне — до 9.

Поскольку летние колебания цен ЦБ не посчитал чем-
то из ряда вон выходящим, то можно предположить, что 
дальнейшее снижение ставки скорее будет реагировать 
на инфляционные ожидания и их «заякоривание». По сло-
вам Набиуллиной, через два-три года при постоянной ин-
фляции около четырех процентов ключевая ставка может 
опуститься до 6,5—7 процентов.

В пятничном релизе ЦБ о снижении ставки в очередной 
раз повторилась фраза о том, что регулятор продолжит 
проведение умеренно жесткой денежно-кредитной поли-
тики. Набиуллина допустила, что переход к нейтральной 
денежно-кредитной политике станет возможным по мере 
того, как инфляция вблизи четырех процентов станет об-
ыденным явлением для экономики, финансовых институ-
тов и домохозяйств. Формированию привычки населения 
и бизнеса к такому уровню роста цен Банк России посвя-
тит три следующих года. Не исключено, что для закрепле-
ния устойчивого снижения инфляционных ожиданий мо-
жет понадобиться еще больше времени.

АКТУАЛЬНО 

Российские 
вакцины 
выйдут  
на мировой 
рынок 

ПРОТИВ 
ВИРУСА

Александр Емельяненков

У РОССИЙСКИХ фармацевти-
ческих компанией и научных 
центров, которые специализи-
руются на разработке вакцин, 
появилась возможность значи-
тельно расширить свое присут-
ствие на мировом рынке вакци-
нации. По словам министра 
здравоохранения Вероники 
Скворцовой, это связано как ми-
нимум с двумя факторами. Во-
первых, с тем, что в России уда-
лось сохранить отечественную 
школу разработчиков вакцин и 
противовирусных препаратов, а 
в последние годы еще и серьезно 
модернизировать их производст-
во на российских же предприяти-
ях. Второе обстоятельство связа-
но с переменами во Всемирной 
организации здравоохранения и 
Всемирной ассамблее здравоох-
ранения. И там, и там, заявила 
министр Скворцова на форуме 
«Биотехмед-2017», российским 
производителям зажжен «зеле-

ный свет». «Сейчас наша пози-
ция в мире, в ВОЗ очень высока. К 
тому же мы председательствуем 
во Всемирной ассамблее здраво-
охранения, — поделилась с колле-
гами глава минздрава и призвала 
тех, кто готов выходить на между-
народную сертификацию своих 
препаратов, делать это активнее. 
Там же, на форуме, который уже 
второй раз проводился в Гелен-
джике, министр здравоохране-
ния в присутствии коллег и пар-
тнеров — главы минпромторга Де-
ниса Мантурова и генерального 
директора госкорпорации «Ро-
стех» Сергея Чемезова — расска-
зала, как удалось выйти из слож-
ной ситуации 2016 года, когда 
России пришлось срочно закры-
вать потребность в вакцине от по-
лиомиелита за счет собственного 
производства. Прежним руковод-
ством ВОЗ была выпущена дирек-
тива, согласно которой всем 
странам предписывалось перей-
ти с живых вакцин на инактиви-
рованные, причем в необдуманно 
короткий срок. Это привело к 
тому, что для России одномомен-
тно «снизили в 16 раз количество 
вакцины, которая поступила к 
нам на рынок», но благодаря ком-
пании «Нанолек», «мы смогли 
этот год закрыть своей вакци-
ной», — сообщила Скворцова. За-
мминистра здравоохранения РФ 
Сергей Краевой рассказал, что 
нацкалендарь прививок в России 
предлагается расширить и увели-
чить его финансирование в два 
раза. Сейчас нацкалендарь обхо-
дится бюджету в 13 миллиардов 
рублей. С 2020 года предлагается 
ввести обязательные прививки 
от ветрянки и ротавируса. Пойти 
на это и добиться финансирова-
ния в 21 миллиард рублей, по сло-
вам Краевого, можно, если «бу-
дут созданы отечественные про-
изводственные площадки».

Едим по-старому

Сделать это планирует-
ся в рамках трехлетнего 
бюджета на 2018—2020 

годы. Ожидается, что минималь-
ная зарплата за эти годы выра-
стет на 53 процента, в том числе с 
1 января 2018 года — на 21,7 про-
цента, а с января 2019 года — на 
22,2 при прогнозируемом росте 
цен за три года на 12,5 процента.

Законопроект предлагает 
установить новую потребитель-
скую корзину с 2021 года, уже 
после того, как МРОТ будет дове-
ден до прожиточного минимума 
трудоспособного населения, рас-
считанного на основе действую-
щей потребкорзины. «Измене-
ние методики исчисления про-
житочного минимума в связи с 
пересмотром корзины не позво-
лит спланировать средства на по-
вышение МРОТ в течение трех-
летнего периода как для бюджет-
ной сферы, так и для реального 
сектора экономики», — сообщает 
минтруд. В дальнейшем, при пе-
ресмотре корзины будут прора-
ботаны предложения по измене-
нию набора продуктов питания, 

а также стоимости соотношений 
непродовольственных товаров и 
услуг со стоимостью продуктов 
питания, предусмотренных в 
действующей потребительской 
корзине, с учетом международ-
ной практики определения про-
житочного минимума — заверяют 
в ведомстве.

Такого пересмотра корзины 
эксперты ждали уже в этом году. 
В действующую сейчас потреб-
корзину входит набор продуктов 
питания на год. Если пересчитать 
эти нормы на месяц, то получит-
ся, что за 30 дней человек трудо-
способного возраста съедает 

10,5 килограмма хлебных про-
дуктов, макарон и круп, 8,4 ки-
лограмма картофеля, 14,6 килог-
рамма овощей и фруктов, два ки-
лограмма сахара и кондитерских 
изделий, около пяти килограм-
мов мяса и мясопродуктов, пол-
тора килограмма рыбы. Непро-
довольственные товары включе-
ны в потребительскую корзину в 
размере 50 процентов от стоимо-
сти продуктов питания, услуги — 
также в размере 50 процентов от 
стоимости продуктов питания.

По сути, Росстат регулярно 
считает, в какую сумму обходит-
ся продуктовый набор, пропи-

санный в потребительской кор-
зине, а потом, если говорить 
упрощенно, эта сумма умножает-
ся на два. И получается полная 
стоимость потребкорзины уже с 
учетом промтоваров и услуг. 
Именно этот принцип давно вы-
зывает нарекания экспертов. С 
точки зрения специалистов, в 
корзине «поименно» должны 
быть прописаны не только про-
дукты питания, то и непродо-
вольственные товары и услуги, 
тогда корзина будет более адек-
ватно отражать реальные ежед-
невные расходы людей.

Есть вопросы и к продуктово-
му набору, предусмотренному 
корзиной. Эксперты считают, 
что в нем должно быть больше 
мяса, овощей и фруктов, а хлеба 
и макарон — меньше. Ранее согла-
шались с этим и в минтруде. Как 
отмечала замглавы департамен-
та комплексного анализа и про-
гнозирования Минтруда России 
Наталия Антонова, министерст-
во нацелено на то, чтобы прибли-
зить нормы потребления продук-
тов питания, предусмотренные в 

корзине, к нормам здорового пи-
тания, уменьшить углеводную 
часть, а белковую — увеличить.

По мнению главы Всероссий-
ского центра уровня жизни Вя-
чеслава Бобкова, в потребитель-
скую корзину нужно обязатель-
но включить средства коммуни-
кации и плату за их использова-
ние, ведь компьютеры и Интер-
нет есть практически в каждой 
семье. И нужен он всем — от 
школьнико до пенсионеров.

Потребительская корзина 
должна включать хотя бы частич-
ную оплату услуг образования и 
здравоохранения, так как они по-
чти не бывают абсолютно бес-
платными, говорит Бобков. Кро-
ме того, за пять-десять лет суще-
ственно изменилось качество бо-
лья, одежды и других товаров. 
Это тоже важно учесть.

Минимальный набор продуктов 
питания потребительской корзины 
включает 34 вида продуктов. 

Акцент

 Непродовольственные това-
ры включены в потребкорзи-
ну в размере 50 процентов от 
стоимости продуктов питания
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Читайте также: Низкая инфляция остановит падение 
зарплат и сделает выгодными кредиты 
rg.ru/art/1447631

ПРОЧИТАНО В «МОНД»

РОССИЯ ПОБЕЖДАЕТ УМОМ
Французский военный историк Мишель Гойя в ста-

тье, опубликованной в Монд», проанализировав  

российскую военную кампанию в Сирии, пришел к 

выводу, что она увенчалась «большим успехом», и 

рассказал о том, каким образом   удалось этого до-

биться. Он считает, что кампания позволила достичь  

главной политической цели — «спасти сирийский ре-

жим, который в то время испытывал большие труд-

ности, и даже внести значительный вклад в его воз-

можную победу». 

По  словам эксперта, в конце 2015 года российский 

экспедиционный корпус серьезно помог прави-

тельству Асада в сдерживании «повстанческих 

сил». Затем, особенно после взятия Алеппо, сыграл 

важную роль  в установлении контроля над значи-

тельным участком стратегической трассы М5.  А 

сейчас была инициирована операция в пустынной 

местности на востоке, в результате чего освобо-

жден военный  аэропорт провинции Дейр-эз-Зор, 

блокированный отрядами ДАИШ (террористиче-

ская группировка ИГ, запрещена в РФ). «Война еще 

далека от завершения, однако ясно, что она не за-

кончится поражением Башара Асада», — убежден 

Мишель  Гойя. При этом историк обращает внима-

ние на  очень важное обстоятельство: таких значи-

тельных результатов русским удалось добиться, за-

тратив весьма  ограниченные ресурсы. «По количе-

ству привлеченных средств (от четырех до пяти ты-

сяч человек и 50—70 летательных аппаратов, а так-

же стоимости их развертывания (примерно три 

миллиона евро в день) затраты России составляют 

лишь одну четвертую или пятую от расходов США в 

том регионе», — констатирует эксперт и делает вы-

вод: «Если судить по достигнутым результатам, то 

оперативный потенциал России (соотношение за-

траченных средств и их стратегический эффект), 

вне всякого сомнения, значительно выше амери-

канского».  Особенность обстановки в Сирии, ука-

зывает Мишель Гойя, заключается в том, что страны, 

поддерживающие  тот или другой лагерь, а если кон-

кретно, США и Россия, активно избегают прямых 

столкновений и  рисков, с этим связанных.   Россия 

развернула  современные средства противово-

здушной обороны, включая истребители-перехват-

чики, но главное — это высокотехнологичные ракет-

ные комплексы  типа «земля—воздух» и «море—воз-

дух» сначала С-300, а после С-400.  «Речь идет не об 

отражении атак повстанцев с воздуха (такой угрозы 

нет), а о создании зоны, закрытой для других  внеш-

них игроков, в частности, для США. Американцы мо-

гли бы пойти таким же путем, организовав аналогич-

ные закрытые зоны на земле и в небе, но они на это 

не решились», — пишет военный  аналитик.

Основным элементом российской доктрины в Си-

рии, указывает Мишель Гойя, стала тактика так на-

зываемых «комбинированных операций». Она за-

ключается в  захвате  ключевых точек, размежева-

нии сил противника и  принуждении, где это возмож-

но, к добровольному отступлению тех вооружен-

ных отрядов, которые пошли на переговоры. Россия 

наработала «прекрасные навыки» проведения ком-

бинированных операций. При этом эксперт особо 

подчеркнул роль Центра по примирению как резуль-

тативного инструмента военной дипломатии.    «Рос-

сия смогла в Сирии испытать новое  вооружение и, 

самое главное, продемонстрировать его в дейст-

вии», — подчеркивает эксперт.  

Подготовил Вячеслав Прокофьев, Париж

Учитывая инфляци-
онные риски, ЦБ 
будет удешевлять 
стоимость денег в 
экономике плавно

ОЦЕНКА

S&P ПОДТВЕРДИЛО 
КРЕДИТНЫЙ РЕЙТИНГ 
РОССИИ
Международное рейтинговое агентство Standard & Poor’s (S&P) 

оставило  кредитный рейтинг России на уровне ВВ+, сохранив по 

нему позитивный прогноз. Таким образом, страна пока остается в 

одном шаге от «инвестиционного» рейтинга по методологии 

агентства.

Позитивный прогноз означает возможное повышение россий-

ского рейтинга в том случае, если продолжится восстановление 

экономики, а ВВП на душу населения достигнет сопоставимых по-

казателей со странами с аналогичным уровнем развития, следует 

из релиза S&P. К негативным рейтинговым действиям может при-

вести ужесточение санкций против РФ.

По словам министра финансов Антона Силуанова, рейтинговые 

агентства пока придерживаются консервативного подхода к 

оценке российской экономики. «Однако сами иностранные инве-

сторы охотно вкладываются в Россию, в наши ценные бумаги и ва-

люту, несмотря на неинвестиционность рейтинговых оценок и ге-

ополитический шум», — сказал Силуанов. По его мнению, зарубеж-

ных инвесторов привлекают высокая способность российской 

экономики к адаптации и зрелость макроэкономической полити-

ки. «Думаю, разночтения в оценках между инвестиционным сооб-

ществом и рейтинговыми агентствами не могут быть устойчивы-

ми, и по мере укрепления положительных трендов в российской 

экономике они сойдут на нет», — считает Силуанов.

Читайте законопроект 
на сайте 
rg.ru/art/1450452
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Акцент

 Наблюдателей разместят 
на границах зон деэскалации

МЕЖДУ ТЕМ

Минздрав рассмотрит возможность 

материального воздействия на роди-

телей, которые отказались от вакцина-

ции детей. Последствия ожидают ро-

дителей, чьи дети заболеют. Об этом 

заявила в интервью программе «Итоги 

недели» на телеканале НТВ глава мин-

здрава Вероника Скворцова.

«Мы пытаемся договориться с Фон-

дом социального страхования, чтобы 

какие-то механизмы, в том числе и ма-

териальные, включались. Скажем, 

если ребенок заболевает по вашей 

вине, вы отказались от его вакцина-

ции, может быть, имеет смысл, чтобы 

больничный лист вам оплачивался не 

так, как всем остальным», — сказала 

Скворцова. 

По ее словам, ведомство сейчас также 

разрабатывает законопроект, который 

не позволяет распространять искажа-

ющую информацию по лечению и про-

филактике заболеваний — речь в том 

числе идет конкретно про ВИЧ.

Скворцова также напомнила, что Рос-

сия занимает лидирующие позиции в 

мире по технологиям разработки но-

вых вакцин, включая самые передо-

вые. В 2017 году минздрав намерен вак-

цинировать от гриппа около 60 про-

центов российский детей, подготовив 

более 17 миллионов доз вакцины.

Подготовил Роман Маркелов
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ФИНАНСЫ Риски мошенничества при удаленной идентификации вкладчиков будут 
сведены к минимуму

Банки собирают голоса
Игорь Зубков, Сочи

Б
анк России видит риски, 
связанные с внедрением 
удаленной идентификации 

клиентов банков, и сейчас обсу-
ждает с банкирами и технологи-
ческими компаниями, как «за-
крыть» их. Об этом «РГ» расска-
зал замначальника Главного 

управления безопасности и за-
щиты информации ЦБ РФ Артем 
Сычев на форуме Ассоциации 
банков России. 

Законопроект об удаленной 
идентификации в целом поддер-
жало правительство, он будет 
рассмотрен в эту сессию Госду-
мы. Люди, которые хотя бы раз 
придут в офис какого-либо банка, 

предъявят там паспорт и согла-
сятся зарегистрировать свои би-
ометрические образцы (сказать 
несколько слов перед видеокаме-
рой), позднее смогут стать кли-
ентами других банков, ни разу не 
посетив их отделения. Правда, га-
рантий, что банк не откажет и не 
предложит очную явку, нет. Пер-
сональные данные, в том числе 
запись голоса и изображение 
лица, будут храниться в системе 
госуслуг (ЕСИА). При этом пра-
вительство предложило дать бан-
кам право проводить онлайн-
конференцию, если возникают 
сомнения с установлением лич-
ности, а также отметило необхо-
димость оценки рисков, возника-
ющих при использовании уда-
ленной идентификации.

В США уже более 70 процен-
тов счетов открываются удален-
но. В России этот механизм дол-
жен помочь решить проблему 
крайне низкой конкуренции на 
рынке банковских услуг. Эта про-
блема есть даже в Москве, где 
сосредоточены головные офисы 
более половины всех банков. Ре-

альной рыночной силой в столи-
це обладают лишь два банка, а 
есть еще целые «регионы-пусты-
ни», где банковских отделений 
очень мало, ранее рассказывала 
Эльвира Набиуллина. Удаленная 
идентификация даст возмож-
ность любому человеку, где бы он 
ни жил, открыть счет в любом из 
представленных в России бан-
ков, конкуренция между ними 
резко возрастет. Правда, легкий 
доступ к новым инструментам 
обостряет другую проблему — 
как уберечь человека от необду-
манных и опасных действий «в 
два клика».

Развитие финансовых техно-
логий за последние два-три года 

уже привело к тому, что внима-
ние кибермошенников резко пе-
реключилось с пожилых людей 
на граждан до 40 лет, рассказал 
Артем Сычев. Последние слиш-
ком доверяют тем решениям, ко-
торые предлагают финтехкомпа-
нии, чем и пользуются злоумыш-
ленники. Основная часть хище-
ний совершается благодаря бес-
печности людей, и чем больше к 
нам проникает финтех, тем боль-
ше будут потери от этой невни-
мательности, сказал Сычев.

Акцент

 Кибермошенники переклю-
чились с пенсионеров на моло-
дых ценителей гаджетов

Как Монреальская 
конвенция изменит 
выплаты авиапассажирам 
— подробности на сайте
rg.ru/art/1449768

ТРАНСПОРТ

Возобновлены 
регулярные 
полеты 
из Ирака 
в Россию 

ПУТЬ В БАГДАД
ОТКРЫТ

Татьяна Шадрина

ПОСЛЕ тринадцатилетнего пе-
рерыва иракская авиакомпания 
Iraqi Airways возобновляет рей-
сы из Багдада (Ирак) в Москву. 
Прилетать они будут в столич-
ный аэропорт Внуково.

До этого пассажирам прихо-
дилось летать в Россию транзи-
том через арабские страны. На-
пример, через Стамбул (Тур-
ция), Доху (Катар), Дубай (Объ-
единенные Арабские Эмираты), 
свидетельствуют данные агрега-
торов покупки авиабилетов. Но 
самый короткий авиапуть был 
через Иран, отметил в беседе с 
«РГ» эксперт Aviation Explorer 
Владимир Карнозов. Однако в 
системах бронирования он не 
отражался, так как иранские 
власти поставили условия, что 
все билеты на рейсы из Ирана 
должны покупаться внутри 
страны, пояснил он.

Iraqi Airways перестала ле-
тать в Россию в 2004 году из-за 
недостаточного уровня обеспе-
чения безопасности полетов. В 
Ираке шли активные боевые 
действия с 2003 года. Теперь 
экономика этой страны восста-
навливается и появился спрос 
на полеты в Россию.

В дальнейшем иракский ави-
аперевозчик Iraqi Airways наме-
рен открыть полеты в нашу стра-
ну не только из Багдада, но и из 
Басры (один из крупнейших ави-
апортов Ирака). Совершать рей-
сы перевозчик будет на больших 
самолетах вместимостью в 180 
кресел.

Ранее Росавиация приветст-
вовала инициативу иракской 
стороны по возобновлению по-
летов. В ведомстве считают, что 
это будет способствовать разви-
тию экономических связей меж-
ду Россией и Ираком, а также 
укреплению сотрудничества в 
области воздушного транспорта.

Основной поток на этом на-
правлении составят не туристы, 
а родственники тех, кто живет в 
России или в Ираке, транзитные 
пассажиры и бизнесмены. Ирак, 
по некоторым данным, страна с 
самыми большими запасами не-
фти, некоторые еще не открыты, 
пояснил Владимир Карнозов. И 
здесь сильный нефтяной сектор. 
Именно специалисты этой отра-
сли будут летать по этому мар-
шруту. Кроме того, между наши-
ми странами довольно тесное 
военно-техническое сотрудни-
чество, напомнил эксперт.

Отечественные авиакомпа-
нии тоже вправе открыть рейсы 
по этому маршруту. Однако они 
этим правом не пользуются с 
1994 года, учитывая, что поток 
туристов в этом направлении 
минимален.

Другое дело — Египет, куда эк-
сперты отрасли ожидают возоб-
новления авиасообщения со дня 
на день. В полетах туда наши 
авиакомпании сильно заинтере-
сованы. Конечно, в этих араб-
ских странах разные ситуации, 
отметил главный редактор пор-
тала «Авиа.ру» Роман Гусаров.

В Ираке шла война и остро 
стояли вопросы обеспечения 
безопасности и не только в аэ-
ропортах. Можно сказать, была 
полная нестабильность, поэто-
му так долго не было авиасооб-
щения с Россией. Ведь летать в 
такую страну было просто опа-
сно. 

Египет — относительно ста-
бильная страна, и управляет ей 
гражданское правительство. 
Местная власть способна обес-
печить необходимый нам и все-
му миру уровень безопасности 
в аэропортах. Открытие такого 
направления, как Каир ( Еги-
пет), — ближайшая перспекти-
ва, считает эксперт. Ждать деся-
ток лет не придется. Но россий-
ские службы авиабезопасности 
будут уделять большое внима-
ния рейсам как из Египта, так и 
Ирака, отмечает Владимир Кар-
нозов.

Открытие египет-
ского направления, 
по мнению экспер-
тов, перспектива 
ближайшего време-
ни, не 10 лет

Читайте также: ЦБ проведет 
стресс-тесты двадцати 
крупнейших банков
rg.ru/art/1450155

Банки «узнают» клиента по голосу, изображению лица или сетчатке глаза.

САНАЦИЯ

ЦБ УТВЕРДИЛ ПЛАН СПАСЕНИЯ «ОТКРЫТИЯ»
Банк России утвердил план мер по предупреждению бан-

кротства «Открытия», которым предусмотрены докапита-

лизация банка и предоставление ему ликвидности. Вско-

ре после ввода временной администрации (это произош-

ло 29 августа) зампред ЦБ Василий Поздышев оценил 

масштаб докапитализации группы «Открытие» в 250—

400 миллиардов рублей. План спасения предполагалось 

утвердить через один—три месяца после финансового об-

следования и переоценки капитала. Возможно, этот этап 

был завершен быстрее благодаря сотрудничеству с вре-

менной администрацией менеджмента и собственника-

ми банка. 
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Информация  
о проведении общественных обсуждений 

в форме публичных слушаний
проектной документации «АО «Лебединский ГОК». Транспор-

тная схема горнотранспортного комплекса с применением циклич-
но-поточной технологии» и оценки воздействия на окружающую 
среду вышеуказанного объекта.

Предварительный вариант проектной документации и матери-
алов по оценке воздействия объекта на окружающую среду досту-
пен в электронном виде на официальном сайте администрации Губ-
кинского городского округа, в печатном виде в рабочее время по 
адресу: Белгородская обл., г. Губкин, промплощадка АО «Лебедин-
ский ГОК», АБК УЭК и ООС, каб. №209, тел.: 8 (47241) 9-54-66.

Публичные слушания состоятся 19.10.2017 года в 15.00 по адре-
су: Белгородская обл., г. Губкин, ул. Победы, д. 3, зал заседаний 2 
этажа.

Прием и документирование предложений и замечаний от граж-
дан и общественности по проектной документации и оценке воз-
действия объекта на окружающую среду будет осуществляться в 
период с 19.09.2017 г. по 18.11.2017 г.:

— в письменном виде по адресу: 309191, Белгородская область, 
г. Губкин, Промышленная зона, промплощадка ЛГОК (для УЭК и 
ООС);

— в электронном виде по адресу электронной почты: ecology@
lebgok.ru;

— по телефонам: 8 (47241) 9-54-66, 8 (47241) 9-54-36.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПРОДУКТЫ Молочники 
встали на борьбу 
с импортом фальсификата

Дырка от сыра

Нина Егоршева

УКРАИНА увеличила поставки суррогатного сыра в 
Литву, Латвию, Эстонию и Белоруссию. Вся эта продук-
ция следует транзитом через Россию, но до конечного 
пункта так и не доходит — остается в нашей стране. Такие 
выводы делают эксперты Национального союза произ-
водителей молока («Союзмолоко»), опираясь на данные 
таможенной службы. Факт ввоза в Россию крупных объ-
емов сомнительного сыра подтверждает и Россельхоз-
надзор. В ведомстве отмечают, что такой товар представ-
ляет потенциальную угрозу для здоровья потребителей, 
учитывая, что его состав доподлинно неизвестен.

Молочники уверяют, что фальсификат в РФ поступает 
под видом сыроподобного продукта, который изготавли-
вается по технологии сыра, но вместо молока в нем ис-
пользуется растительный жир. После продукт фасуют и 
продают на оптовых рынках под видом настоящего сыра.

«Мы видим здесь опасность в том, что в России укра-
инская сыроподобная продукция реализуется как сыр 
или сырный продукт, где содержание растительных жи-
ров небольшое. Подобная фальсификация — введение по-
требителя в заблуждение о составе продукта — вредит и 
покупателям, которые начинают отказываться от молоч-
ных продуктов, и честным производителям, создавая не-
конкурентную среду 
на рынке», — описы-
вает ситуацию ис-
полнительный ди-
ректор «Союзмоло-
ка» Артем Белов. В 
ближайшее время 
объединение наме-
рено вынести про-
блему на обсужде-
ние межведомствен-
ной отраслевой ра-
бочей группы по 
противодействию незаконному обороту продукции пи-
щевой промышленности при минсельхозе. 

Проблема ввоза в Россию сыроподобной продукции, 
которая неотличима от сыра без лабораторного анализа, 
стоит давно. Эта продукция не относится к продукции 
животного происхождения, что позволяет ей не прохо-
дить должный контроль на границе. Основной поток 
сырной и сыроподобной продукции поступает через Бе-
лоруссию, считает «Союзмолоко». Так, за июнь и июль 
2017 года из Украины в эту страну было экспортировано 
около 6 тысяч тонн такой продукции.

Официальный представитель Россельхознадзора 
Юлия Мелано рассказала, что ведомство неоднократно 
публично выражало свое мнение о необходимости вне-
сения сыроподобного продукта в категорию продукции, 
подлежащей государственному ветконтролю. «История 
давняя, тем не менее мы продолжаем высказывать свои 
опасения и предложения в ходе рабочих групп при Евра-
зийской экономической комиссии. Россельхознадзор 
неоднократно направлял обращения в адрес ЕЭК с 
просьбой внести изменения в наднациональное законо-
дательство, в последний раз этот вопрос представители 
службы поднимали на последнем заседании рабочей 
группы. Тем не менее до сих пор коллеги из ЕЭК не по-
считали наши аргументы вескими», — пояснила она.

В Россельхознадзоре отметили, что позицию России в 
этом вопросе поддерживает и белорусский минсельхоз. 
При этом в ведомстве высказывают удивление позиции 
Роспотребнадзора, который обладает правом контроля 
за таким видом продукции, но не делает этого на времен-
ных пунктах пропуска на границе с Белоруссией.

В Роспотребнадзоре в свою очередь пояснили «РГ», 
что в законодательстве нет требований к сыроподобной 
продукции. В предыдущие годы ведомство фиксировало 
ее ввоз из Украины, Польши и Литвы. При исследовании 
товара было выявлено несоответствие требованиям по 
содержанию растительных жиров, белка, жира, а также 
органолептическим и микробиологическим показате-
лям. В связи с этим поставки были запрещены. 

По данным Роспотребнадзора, среди импортных про-
дуктов питания доля продуктов с нарушениями в два-три 
раза выше, чем среди отечественных. В ведомстве также 
высказали сожаление, что российские специалисты не 
могут проводить надзор на предприятиях, находящихся 
за рубежом. Это открывает дорогу на российский рынок 
некачественным продуктам.

Пока молочники налаживают производство сыров, через гра-
ницу к нам едет сыроподобная продукция.
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Ирина Жандарова 

А
гломерации должны 
получить правовой 
статус. Для них необ-
ходимо создать го-
спрограмму, предло-

жил председатель совета Центра 
стратегических разработок 
Алексей Кудрин.

Сейчас в России 16 регионов с 
миллионным населением. Но их 
количество легко увеличивается 
до 20, если считать численность 
крупного города вместе с густо-
населенными пригородами. 
«Если брать еще крупные агло-
мерации — Калининград, Сочи и 
другие, то мы можем довести до 
20 регионов, потенциально явля-
ющихся крупными городами», — 
пояснил Алексей Кудрин. Он 
считает, что агломерации могли 
бы получить собственный пра-
вовой статус: «Это нужно пропи-
сать в нормативных актах».

Агломерации сегодня являют-
ся драйвером экономики и точ-
ками притяжения трудовых ре-
сурсов. Они способны давать 
прирост в 5 — 7 процентов ВВП, 

сообщил Алексей Кудрин. Одна-
ко такие населенные пункты не 
имеют правового статуса. По 
сути город-ядро с деловым и 
культурным центром и пригоро-
ды со спальными районами явля-
ются разными административ-
ными единицами, а в случае с го-
родами федерального значения 
даже разными субъектами стра-
ны. Они не могут объединить 
свои усилия для реализации ин-
фраструктурных проектов, а 
страдают от этого их жители. 
Они стоят в пробках из-за отсут-
ствия хороших дорог и альтерна-
тивных видов транспорта, соеди-
няющих центр и окраины, не мо-
гут добиться мест в детских са-
дах и школах, так как социальная 

нагрузка ложится в основном на 
спальные пригороды.

Однако при разработке пра-
вового статуса для таких насе-
ленных пунктов необходимо вы-
работать четкую позицию, ка-
ким образом следует объеди-
нить город с пригородами. «Я 
считаю, что они не должны стать 
специальным типом муници-
пальных образований. Это долж-
на быть некая дополнительная 
форма управления межмуници-
пальными проектами», — уточ-
нила президент фонда «Инсти-
тут экономики города» Надежда 
Косарева. 

Предположим, есть агломера-
ция: город и муниципальные об-
разования вокруг, привела при-

мер Надежда Косарева, все они 
могут создать некий совместный 
орган, который будет управлять, 
решать общие вопросы этих на-
селенных пунктов: строительст-
ва дорог, согласования генпла-
нов, схем и стратегий развития. 
Но при этом муниципальные об-
разования должны оставаться 
самостоятельными.

Косарева отметила, что такие 
образования даже могут иметь 
общий бюджет для реализации 
совместных планов: «Никто не 
мешает им отрегулировать бюд-
жет путем направления финан-
сов от муниципалитетов в бюд-
жет этого органа». 

Алексей Кудрин уверен, что 
агломерации не должны решать 
совместные задачи только за 
счет собственных бюджетов, 
тем более что возможности му-
ниципалитетов не слишком 
большие. Нужно запустить от-
дельную государственную про-
грамму для таких городов. «Раз-
витие агломераций зачастую 
связано с принятием новых за-
конов и созданием новых воз-
можностей стимулирования та-

ких взаимоотношений. Я вижу 
необходимость государствен-
ной программы в этой области, 
которая включала бы в себя в 
том числе и гранты, и ресурсы, 
предоставляющиеся по конкур-
су регионам, которые доказали 
бы, что они могут способство-
вать развитию крупных агломе-
раций», — предложил Кудрин.

Создание такой программы 
могло бы обеспечить финансо-
вые вливания в развитие инфра-
структуры агломераций. Это на-
иболее актуальная для такого 
типа городов проблема. По мне-
нию Надежды Косаревой, инве-
стиции на эти цели необходимо 
увеличить в три раза до 1,6 трил-
лиона рублей в год. Сейчас на 
эти цели расходуется 568 милли-
ардов рублей. Использовать для 
этих целей можно не только го-
сударственные средства. «Част-
ные инвестиции должны занять 
доминирующую роль», — увере-
на она.

По мнению урбанистов, бюджеты 
крупных городов и окружающих их 
муниципальных образований стоит 
объединить.
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Развитие Агломерации могут получить правовой статус 
и госпрограмму

Пригород наступает

Акцент

 На развитие инфраструктуры 
агломераций ежегодно ухо-
дит 568 миллиардов рублей

В России украин-
ская сыроподобная 
продукция реализу-
ется как сыр или 
сырный продукт
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ПРОИСШЕСТВИЕ 
Три биатлонистки 
попали в аварию 
в Красноярском крае

ЧП 
под Бородино

Надежда Столярчук, «Российская газета», Красноярск

АВТОМОБИЛЬ двукратной олимпийской чемпионки и 
шестикратной чемпионки мира по биатлону Ольги Мед-
ведцевой, завершившей свою спортивную карьеру в 
2010 году, попал в ДТП на трассе М-53 «Сибирь» на от-
резке между Красноярском и Бородино. Вместе с Мед-
ведцевой внутри находились ее коллеги — спортсменки-
биатлонистки Ольга Вилухина и Светлана Слепцова.

По предварительным данным, во время движения в ло-
бовое стекло автомобиля попал металлический болт, 
оторвавшийся от проезжающей мимо машины. По роко-
вой случайности кусок железа ударил находившуюся за 
рулем Медведцеву прямо в висок, из-за чего автомобиль 
потерял управление и вылетел в кювет. 

Ольга Вилухина и Светлана Слепцова в ДТП не по-
страдали, а вот двукратную олимпийскую чемпионку 
пришлось доставить на попутной машине до ближайше-
го населенного пункта, где ей оказали первую помощь. 
Затем ее перевезли в центральную районную больницу 
Емельяновского района, а оттуда, уже на «скорой», — в 
Красноярск, где ей поставили диагноз «черепно-мозго-
вая травма» и сделали экстренную операцию. Она прош-
ла успешно, угрозы для жизни нет, однако Ольге придет-
ся провести некоторое время в больнице. Сейчас пациен-
тка находится под наблюдением врачей, медицинская 
помощь ей оказывается в полном объеме.

По факту ДТП проводится доследственная проверка, 
автомобиль, на котором ехали спортсменки, останется у 
сотрудников правоохранительных органов до оконча-
ния необходимых процедур.

Напомним, Светлана Слепцова — олимпийская чем-
пионка 2010 года в эстафете, чемпионка мира 2009 года, 
заслуженный мастер спорта России, объявила, что ухо-
дит из большого спорта в августе этого года. Ольга Вилу-
хина — двукратный серебряный призер Олимпийских 
игр 2014 года, трехкратная чемпионка России.

СИТУАЦИЯ Один из лучших
пилотов США разбился,
имитируя русских

Петля мертвая

Сергей Птичкин

В СМИ появилась информация о том, что в США разбил-
ся истребитель Су-27. Дальнейших подробностей не по-
следовало, поскольку многие эту новость вообще вос-
приняли как фейк. Российский самолет над штатом Не-
вада? Возможно ли такое?

Оказалось, возможно. Более того, корреспонденту 
«РГ» удалось выяснить, что за штурвалом рухнувшей в 
американской пустыне машины сидел один из лучших 
асов американских ВВС подполковник Эрик Шульц. В 
ходе учебно-тренировочного полета в штате Невада что-
то пошло не так и пилот погиб. ЧП произошло в 160 кило-
метрах к северо-западу от авиабазы Неллис.

Какой именно самолет пилотировал Шульц, до конца 
не ясно. Хотя, скорее всего, можно говорить о Су-27 или 
МиГ-29. По крайней мере, первоначальная информация 
была именно о Су-27. О том, что погибший пилот, вполне 
возможно, управлял «нашим» самолетом, почти сразу 
заявил Герой России летчик-испытатель Магомед Толбо-
ев. По его мнению, которое процитировали многие ин-
формагентства, он предупреждал американца, что нель-
зя пилотировать наши истребители так, как могут их пи-
лотировать российские летчики.

Слова Толбоева: «Я ему показывал мертвые петли, но 
говорил: не надо этого делать. Это наш самолет, мы зна-
ем, что с ним делать. 
Сначала надо знать, 
на чем ты летишь. 
Казак только на сво-
ей лошади казак».

При всем уваже-
нии к Герою России, 
надо признать, что 
пилоты ВВС США 
могут прекрасно вы-
полнять фигуры 
высшего пилотажа. 
Но это другая тема.

В данной ситуа-
ции интересно, отку-
да вообще в ВВС США российские машины? История бе-
рет свое начало еще в 60-х годах. Когда американцы ста-
ли бомбить Северный Вьетнам, их летчики своих про-
тивников, летавших на допотопных, как им казалось, 
МиГ-17, всерьез не воспринимали. И поплатились за свое 
высокомерие. Сегодня об этом мало кто знает, но воз-
душные бои американских и вьетнамских истребителей 
в 1968 году почти всегда завершались победой вьетнам-
цев, причем со средним счетом 4:1. На четыре сбитых 
«Фантома» или «Скайхока» приходилось по одному 
МиГ-17 или МиГ-21.

И тогда на авиабазе Мирамар в 1969 году сформиро-
вали учебный центр подготовки пилотов для воздушных 
боев. Он получил мировую известность много позже, с 
выходом на экраны фильма «Топ Ган». Центр принадле-
жал ВМС США, в нем готовили летчиков для палубной 
авиации. Их пилоты должны были изучать и уметь ис-
пользовать тактику, которой учили в советских ВВС. 

Первым же официальным «советским агрессором» в 
ВВС США стала 64-я эскадрилья боевого применения 
оружия истребительной авиации, сформированная на 
авиабазе Неллис — там, где и разбился Шульц.

Такая подготовка принесла успех. Потери американ-
цев в воздушных боях заметно сократились уже в 1970 
году. Практику морских летчиков переняли и сухопут-
ные. Но тогда у американцев не было наших самолетов, и 
чтобы «агрессор» смотрелся достоверно, использовали 
самолеты, внешне похожие на советские истребители 
того времени. Наиболее популярным был F-5 Tiger. Даже 
брали в лизинг израильские истребители «Кфир», на-
званные в США F-21A, чтобы их пилоты понимали, что 
«воюют» с МиГ-21.

После развала СССР Пентагон получил возможность 
использовать в качестве учебных «агрессоров» не свои 
перекрашенные F-5, а натуральные МиГ-29 и Су-27. В на-
чале 1999 года в Молдавии через посредников закупили 
МиГ-29 именно для 64-й эскадрильи. Однако в строй 
бывшие молдавские истребители так и не встали.

А недавно прошла информация о том, что Украина пе-
редала Пентагону несколько Су-27 из своего арсенала. 
Так вот, возможно, украинские истребители как раз и 
сгубили Шульца, который не смог их освоить.

АРМИЯ Завершен первый этап российско-белорусского учения «Запад-2017»

Один окоп на двоих
Иван Петров, Дмитрий Умпирович

В 
минувшие выходные сов-
местные стратегические 
учения вооруженных сил 

Р о с с и и  и  Б ел о рус с и и  « З а-
пад-2017» вошли в активную 
фазу. Военные, оперативно за-
кончив переброску войск и тех-
ники на полигоны, приступили 
непосредственно к боевому сла-
живанию. Ведь главная задача 
масштабных маневров как раз и 
состоит в том, чтобы научить ге-
нералов, офицеров и солдат про-
тивостоять общему врагу, как го-
ворится, плечом к плечу, занимая 
по сути один на двоих окоп. 

Учения военачальники разби-
ли на два этапа. Первый продлил-
ся трое суток и завершился на 
выходных. Как рассказали в Ми-
нобороны России, в ходе него во-
енные двух стран отработали во-
просы управления войсками при 
нападении условного противни-

ка и планирование стратегиче-
ской операции. 

Воздушно-космические силы 
(ВКС) России и группировки ави-
ации и войск ПВО прикрывали 
назначенный район от воздушно-
го нападения противника. Также 
была протестирована совмести-
мость и взаимодействие средств 
разведки, РЭБ, ПВО.

Одним из самых увлекатель-
ных элементов прошедшего эта-
па учений стали действия боевых 
пловцов на Балтике. В учении 
приняли участие около 50 воен-
нослужащих отряда противодей-
ствия диверсионным силам и 
средствам Балтийского флота. 
Бойцы отряда действовали в со-
ставе двух групп: первая имити-
ровала диверсантов, а вторая 
должна была предотвратить ве-
дение подводными пловцами 
условного противника разведки, 
обнаружить их и захватить.

По замыслу учения дежурная 

смена поста наблюдения обнару-
жила движущиеся подводные 
объекты. На кораблях была объ-
явлена тревога. В район был на-
правлен быстроходный специ-
альный катер. Военнослужащие 
отряда, используя специальные 
сканеры подводного пространст-
ва, обнаружили диверсантов. 
Под воду спустилась группа за-
хвата, которая обезвредила плов-
цов условного противника, пле-
нила их и доставила на берег. По-

сле боевые пловцы осуществили 
операцию по условному разми-
нированию кораблей базы.

Отмечается, что на вооруже-
нии противодиверсионных отря-
дов стоят быстроходные лодки и 
новейшие катера типа «Грачо-
нок» и «Раптор», современное 
водолазное снаряжение, гидроа-
кустические приборы и спецору-
жие для ведения боя как на суше, 
так и под водой.

Пока пловцы работали под во-
дой, военные маневры шли и на 
поверхности Балтийского моря. 
Около 20 кораблей и судов обес-
печения Балтфлота объедини-
лись в несколько тактических 
группировок и выполнили зада-
чи по противолодочной и проти-
вовоздушной обороне, противо-
минному обеспечению, а также 
провели контрольные ракетно-
артиллерийские стрельбы по ми-
шеням, имитирующим морские 
и воздушные цели. В составе 
группировок были корветы, ма-
лые ракетные и противолодоч-
ные корабли, тральщики и ракет-
ные катера, а также различные 
суда вспомогательного флота.

В то же время корабельная 
тральная группа Балтфлота обез-
вредила мины, поставленные 
условным противником.

К слову, масштабные элемен-
ты учений проходили не только в 
акватории Балтийского моря. В 
Ленинградской и Псковской об-
ластях, а также на шести полиго-

нах в Белоруссии разворачива-
лись стратегические маневры с 
привлечением авиации, броне-
танковой и военно-инженерной 
техники.

В Белоруссии на прошлой не-
деле одним из эпицентров уче-
ния «Запад-2017» стал авиаци-
онный полигон «Ружанский», где 
были подготовлены мишенные 
поля, в том числе установлены 
новые 3D-модели мишеней.  
Были изготовлены полноразмер-
ные макеты бронетехники, авто-
мобилей, техники радиотехниче-
ских и зенитных ракетных войск. 
Основной же для авиации целью 
стал сымитированный аэродром, 
на котором соорудили пункт за-
правки, стоянки самолетов и 
взлетно-посадочную полосу.

 Параллельно в небе с дивер-
сантами совместно разбирались 
российские и белорусские летчи-
ки на истребителях-бомбарди-
ровщиках Су-34 и штурмовиках 
Су-25. На белорусском полигоне 
«Лепельский» тем временем 
были отработаны действия при 
нападении на блок-пост. 

Как сообщили в Минобороны 
России, в ходе второго этапа, ко-
торый пройдет с 17 по 20 сентя-
бря, будут проведены розыгры-
ши практических действий по ве-
дению маневренной обороны, 
переходу к наступательным дей-
ствиям и завершению разгрома 
противника.

Напомним, в учении «За-
пад-2017» принимают участие до 
12,7 тысячи военнослужащих 
двух стран, до 70 самолетов и вер-
толетов, до 680 единиц боевой 
техники, в том числе около 250 
танков, до 200 орудий, реактив-
ных систем залпового огня и ми-
нометов, до 10 боевых кораблей.

СВЯЗИ

В Киеве 
обвинили 
Siemens 
в отказе 
от Украины 
ради России

ТУРБИНЫ
РАЗДОРА

Елена Березина

НЕМЕЦКИЙ концерн Siemens 
отказался поставлять на Украи-
ну оборудование для модерниза-
ции газотранспортной системы 
(ГТС), чтобы не потерять рынок 
РФ. Об этом заявил руководи-
тель «Нафтогаза Украины» Анд-
рей Коболев на форуме «Ялтин-
ская европейская стратегия».

По его словам, после того, как 
были поставлены первые ком-
прессорные системы Siemens, 
компания сообщила, что если 
продолжит поставки, то потеря-
ет контракты в России. В резуль-
тате Украине пришлось поку-
пать оборудование у General 
Electric. Первые грузы уже при-
были на Украину. В свою очередь 
в компании Siemens не подтвер-
ждают слова Коболева. Об этом 
сказал РИА Новости представи-
тель компании Филипп Энц.

Немецкий концерн не первый 
раз за последние несколько ме-
сяцев оказывается в центре 
скандала. В июле Siemens объя-
вил, что получил информацию о 
перемещении в Крым четырех 
своих газовых турбин, которые 
были поставлены летом 2016 
года в Тамань (в нарушение кон-
трактных обязательств).

Из-за скандала с поставкой 
турбин в Крым Совет Евросоюза 
расширил индивидуальные сан-
кции в отношении граждан РФ и 
российских компаний. ЕС доба-
вил трех российских граждан и 
три компании, вовлеченные в 
доставку газовых турбин в 
Крым, в список лиц, подпадаю-
щих под ограничительные меры.

В любом случае, как ранее за-
являл «РГ» глава Фонда нацио-
нальной энергетической безопа-
сности Константин Симонов, 
выбирая между проектами в РФ 
и проектами в других странах, 
иностранные инвесторы остано-
вятся в пользу более масштаб-
ных и перспективных.

ОПАСНО 
Власти ДНР 
запретили 
ввоз 
украинской 
свинины

ПОДАЛЬШЕ 
ОТ ТАКОГО 
САЛА

Юрий Когалов

ВЛАСТИ ДНР запретили ввоз на 
территорию народной республи-
ки украинской свинины. Как со-
общает министерство агропро-
мышленной политики и продо-
вольствия ДНР, это связано с 
«ухудшением эпизоотической 
ситуации с африканской чумой 
свиней (АЧС) на Украине».

Под ограничение попали сы-
рое мясо, а также готовая про-
дукция: сало, колбасные изде-
лия, консервы. Их запрещено 
провозить даже в ручной клади 
для собственных нужд. Соответ-
ствующая информация разме-
щена на информационных стен-
дах на пунктах пропуска и в об-
щественном транспорте, осу-
ществляющем доставку пасса-
жиров до этих пунктов. Впрочем, 
не только власти ДНР опасаются 
вспышки АЧС. Как заявил ми-
нистр сельского хозяйства 
Кшиштоф Юргель, Польша наме-
рена построить на границе с Ук-
раиной забор, чтобы отгоро-
диться от украинских кабанов, 
зараженных АЧС. Планируется, 
что длина забора составит почти 
730 километров.

Это станет еще одним ударом 
по украинским производителям 
сала. В 2016 году экспорт этой 
продукции из Украины упал на 
98 процентов из-за отказа Рос-
сии закупать ее. В итоге в прош-
лом году удалось продать за гра-
ницу сала лишь на 88 тысяч дол-
ларов при том, что еще в 2015 
году эта статья приносила Укра-
ине 7,7 миллиона долларов. АЧС 
впервые была зафиксирована в 
1903 году в Южной Африке. Ви-
рус не представляет угрозы для 
человека, но крайне опасен для 
диких и домашних свиней. По 
данным Ассоциации свиноводов 
Украины, с начала года было вы-
явлено более 90 случаев заболе-
вания в разных регионах страны. 

Тариф либеральный

Третий вид полисов бу-
дет предполагать по-
крытие 2 млн рублей по 

так называемому «железу», а так-
же по жизни и здоровью.

При этом проект поправок 
предполагает возможность за-
ключить договор сразу не на один 
год, как сейчас, а сразу на три. 

Впрочем, против этого пред-
ложения как раз сильно возража-
ют страховщики. Они считают, 
что инфляция за три года сделает 
такие договоры убыточными. К 
тому же возникают сложности с 
начислением коэффициентов, на-
пример по аварийности. Их под-
счет заметно усложнится.

Кстати, коэффициенты также 
предлагается пересмотреть. Так, 
например, предлагается отка-
заться от коэффициентов терри-
ториальности использования ав-
томобиля. А также от коэффици-
ента по мощности двигателя. 

Эту идею страховщики тоже не 
одобряют. Дело в том, что убыточ-
ность ОСАГО в разных регионах 
сильно отличается. И дело здесь 
не только в различной стоимости 
запчастей и ремонта, сколько в 

активности так называемых авто-
юристов. То есть тех, кто переку-
пает права требования у потер-
певших, а потом через суды зача-
стую при помощи подложных до-
кументов взыскивает со страхов-
щиков огромные суммы. 

Также предлагается пересмо-
треть коэффициенты по стажу и 
возрасту. Еще одно новшество — 
введение коэффициента за гру-
бые нарушения правил дорожно-
го движения. То есть за те, за со-
вершение которых предполагает-
ся лишение прав. Например за 
управление в нетрезвом виде или 
превышение скорости более чем 
на 60 км/ч.

Также будут понижающие ко-
эффициенты в зависимости от 
стиля вождения, среднего пробе-
га и использования ночью. Ко-
нечно, это в том случае, если в ав-
томобиле будет установлено спе-
циальное телематическое обору-
дование.

Ну и наконец последнее нов-
шество — либерализация тарифа 
ОСАГО. Но пока в ограниченном 
варианте. Центробанк будет 
устанавливать общие границы 
тарифа — верхнюю и нижнюю 
планку. А страховщик уже в этих 
пределах будет устанавливать 
свой тариф для каждого вида 
транспорта, а также от способов 

использования автомобиля (в 
коммерческих целях или в лич-
ных). При этом тариф не должен 
превышать более чем в три раза, 
установленный ЦБ.

Впрочем, как заявил замести-
тель министра финансов РФ 
Алексей Моисеев, вопрос требу-
ет тщательной проработки, поэ-
тому спешить с реализацией ли-
берализации не стоит. «Мы не 
настаиваем на вступлении в силу 
с 1 января 2018 года, даже не уве-
рен, что это будет с 1 июля или, 
может быть, с 1 января 2019 
года. Мы должны очень тщатель-
но и внимательно проработать 
документ», — отметил Алексей 
Моисеев.

Директор департамента стра-
хового рынка Банка России 
Игорь Жук отметил, что рынок 
должен быть как можно более 
свободным и тарифы в перспек-
тиве должен устанавливать сам 
рынок.

Президент Российского союза 
автостраховщиков Игорь Юр-
генс отметил, что когда тариф по 
ОСАГО в странах Прибалтики от-
пустили, на короткий промежу-

ток времени он незначительно 
вырос, а затем ситуация в автог-
ражданке нормализовалась. В 
случае либерализации тарифа 
ОСАГО в России также произой-
дет небольшой скачок, а потом 
страховые компании будут го-
няться за потребителем и цена на 
ОСАГО снизится, считает Игорь 
Юргенс.

В общем специалисты рынка 
считают необходимым поэтап-
ную либерализацию ОСАГО. Во 
что это выльется и чем обернется 
для автовладельцев, пока еще не-
понятно. Но стоит напомнить, 
что в последнее время в стране 
довольно серьезно выросла стои-
мость эксплуатации транспорта. 
И пока это оборачивается только 
тем, что количество заключен-
ных договоров ОСАГО в год сни-
жается. 

С новыми лимитами по ОСАГО 
руками толкать машину до сервиса 
не придется.

Сразу 10 боевых кораблей принимают активное участие в российско-белорусских учениях. 

Акцент

 Одним из самых увлекатель-
ных элементов 1-го этапа уче-
ний стали действия боевых 
пловцов в Балтийском море

Акцент

 За грубое нарушение правил, 
за которые грозит лишение 
прав, стоимость полиса ОСАГО 
вырастет

За штурвалом 
рухнувшей машины 
сидел один из луч-
ших асов американ-
ских ВВС подпол-
ковник Эрик Шульц 

Самые яркие моменты 
учений «Запад-2017»: 
фото и видео на сайте 
rg.ru/art/1450927

Как оформить полис ОСАГО 
и не нарваться 
на мошенников
rg.ru/art/1434651
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ТРАДИЦИИ В Мюнхене 
открылся «Октоберфест»

Много пива 
и девушек

Анна Розэ, «Российская газета», Берлин

САМЫЙ большой пивной фестиваль мира проходит 
в столице федеральной земли Бавария с 16 сентября по 
3 октября. Здесь ожидается более шести миллионов посе-
тителей, к услугам которых более семи миллионов ли-
тров пива.

Изначально «Октоберфест» был совсем не всенародным 
праздником, в каковой он сейчас превратился. Идея при-
надлежит унтер-офицеру, в 1810 году предложившему от-
праздновать свадьбу королевской четы Людвига Баварско-
го и Терезы Саксонской конными скачками на большом 
поле в центре города. С тех пор в честь невесты поле называ-
ется «Луг Терезы», однако скачки уже давно не проводятся.  
Вместо этого на поле устраиваются рок-концерты, народ-
ные игры, танцы. Ну и, конечно, рекой льется пиво, подавае-
мое в громадных литровых кружках прекрасными офици-
антками в баварских народных костюмах. Как рассказал 
«РГ» владелец некогда самой большой палатки «Октоберфе-
ста» Зепп Кренц, для девушек перед праздником проводит-
ся кастинг — побеждают самые хорошенькие и… сильные: 
ведь за один раз необходимо унести до восьми кружек пива! 
За честь стать официанткой на «Октоберфесте» бьются 
многие местные студентки — ведь на чаевых за две недели 
можно заработать несколько тысяч евро. 

На фестивале постоянно работают 600 полицейских, 
а также многочисленные сотрудники ведомства по под-
держанию порядка. Функционируют 37 камер видеона-
блюдения, а полицейские носят мини-камеры на уни-
форме. Установлены специальные телефоны «горячей 
линии», по которым можно сообщить о нарушителях по-
рядка. На территорию праздника запрещено проносить 
большие сумки и рюкзаки, а также стеклянные емкости. 

КОНФУЗ Сеул неудачно 
ответил Пхеньяну 
на запуск ракеты

Взорвалась 
на взлете

Олег Кирьянов, «Российская газета», Сеул 

В СЕРЬЕЗНЫЙ конфуз вылилась попытка Южной Ко-
реи продемонстрировать Пхеньяну свои «ракетные му-
скулы» в ответ на пуск баллистической ракеты КНДР. 
Из двух запущенных южнокорейских баллистических 
ракет, которыми Юг решил припугнуть Север, одна взор-
валась уже через 10 секунд после старта, что неприятно 
удивило местных военных.

Напомним, что в пятницу КНДР произвела очередной 
запуск баллистической ракеты из окрестностей Пхенья-
на. Ракета проследовала над Японией, поднявшись на 770 
км, и в итоге упала через 3700 км. Для южнокорейского 
президента Мун Чжэ Ина уже стало традицией немедлен-
но реагировать на любые провокации КНДР, подчеркивая, 
что Сеул может сам за себя постоять, а в случае войны 
Пхеньян ждет поражение.  По схожему сценарию ситуа-
ция развивалась и сейчас. По указанию Муна, на экстрен-
ное заседание был созван Совет безопасности страны, где 
президент приказал 
провести учение с 
применением южно-
корейских баллисти-
ческих ракет. Этим 
южане хотели пока-
зать Пхеньяну, что и 
у Сеула есть соответ-
ствующие возмож-
ности и в случае кон-
фликта или прямых 
провокаций КНДР ждет неотвратимое возмездие. 

Если до этого аналогичные «ответы» Юга проходили 
гладко, то теперь все обернулось небольшим скандалом.  
С восточного побережья Южной Кореи в сторону моря 
были запущены две баллистические ракеты «Хёнму-2А» 
радиусом действия 300 км. По замыслу военных они 
должны были поразить цели на море, доказав, что точно 
так же южане смогут «накрыть» и военные объекты Се-
вера. «Хёнму-2А» из всех «собратьев» класса «Хёнму-2» 
имеет самый малый радиус действия, но зато может не-
сти самую большую боеголовку — до полутора тонн. Эта 
ракета самая мощная из тех, что стоят на вооружении 
Юга.  Запуск первой южнокорейской ракеты прошел в 
штатном режиме: она пролетела 250 км и упала в задан-
ном районе моря, поразив условную цель. А вот со вто-
рой случились сильные накладки: она взорвалась уже че-
рез несколько секунд после старта. СМИ Южной Кореи 
недоумевают, как ракеты «Хёнму-2А», которые считают-
ся надежными и проверенными, могли дать такой сбой. 

В министерстве обороны Юга заявили лишь, что 
взрыв ракеты не нанес никакого прямого ущерба, а сами 
они ведут тщательную проверку обстоятельств неудачи. 
Проблема однако в том, что ракеты класса «Хёнму» со-
ставляют основу южнокорейских систем «упреждающе-
го удара» и «ракетного возмездия» Kill Chain и KMPR. 
Ими Юг собирается реагировать на возможную ракет-
ную атаку со стороны КНДР.  Так что провальный запуск 
вызвал большую тревогу.

ТЕРРОР В Лондоне произошел очередной теракт в людном  месте

Убийцы спустились в метро
Максим Макарычев

Т
еракт в лондонском метро, 
который лишь волею слу-
чая не унес жизни сотен че-

ловек, с одной стороны показал, 
что столица Великобритании 
становится едва ли не главной 
мишенью террористов ДАИШ 
(группировка запрещена в РФ. — 
Ред.) на Западе. С другой в оче-
редной раз обнажил слабость 
агентурной и профилактической 
работы местных спецслужб сре-
ди представителей мусульман-
ской общины. Теракт в очередной 
раз ставит вопрос, действитель-
но ли официальный Лондон на-
мерен жестко пресекать актив-
ность радикалов.

Ответственность за взрыв в ва-
гоне метро, который произошел в 
пятницу в 8.20 утра на станции 
«Парсонс-Грин», взяли на себя 
боевики ДАИШ. Всего за меди-
цинской помощью обратились 29 
человек. Самодельное взрывное 
устройство (СВУ) было размеще-
но в пластиковом ведре, спрятан-
ном в пакете популярного строи-
тельного супермаркета. Оно име-
ло таймер, но не сработало дол-
жным образом. Как полагает след-
ствие, террорист изготовил 
устройство, узнав о его механиз-
ме на экстремистских сайтах. Так, 

провода были спрятаны в рожде-
ственские огни, выступающие 
сверху, — этот тип предохраните-
ля СВУ ДАИШ поощряет в своих 
онлайн-инструкциях.

Некоторые из раненых полу-
чили ожоги лица, волос, рук. Дру-
гие — травмы и ушибы в давке, ког-
да в панике убегали со станции. 
Очевидцы трагедии признава-
лись, что вагон метро в одночасье 
охватил огненный шар, который 

образовался после взрыва. По 
оценкам экспертов, взрыв мог пе-
ревернуть пассажирский состав, 
в котором в час пик находилось 
около тысячи человек. Поезд по 
утрам регулярно заполнен школь-
никами. Не исключено, что орга-
низатор теракта специально спла-
нировал его на этот час.

Поимка 18-летнего молодого 
человека в графстве Кент, подо-
зреваемого в совершении терак-

та, продемонстрировала, на-
сколько «молодеет» тот самый 
«доморощенный террорист», на 
которого делают ставку идеологи 
джихадистов.  В ночь на воскресе-
нье в Лондоне был арестован его 
предполагаемый сообщник тремя 
годами старше. Глава МВД Вели-
кобритании Эмбер Радд заявила в 
воскресенье Би-би-си, что второй 
арест дает основание предполо-
жить, что атака в метро «не была 

результатом деяний «одинокого 
волка террора», а свидетельству-
ет о заговоре». По ее словам, мате-
риалы, используемые для сборки 
бомбы, «были слишком легкодо-
ступны». В Скотленд-Ярде отказа-
лись уточнить, является ли подро-
сток исполнителем теракта. Хотя, 
по данным «Вашингтон пост», 
речь может идти о юноше азиат-
ской внешности, который прие-
хал в Лондон всего два месяца на-
зад и остановился у супружеской 
пожилой пары. Эти люди в 2011 
году были награждены орденом 
от королевы Елизаветы II за мно-
голетнюю помощь беженцам.

Тем временем британские 
власти повысили уровень терро-
ристической угрозы от серьезно-
го до критического. Это, по сло-
вам премьер-министра Великоб-
ритании Терезы Мэй, «разумный 
шаг, который обеспечит дополни-
тельную уверенность и защиту 
людей на время расследования». 
Но самим лондонцам и многим 
туристам, отменяющим поездки в 
британскую столицу, от этих слов 
не легче. Похоже, что нападений в 
Лондоне можно ждать в любое 
время и в любом месте.

КРИЗИС

Париж 
и Берлин 
могут принять 
решение 
о закрытии 
своих границ

ПОЛЗУЧИЙ 
ДЕМОНТАЖ 
ШЕНГЕНА

Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

ФРАНЦИЯ, Германия и еще не-
сколько других европейских 
стран настаивают на изменении 
правил, записанных в шенген-
ских соглашениях. Это может 
привести к одному из самых се-
рьезных кризисов в истории Ев-
ропейского союза.

Дело в том, что в настоящее 
время страны Евросоюза могут 
вводить у себя паспортный 
контроль на внутренних грани-
цах в виде исключения лишь на 
ограниченный срок. 

При этом речь идет о шести 
месяцах, которые разрешено 
продлевать не более трех раз. 
Этим положением еще в ноябре 
2015 года после серии кровавых 
терактов, унесших жизни более 
130 человек, воспользовалась 
Франция. К 31 октября этого 
года разрешенный лимит Пари-
жем будет полностью исчерпан. 

Примерно такое же положе-
ние у Германии, Австрии, Дании, 
Швеции и Норвегии (последняя, 
не являясь членом ЕС, входит 
в Шенген). Они также вводили 
проверки на границах, правда, 
в основном по иной причине — 
в связи с глубоким миграцион-
ным кризисом, который до сих 
пор потрясает Старый Свет. 
У этих государств запас на про-
дление заканчивается чуть по-
зже — 11 ноября.

Вот почему французы и нем-
цы, выступив в качестве инициа-
торов, настояли на проведении 
закрытого совещания, которое 
на днях состоялось в штаб-квар-
тире Еврокомиссии. 

Как стало известно из заслу-
живающих внимания диплома-
тических источников, на кото-
рые сейчас ссылаются некото-
рые европейские СМИ, в том чи-
сле лондонская «Таймс», Париж 
и Берлин требуют права блоки-
ровать свободное перемещение 
по Шенгенской зоне не на меся-
цы, а на годы, причем без необхо-
димости каких-либо объяснений. 
Если конкретно, то речь идет о 
двух годах, которые можно будет 
продлевать на такой же срок. Как 
говорится в совместном франко-
германском документе, «сущест-
вующие правила не отвечают ны-
нешним потребностям в связи с 
длительной террористической 
угрозой», что, несомненно, под-
тверждается многочисленными 
терактами в ряде европейских 
стран, таких как Франция, Испа-
ния, Германия, Англия.

По сути дела, речь идет о пол-
зучем демонтаже Шенгена и од-
ного из базовых принципов ЕС. 
Недаром Еврокомиссия настаи-
вает на повсеместной отмене по-
граничного контроля, а ее глава 
Жан-Клод Юнкер на прошлой 
неделе заявил о том, что возмож-
ность свободного перемещения 
по Евросоюзу наряду с евро «яв-
ляется основой будущей федера-
ции в Европе». Отметая более 
чем обоснованные тревоги Па-
рижа, Берлина и ряда других ев-
ропейских столиц, он настаивал 
на своем: «Нам говорят, что мы 
открываем границы для терро-
ристов. Нет, мы открываем их 
для туристов».

Конфликт между «тяжелове-
сами» ЕС и Брюсселем налицо. 
Надо полагать, что в ближайшие 
недели вокруг этой проблемы 
будет сломано еще немало ко-
пий.

Шок Пожар под Одессой унес жизни троих детей

Чисто украинская 
трагедия
Петр Лихоманов 

В 
ночь на субботу в Одес-
се сгорел новый спаль-
ный корпус муници-
п а л ь н о го  д е т с к о го 
спортивно-оздорови-

тельного лагеря «Виктория». 
В пожаре погибли три девочки, 
участницы детского хореографи-
ческого ансамбля «Адель». Тра-
гедия стала поводом для беспо-
рядков, устроенных одесскими 
радикалами, и бросила тень не 
только на руководство города, но 
и на президента Порошенко, че-
тыре месяца назад торжественно 
открывавшего «Викторию» по-
сле реконструкции.

Пожар в спальном корпусе, где 
находились 42 ребенка, малень-
кие танцоры, премированные пу-
тевками в «Викторию», начался 
за полчаса до полуночи, предпо-
ложительно в комнате руководи-
теля ансамбля. Пожарная сигна-
лизация не сработала, и сотруд-
никам лагеря пришлось вызывать 
спасателей по телефону. 

Однако быстро прибывшие на 
место девять пожарных расчетов 
оказались бессильны перед ог-
нем: на территории обновленного 
лагеря не работал ни один пожар-
ный гидрант, а ближайший источ-
ник воды оказался в полутора ки-
лометрах от «Виктории». К тому 
же огонь настолько быстро охва-
тил деревянный сруб площадью 
1000 квадратных метров, что ра-
бота пожарных свелась только к 
предотвращению распростране-
ния пожара на соседние построй-
ки. «Когда начали выводить детей, 
открыли все двери, здание вспых-
нуло полностью за две минуты. 
Мы прибыли за четыре минуты, 
но все уже полыхало», — рассказал 
одесским СМИ исполняющий 
обязанности начальника област-
ной государственной службы по 
ч р е з в ы ч а й н ы м  с и т уа ц и я м 
(ГСЧС) Вадим Шулюк. 

В огне погибли три девочки 
восьми, девяти и двенадцати лет, 
которые не смогли самостоятель-
но выбраться из палат. «Кто-то из 
старших детей не спал, начали 
орать и выбегать, никого не буди-
ли. Дети проснулись от криков 
в дыму и начали в темноте в одних 
трусиках босиком метаться, неко-
торые выпрыгивали со второго 
этажа, у младших детей двери 
были закрыты на ночь на ключ. 
Был хаос и паника, не могли сосчи-
тать детей. Они голышом полночи 
сидели на улице. Многим родите-
лям дозвониться не смогли, а дети 
не помнили номера на память», — 
приводит издание «Страна» слова 
очевидца страшной ночи. Она 

была последней в лагерной смене 
— утром дети должны были уез-
жать домой. Губернатор Одесской 
области Максим Степанов объя-
вил в регионе двухдневный траур. 

Эксперты продолжают работу 
на пепелище и пока не спешат с 
выводами. Однако одесские СМИ 
уже сообщают, что дерево, из ко-
торого был сделан корпус, не об-
работали противопожарной про-
питкой, а сигнализацию попросту 
отключили из-за слишком часто-
го срабатывания. Пережившие 
пожар дети рассказали о постоян-

ных проблемах с электричеством 
в лагере: они не могли включить 
ни зарядные устройства, ни чай-
ник — проводка постоянно искри-
ла. Более того, их постоянно било 
током при посещении бассейна, 
но вместо решения проблемы во-
жатые рекомендовали им ходить 
в резиновых тапочках. При этом 
по официальным данным только 
на пожарную сигнализацию и си-
стему тушения из средств, отпу-
щенных на реконструкцию, было 
потрачено 11 миллионов гривен 
(около 400 тысяч долларов). 

Полиция возбудила уголовное 
дело по статье 270 УК Украины — 
нарушение правил пожарной без-
опасности, однако допросить 
главного на сегодняшний день по-
дозреваемого — директора лагеря 
Петроса Саркисяна, возглавляв-
шего «Викторию» два десятка лет, 
пока не может: во время пожара с 
пожилым мужчиной случился тя-
желый сердечный приступ и он 
находится в реанимации. После 
пожара в отставку подала глава 
Киевского района Одессы, где на-
ходится «Виктория». 

В собственных целях трагедию 
использовали местные радикалы 
— противники главы Одессы Ген-
надия Труханова: в субботу днем 
они попытались взять штурмом 
здание мэрии, но против них вы-
ступили лояльные мэру «активи-
сты». Драку между радикалами 
пришлось разнимать националь-
ной гвардии. Противникам мэра 
удалось поставить перед админи-

стративным зданием палатку 
и организовать протестный ла-
герь. Родители погибших и по-
страдавших детей не принимали 
участия в этой «битве патриотов».

Пожар в «Виктории» косвенно 
ударил и по Петру Порошенко, ре-
гулярно открывающему в рамках 
личной рекламы детские и меди-
цинские учреждения. Именно он в 
конце мая торжественно, в при-
сутствии десятков СМИ, перере-
зал ленточку в отремонтирован-
ном лагере. Многие одесситы в со-
циальных сетях называют Поро-
шенко одним из виновников гибе-
ли детей: мол, из-за его приезда и 
связанной с этим «показухи» ре-
конструкция была закончена 
раньше срока и с нарушениями, а 
то, что лагерь открывал сам глава 
государства, помешало позже ис-
править выявленные дефекты.

После теракта в метро возникла паника. Но некоторые пассажиры успели сделать фото самодельного взрывного 
устройства, спрятанного в ведре (справа).

Акцент
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В этом году фестиваль пива «Октоберфест» проводится при 
усиленных мерах безопасности.
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Оттеснить людей от здания удалось только после прибытия 
подкрепления и применения слезоточивого газа.

Более двух сотен возмущенных одесситов собрались у здания горсовета и 
потребовали встречи с мэром города.

В результате пожара в детском лагере погибли три ребенка.

Видео смотрите на сайте 
rg.ru/art/1450925

Больше фото смотрите 
на сайте
rg.ru/art/1450910
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ЗАКУПКИ Расширен доступ 
к аукционам на поставку 
продуктов питания

Хлебные торги

Денис Передельский, Орел

РАСШИРЕН доступ к тендерам на оказание услуг обще-
ственного питания и поставку продуктов для образова-
тельных и медицинских учреждений. С 2015 года было 
установлено дополнительное требование о наличии опы-
та исполнения исключительно госконтрактов. Кормить 
пациентов и детей могли лишь те, кто выполнял анало-
гичные заказы в течение трех лет до дня подачи заявки. 
Причем сумма прежних контрактов должна была быть 
не меньше 20 процентов начальной стоимости нового за-
каза. Ограничение ввели, чтобы отсечь недобросовест-
ных поставщиков. Под одну гребенку с ними попали те, 
кто формально не мог подтвердить свою квалификацию.

Аналогичные контракты в рамках закона о госзакуп-
ках не учитывались для подтверждения опыта. Напри-
мер, во внимание не принимали договоры, заключенные 
с ГУП, хотя они тоже оплачивались за счет бюджетных 
средств. Теперь претендовать на заказы смогут органи-
зации как с опытом 
работы по закону 
44-ФЗ о контрак-
тной системе, так и 
по закону 223-ФЗ о 
закупках.

— Изменения да-
дут возможность по-
ставщикам, у кото-
рых имеется необхо-
димый опыт выпол-
нения договоров с 
ГУПами и МУПами, 
участвовать в госза-
купках услуг обще-
ственного питания и продуктов, — пояснил замруководи-
теля ФАС России Рачик Петросян. — Тем самым будет 
обеспечено расширение круга участников таких проце-
дур и развитие конкуренции.

Однако поправки полностью не решат проблему досту-
па к контрактам, считают в регионах. Так, в орловское 
УФАС пожаловалась ассоциация предпринимателей. Име-
ющие опыт работы по закону о госконтрактах предприя-
тия лишились возможности участвовать в тендерах на по-
ставку хлеба в больницы и диспансеры. Последние до 
2017 года самостоятельно проводили торги. В них ежегод-
но участвовали 12—15 пекарен. Теперь торги централизо-
ванно проводит управление госзакупок. Победитель обя-
зан предоставить гарантию — пять процентов от началь-
ной цены. Финансовое обеспечение объединенного заказа 
для 28 больниц и диспансеров составило 1,3 миллиона ру-
блей. Их на год следует положить в банк и «вытянуть» из 
оборота. Для малого бизнеса требование непосильное.

Кроме того, поставщик обязан доставлять хлеб во все 
больницы и диспансеры. Для небольшой пекарни это не-
выполнимо. Раньше она без проблем привозила хлеб в 
местную ЦРБ. Но пересекать весь регион — такая логи-
стика не каждому по карману.

— Заказчики расположены в разных населенных пун-
ктах, что существенно осложняет исполнение контрак-
тов, — пояснила замглавы  орловского УФАС Ирина Сол-
датенкова. — Исполнить такое требование можно лишь 
при наличии большого автопарка. Ряд потенциальных 
участников не имеет возможности одновременной до-
ставки хлеба в разные точки области.

В торгах принял участие лишь один комбинат, кото-
рый получил тендер на 2017 год. В среднем в сутки он 
производит 60 тонн хлебобулочных изделий. Его парк 

насчитывает 60 спецавтомобилей. Тендер потянул на 
19,25 миллиона рублей, что на 6,43 миллиона меньше 
начальной цены. Как пояснили в департаменте здравоох-
ранения, комбинат сделал скидку. Однако экономия ока-
залась сомнительной. После объединения закупок на-
чальная цена более чем в два раза превысила прошлогод-
ние расходы. Так, в 2016 году больницы и диспансеры 
при проведении отдельных торгов в совокупности потра-
тили на хлеб 10,7 миллиона рублей. Потребность в про-
дукции на 2017 год не изменилась. Но при тех же объе-
мах начальная цена закупки по объединенному аукцио-
ну составила 25,68 миллиона. Даже после того, как побе-
дитель торгов сделал скидку, превышение расходов к 
прошлому году составило около семи миллионов.

УФАС завело дело об ограничении конкуренции. В 
службе считают, что объединение закупок привело к со-
зданию неравных условий для потенциальных участни-
ков. Рынок производства хлеба является конкурентным. 
В Орловской области нет монополистов с долей свыше 
35 процентов. Однако побороться за тендер оказалось 
практически некому. Это тот случай, когда участникам 
закупок опыт работы по госконтрактам не помогает 
преодолеть даже этап подачи заявок. Контракты заклю-
чают больницы. Но торги для них проводят совместные. 
Это привело к проблемам для малого бизнеса. Хлебзаво-
ду из райцентра надо заключить 28 контрактов по реги-
ону только для того, чтобы сохранить право кормить 

собственным хле-
бом пациентов мест-
ной ЦРБ. Проще — не 
кормить.

Последние по-
правки расширили 
доступ к тендерам. 
Однако на местах 
научились добав-
лять ограничения, 
формально их и не 
вводя. Помешать 
этому можно, лишь 
ужесточив проведе-
ние объединенных 
закупок.

АВТОПРОМ

Иномарки
возвращаются
в Россию

ПОВЕРНУЛИ
ВСПЯТЬ

Тарас Фомченков

РОССИЙСКИЙ автомобильный 
рынок постепенно восстанавли-
вается не только с точки зрения 
роста объемов продаж, но и с 
точки зрения имиджа в глазах 
иностранных производителей. 
До конца 2017 года на дороги мо-
гут вернуться как минимум че-
тыре модели, ранее покинувшие 
пределы нашей страны.

О возвращении седана Sonata 
в новом кузове заявили в 
Hyundai. Планирует приехать 
обратно, и тоже в новом кузове, 
французский кроссовер Renault 
Koleos, а вместе с ним и Mazda 
CX-9, предыдущее поколение 
этого внедорожника в нашей 
стране продавалось до 2014 года.

Кроме того, в списке «возвра-
щенцев» стоят кроссоверы 
Nissan Juke и Mitsubishi ASX. По-
следняя марка, кстати, уже с ве-
сны 2017 года вновь продает в 
России полноразмерный внедо-
рожник Pajero 4-й генерации.

А вот с популярным 
Volkswagen Golf, похоже, при-
дется подождать до первой поло-
вины 2018 года. Слухи о том, что 
он может приехать в Россию, на 
рынке существуют, но офици-
ально они пока не подтвержде-
ны.

Стоит напомнить, что некото-
рые марки, уйдя с российского 
автомобильного рынка, возоб-
новили присутствие на нем под 
другим брендом. Так поступил, 
например, Chevrolet, который 
под логотипом Ravon продает се-
годня седаны Centra, R4 и R2, ко-
торые являются ничем иным, 
как популярными ранее 
Chevrolet Lacetti, Cobalt и Spark.

А вот некоторым, впрочем, 
дороги назад нет. Но стоит ска-
зать сразу — речь в данном слу-

чае идет не о массовом сегменте, 
а скорее, о нишевых марках и 
моделях машин. Например, в 
России не будут продаваться 
электромобили Mitsubishi i-
MiEV и Outlander PHEV. Нет пока 
речи о возвращении Alfa Romeo, 
а также премиального подразде-
ления Honda — бренде Acura и бо-
лее скромных Dodge и SEAT, а 
также многочисленных марках 
из Поднебесной. 

И все же некоторые модели 
автомобилей исчезают с россий-
ских дорог насовсем. Сегодня, 
например, в шоу-румах дилеров 
не найти трехдверных хетчбе-
ков. Исчезли из продажи ком-
пактвэны и минивэны, а уж по 
поводу таких машин нет сомне-
ний в их практичности. 

Все объясняется двумя фак-
торами — ценой и спросом, под-
черкивает президент Россий-
ской ассоциации автомобиль-
ных дилеров (РОАД) Олег Мосе-
ев. «Производителям в условиях 
снижения спроса в целом по 
рынку нет никакого смысла воз-
вращать в Россию нишевые мо-
дели. Спрос на них не будет по-
крывать затрат, особенно если 
эти модели не производятся на 
территории России», — объясня-
ет он. 

За последние пару лет потери 
действительно были весьма ве-
лики. За время кризиса на авто-
рынке Россию покинули около 
100 различных моделей, по сути 
— четверть всего списка пред-
ставленных в нашей стране. Поэ-
тому даже в самой благоприят-
ной ситуации вряд ли стоит ожи-
дать возвращения продаж на до-
кризисный уровень в пределах 
ближайших 3—5 лет. 

И все-таки, обращает внима-
ние автомобильный эксперт 
Игорь Моржаретто, если гово-
рить о брендах в целом, то из них 
пока еще никто не вернулся це-
ликом, разговор идет о возвра-
щении отдельных моделей ма-
шин.

«Компании-производители 
мониторят ситуацию на рынке, 
понимают, что в том или ином 
сегменте есть спрос, а моделей 
не хватает, и они их возвращают, 
чтобы застолбить свою долю на 
будущее», — объясняет он. При 
этом «рост авторынка вполне 
может смениться падением из-за 
того, что экономика, в общем, 
пока особенного позитива, кото-
рый бы подкрепил оптимизм ав-
топроизводителей, не показыва-
ет», резюмирует Игорь Моржа-
ретто. 

Мау: код экономики

А что такое криптова-
люта как не реализация 
идеи частных денег со 

своими проблемами и своими за-
кономерностями?

Образование тоже ждут ради-
кальные перемены? 
ВЛАДИМИР МАУ: Есть много рассу-
ждений о том, что с решением 
проблемы перевода и онлайн-
программ образование будет 
концентрироваться в ограничен-
ном числе у лучших производи-
телей знания. Остальные, в луч-
шем случае, будут сертифициро-
вать — принимать экзамены и вы-
давать документы. Мы не знаем, 
так ли это будет. Когда мы начи-
наем фантазировать на эту тему, 
мне обычно вспоминается фильм 
«Москва слезам не верит», где 
один из героев говорит: «Через 
20 лет ничего не будет, кроме те-
левидения. Ни театра не будет, ни 
радио». Но 20 лет прошло, и он 
продолжает говорить то же са-
мое. Конечно, нельзя сказать, что 
все исчезнет и останется только 
«цифра». Но то, что «цифра» 
очень сильно влияет на модель 
государственного управления, 
причем многоуровнево, отри-
цать нельзя. С одной стороны, 
оно позволяет трансформиро-
ваться государству, повысить эф-
фективность госуправления. А с 
другой, технологические сдвиги 
существенно влияют на политэ-
кономию, на саму модель фун-
кционирования хозяйства.

Еще один тренд, который, на 
мой взгляд, очевиден, это то, что 
мир уходит от экономики длин-
ных денег, длинных инвестиций. 
Низкая инвестиционная актив-
ность в мире связана во многом с 
тем, что бизнес не понимает, ка-
кие долгосрочные инвестиции 
будут в обозримом будущем оку-
паемыми.

Технологический прогресс на-
столько ускорился, что техноло-
гия, которая сегодня кажется эф-
фективной, устареет в момент за-
вершения инвестиционного про-
цесса и начала производства. Мо-
дель, при которой вы могли пять 
лет инвестировать в нефть и газ и 
25 лет окупать или построить же-
лезную дорогу с самыми совре-
менными технологиями и ее эк-
сплуатировать, уходит. Велика 
вероятность того, что пока вы за-
кончите строить эту дорогу, выя-
снится, что технология уже очень 
старая. Это существенно ограни-
чивает долгосрочность инвести-
ционных решений.

Вместе с тем, появляются тех-
нологии, которые и не требуют 
долгосрочных решений. Те же 
сланцевые нефть и газ позволяют 

быстро начинать и сворачивать 
производство в зависимости от 
конъюнктуры, переносить его из 
одной точки в другую. Все это оз-
начает, что страны начинают 
конкурировать не природными и 
человеческими ресурсами, не де-
шевизной труда, а качеством го-
сударственного управления. По-
тому что главным фактором при 
решении, где размещать произ-
водство, становится качество че-
ловеческого капитала — не деше-
вый труд, а скорее дорогой, но 
очень квалифицированный. И 
критически важна система госу-
правления. То есть то, что влияет 
на быстроту принятия решений, 
быстроту разворачивания бизне-
са, низких рисков, которые 
власть может создавать. В этом 
смысле проблема цифровой эко-
номики — это не проблема, что 
будет ли одна «цифра», и ничего 
кроме. Это формирование суще-
ственно других правил игры.

Опасно ли для государства появ-
ление многочисленных частных 
денег (криптовалют)? Цифро-
вую экономику сложно регули-
ровать.
ВЛАДИМИР МАУ: Насколько сложно, 
пока не знаю. Кстати, когда поя-
вилась современная бумажно-де-
нежная система в 1696 году, у 
истоков которой стоял, кстати, 
Исаак Ньютон, долгое время ка-
залось, что это очень неустойчи-
вая и странная модель выпуска 
бумажных денег. Более того, На-
полеон был уверен через сто лет, 
что это настолько искусственная 
модель, что она рухнет как толь-
ко он установит континенталь-
ную блокаду. Выяснилось, что 
это не так. Что это модель оказа-
лась очень устойчивой. Поэтому 
на самом деле мы не знаем, что 
произойдет дальше с криптова-
лютами. Мы не знаем, как это бу-
дет работать. То есть мы пока не 
знаем, что будет представлять 
собой эта денежная система, ка-
кая роль у нее будет, у частных 
денег, и будет ли это в результате 
нынешнего глобального кризиса 
или следующего, лет через пять-
десят. В конце концов, современ-
ный центральный банк появился 

в конце XVII века, но в полной 
мере центробанки заработали 
только в ХХ веке. Банк Англии 
был создан в 1694 году, Государ-
ственный банк Российской импе-
рии в 1860 году, а ФРС в 1913-м.

Получается, что сейчас нужно 
идти параллельно, пока вся эта 
система развивается. В Амери-
ке пытаются регулировать 
криптовалюты, а в России за-
прещен выпуск любых денег по-
мимо государственных.
ВЛАДИМИР МАУ: У нас все-таки пока 
биткоины не запрещены. Есть 
дискуссия по поводу того, в ка-
кой мере на этот рынок можно 
пускать неквалифицированных 
инвесторов. Это нормальная ди-
скуссия. Но в общем, у нас это 
все функционирует. Майнингом 
у нас занимаются. Другое дело, 
что не надо это превращать в 
очередную моду. Два-три года 
поговорим про цифровизацию, 
потом перебросимся на что-то 
еще. Это тренд. Это не мода. 
Хотя никто до конца не понима-
ет, как это будет работать.

Когда появилось книгопеча-
тание, были апоклиптические 
предсказания, что всеобщая 
грамотность и широкое распро-
странение знаний подорвут 
устои политической стабильно-
сти. Пример же был ровно такой 
же, что не может быть стабиль-
ной власти, если у тебя поддан-
ные умеют читать и если книги 
можно не переписывать вруч-
ную, а они будут выпускаться в 
большом количестве. Как же это 
все проконтролировать? Чело-
вечество много раз проходило 
через глубокие трансформации 
— и пока успешно проходило.

Примерно как Интернет. Когда 
он появился, была революция. 
С каждым годом он развивает-
ся, и появляются все какие-то 
новые сферы его применения.
ВЛАДИМИР МАУ: Да. Забавно, что от 
Интернета, кстати, угроз боль-
ших не видели, когда он появил-
ся. Связанные с ним угрозы в 
виде политических последствий 
появились позже. Поначалу это 
было, скорее, игрушкой.

Тут все наоборот — «цифра» еще 
набирает обороты, а все уже бо-
ятся того, что она может нам 
принести. Как изменится в свя-
зи с цифровизацией роль госу-
дарства и корпораций?
ВЛАДИМИР МАУ: Чтобы нам ни гово-
рили критики либерализма, не-
сомненно, сейчас мир развива-
ется в направлении гораздо бо-
лее либеральной модели. Когда 
начался глобальный кризис в 
2008 году, возникли дискуссии, 
не есть ли это реакция на либе-
рализм, на либеральные модели, 
ставшие доминирующими после 

кризиса 70-х годов. Не должно 
ли возродиться кейнсианство, 
но сейчас, мне кажется, все бо-
лее очевидно, что мы находимся 
в начале нового существенного 
витка либерализации экономи-
ческих и технологических отно-
шений. Мы видим, что экономи-
ческие отношения гораздо боль-
ше стимулируют либерализа-
цию. Кстати, Владимир Путин 
тогда, в 2009 году, первым из по-
литиков заметил, что кризис не 
должен привести к возврату к 
старой модели. За последние 25 
лет мы уже видели, что, скажем, 
наиболее успешные экономики, 
страны, успешно решавшие за-
дачи догоняющего развития, — 
это страны с более низкой бюд-
жетной нагрузкой по ВВП, чем 
самые развитые страны. Тогда 
как, например, в конце XIX — на-
чале XX века было наоборот. 
Страны, решавшие задачи дого-
няющего развития, имели более 
высокую бюджетную нагрузку, 
они концентрировали деньги в 
бюджете и перераспределяли их 
на то, что тогда воспринималось 
как передовые отрасли. Все 
успешные кейсы последних 40 
лет — это страны с более низкой 
бюджетной нагрузкой, чем в 
развитых странах. Сейчас и 
частные деньги, и в значитель-
ной мере децентрализация и ре-
централизация образователь-
ных процессов, и усиление роли 
частного спроса, связанного с 
инновациями, — все эти совре-
менные инновации ориентиро-
ваны не на государственный, а 
прежде всего на частный спрос. 
Похоже, мир, подошел к новому 

витку либерализации, но не в 
терминах ХХ века.

Что станет с рынком труда?
ВЛАДИМИР МАУ: Мы этого пока не 
знаем. Очевидно, что роль де-
централизованного рынка тру-
да растет. Увеличивается доля 
фрилансеров, роль неформаль-
ной занятости. Трудовые отно-
шения становятся, с одной сто-
роны, более гибкими, с другой, 
уже всерьез стали обсуждаться 
вопросы национального дохода. 
Универсальной выплаты, когда 
гражданин страны получает ми-
нимальный доход вне зависимо-
сти от своего трудового вклада.

Например, в Швейцарии.
ВЛАДИМИР МАУ: Да. Это тоже очень 
важный результат цифровиза-
ции, когда выясняется, что сво-
бодное время ничуть не менее 
значимо, чем рабочее.

Когда говорим про блокчейн, 
скатываемся в основном к бит-
коинам, частным деньгам, но 
это лишь часть технологии. По-
чему забываем про другие ее 
составляющие?
ВЛАДИМИР МАУ: Почему же, в блок-
чейне самое важное — это уход 
государства от регулирования 
экономических процессов. Будь 
то частные деньги, контракты 
или вообще реализация законо-
дательства, не связанная с госу-
дарственным посредничеством. 
Криптовалюта — только элемент 
этого.

«Цифра» уже сильно влияет на 
модель государственного управле-
ния, на очереди — жизнь общества.

После того, как 
победитель торгов 
сделал скидку, пре-
вышение расходов 
составило  семь 
миллионов рублей

Акцент

 Модель, при которой можно 
пять лет инвестировать 
в нефть и газ и 25 лет окупать, 
уходит в прошлое

До конца 2017 года 
на дороги могут 
вернуться четыре 
автомобиля, прода-
жи которых ранее 
были прекращены

Больницам и диспансерам не нужны расписные пряники, но 
найти поставщика обычного хлеба сегодня не так уж легко.

КРИПТОВАЛЮТЫ

КИТАЙ ОБРУШИЛ БИТКОИН
Курс самой популярной криптовалюты, биткоина, на прошлой неделе падал 

ниже трех тысяч долларов. Это минимальный показатель с начала августа, сле-

дует из данных портала coindesk.com. 

Так, в пятницу курс опускался до отметки 2981,05 доллара за один биткоин. Это 

произошло на негативном новостном фоне из Китая — страны, считающейся 

крупнейшим «майнером» криптовалют. 

Все началось 4 сентября, когда Народный банк Китая запретил проводить ICO 

(Initial Coin Offering). Этот процесс напоминает привычное для крупных компа-

ний первичное размещение акций на бирже (IPO). В случае с ICO роль акций вы-

полняют цифровые жетоны — токены, которые приобретаются за криптовалюты 

(чаще всего — биткоины). Инвестирование напоминает нечто среднее между 

краудфандингом и реальным привлечением капитала, поскольку выход старта-

пов на «криптобиржу» происходит зачастую до запуска проекта. Если бизнес-

идея оказывается успешной, то инвесторы, поверившие в нее на ранней стадии, 

могут претендовать на прибыль за счет роста цены токенов. Китайский ЦБ обо-

сновал решение запретить ICO тем, что криптовалюты используются для пира-

мид и финансовых махинаций.

Но к минимуму с начала августа курс биткоина отправила другая новость — с 15 

сентября китайские криптобиржи получили от регулятора запрет регистриро-

вать новых клиентов. Официально окончательная дата сворачивания деятель-

ности криптобирж в стране неизвестна, но местные информагентства полага-

ют, что ей станет 30 сентября. Однако в прошедшие выходные курс биткоина 

все же оттолкнулся от минимума. В субботу он вырастал почти до четырех тысяч 

долларов, днем в воскресенье колебался у отметки 3600 долларов.

Ранее руководитель одного из крупнейших банков мира JP Morgan Chase Джей-

ми Даймон заявил, что считает криптовалюты «аферой» и готов уволить любого 

трейдера, занимающегося операциями с ними. По мнению Даймона, всплеск 

популярности криптовалют можно считать кратковременным, а резкий рост их 

стоимости можно сравнить с ростом цен на луковицы тюльпанов в Нидерландах 

в XVII веке.

Россия пока еще окончательно не определилась с тем, как будет регулировать 

криптовалюты. На прошлой неделе глава Банка России Эльвира Набиуллина 

сравнила их с финансовыми пирамидами, а также заявила, что инвесторов нуж-

но предупреждать о высоких рисках использования криптовалют. Сейчас в РФ 

идет разработка законопроекта, регулирующего криптовалюты. Он может быть 

готов и принят Госдумой до конца года.

Подготовил Роман Маркелов

ЦИФРА
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СТИХИЯ Бушевавший 
над Японией тайфун 
заденет Приморье

После «Нору» — 
«Талим»

Александр Филимоненко, «Российская газета», Хабаровск

КАК СООБЩИЛИ в Главном управлении МЧС России по 
Приморскому краю, 18 сентября и в ночь на 19-е на вос-
точном побережье региона ожидаются сильные дожди и 
ветер до 17—22 метров в секунду. Под удар тайфуна «Та-
лим», согласно прогнозам, попадут Кавалеровский, Оль-
гинский и Тернейский районы. За полдня там может вы-
пасть до 45 миллиметров осадков. 

В связи с надвигающейся непогодой спасатели при-
звали местных жителей воздержаться от дальних пое-
здок и попросили не покидать населенных пунктов. Лю-
дям, отдыхающим у моря, рекомендовано свернуть пала-
точные лагеря и уйти с места «диких» стоянок, а также с 
туристических маршрутов. Отказаться от выхода в море 
советуют рыбакам и владельцам маломерных судов.

Кстати, синоптики прежде сильно сомневались, что 
«Талим» серьезно повлияет на погоду в регионе.

— Все расчеты и математические модели, к большому 
удивлению, дали практически одинаковый результат, а 
именно: центр тайфуна предположительно будет пере-
мещаться строго в северо-восточном направлении, в 
Охотское море, не сворачивая в сторону Приморского 
края. Может ли тайфун задеть наше восточное побере-
жье? Может, и счет здесь уже идет на какие-то доли гра-
дуса широты и долготы, совпадающими с величиной по-
грешности любой математической модели, — подчеркнул 
глава Примгидромета Борис Кубай. 

Позднее пресс-служба ведомства уточнила: расчеты 
показывают, что Приморье окажется в западной перифе-
рии тайфуна. Степень влияния «Талима» будет зависеть 
от направления движения. Если он будет смещаться по 
предполагаемой траектории, то на востоке пройдут до-
жди, местами сильные, на побережье усилится ветер. 
Если тайфун сместится на 100 километров западнее — 
интенсивность осадков и скорость ветра увеличатся, а 
если на 100 восточнее, то его влияние на погоду Примо-
рья будет минимальным.

Между тем в Приморском крае только завершились 
аварийно-восстановительные работы по ликвидации по-
следствий удара тайфуна «Нору», который обрушился 
на пять районов края в начале августа. Сотрудники МЧС 
России проделали колоссальную работу — вывезли около 
десяти тысяч кубометров мусора, расчистили 3430 при-
домовых территорий, откачали воду из 858 подвалов, 
просушили 495 домов. В регионе сохраняется режим 
чрезвычайной ситуации, введенный в августе.

Общество В воскресенье в подмосковных селах Ильинское и Усово 
прошел Елизаветинский крестный ход

Две усадьбы
Татьяна Хорошилова

В 
этом году Елисаветин-
ский Крестный ход 
приурочен ко дню име-
нин Великой княгини 
Елизаветы Федоровны.

18 сентября Русская право-
славная церковь совершает па-
мять св. прав. Елисаветы — небе-
сной покровительницы Великой 
княгини. 17 сентября 20-летие 
перенесения останков Великого 
князя Сергея Александровича в 
усыпальницу бояр Романовых в 
Новоспасском монастыре.

18 сентября в 1884 году Вели-
кая княгиня Елизавета Федоров-
на Романова впервые присутст-
вовала на литургии в храме Илии 
Пророка в Ильинском — подмо-
сковной усадьбе ее мужа, Вели-
кого князя Сергия Александро-
вича (генерал-губернатора Мо-
сквы в 1891—1905 гг.).

В Ильинском супруги прово-
дили лето, а к осени, торжествен-
но, на плотах переплывая Мо-
скву-реку, перебирались в Усово, 
где был добротный зимний дом.

Именно по такому историче-
скому маршруту, от Ильинского 
до Усова, и прошел в шестой раз 
Елисаветинский Крестный ход.

Крестоходцы, а собралось ре-
кордное число — около тысячи че-

ловек, после литургии, под коло-
кольный звон пошли мимо зда-
ния Родильного приюта, выстро-
енного в 1892 году Великим кня-
зем Сергием Александровичем, 
мимо лазарета, открытого Вели-
кой княгиней в 1905 г. для ране-
ных воинов Русско-японской и 
Первой мировой войн. Затем спу-
стились к Москве-реке и прошли 
по заливному лугу еще с кило-
метр. Тут размеренное движение 
нарушилось — начали переправ-
ляться на пяти плотах на другой 
берег. Стояло бабье лето, бросая 
солнечные осколки на землю. 
Крестный ход — это обряд, где 
«купол храма — это небо, а сам 
храм — обжитая людьми земля».

Ильинское и Усово были ку-
плены Александром Вторым для 
императрицы Марии Александ-
ровны, унаследованы Великим 
князем Сергеем Александрови-
чем. После женитьбы на прин-
цессе Елизавете Гессен-Дар-
мштадской и назначения его ге-
нерал-губернатором Москвы 
имение стало загородной рези-
денцией великокняжеской четы.

Здесь царила атмосфера без-
облачного счастья до момента 
гибели Великого князя Сергея 
Александровича от бомбы Каляе-
ва и решения Елизаветы Федо-
ровны отказаться от внешнего 

мира, посвятить себя делу мило-
сердия. Это служение она проне-
сла через всю жизнь, и в Алапаев-
ске в 1918 году ее казнили и сбро-
сили в шахту.

 Но прошлое не кануло в Лету.
— Этот Крестный ход особенно 

знаменателен. Замечены усилия 
жителей, фонда, нашего сообще-
ства по восстановлению усадьбы 
Усово-Ильинское, — сказала 
председатель Наблюдательного 
совета и основательница Фонда 
«Елизаветинско-Сергиевское 
просветительское общество» 
Анна Громова. — Мы рады, что 8 
объектов, которые сохранились 
вне усадьбы, — это и Родильный 
приют, и лазарет для воинов, 
школа — будут музеями. Здание 
школы, построенное в 1874 году, 
уже не может принимать малы-
шей. Одинцовская администра-
ция решила сделать в нем музей 
«Усадьба Усово-Ильинское. 
Прошлое и настоящее». Здание 
госпиталя станет фельдшерским 
пунктом. Родильный приют явля-
ется объектом культурного на-
следия. Через год станет ясно: бу-
дет ли это Музеем милосердия 
или музеем Красного Креста.

Крестный ход собрал рекордное число паломников — пришло более 
тысячи человек.

Постановление Центральной избирательной 
комиссии Российской Федерации

от 15 сентября 2017 г. № 102/853-7 г. Москва
Об установлении общих результатов 
дополнительных выборов депутатов 

Государственной Думы Федерального 
Собрания Российской Федерации 

седьмого созыва по одномандатным 
избирательным округам Брянская 

область — Брянский одномандатный 
избирательный округ № 77 
и Ленинградская область — 

Кингисеппский одномандатный 
избирательный округ № 112

Согласно постановлениям Центральной избирательной комиссии Рос-
сийской Федерации от 13 июня 2017 года № 87/744-7 «О назначении допол-
нительных выборов депутата Государственной Думы Федерального Собра-
ния Российской Федерации седьмого созыва по одномандатному избира-
тельному округу Брянская область — Брянский одномандатный избира-
тельный округ № 77» и от 9 июня 2017 года № 86/738-7 «О назначении 
дополнительных выборов депутата Государственной Думы Федерального 
Собрания Российской Федерации седьмого созыва по одномандатному 
избирательному округу Ленинградская область — Кингисеппский одно-
мандатный избирательный округ № 112» 10 сентября 2017 года проводи-
лись дополнительные выборы депутатов Государственной Думы Федераль-
ного Собрания Российской Федерации седьмого созыва по соответствую-
щим одномандатным избирательным округам. 

В соответствии со статьями 27, 90 и 97 Федерального закона «О выбо-
рах депутатов Государственной Думы Федерального Собрания Российской 
Федерации» на основании протокола и решения окружной избирательной 
комиссии по одномандатному избирательному округу Брянская область — 
Брянский одномандатный избирательный округ № 77, протокола и решения 
окружной избирательной комиссии по одномандатному избирательному 
округу Ленинградская область — Кингисеппский одномандатный избира-
тельный округ № 112 о результатах выборов по одномандатным избира-
тельным округам Центральная избирательная комиссия Российской Феде-
рации постановляет:

1. Установить, что в Государственную Думу Федерального Собрания 
Российской Федерации седьмого созыва по одномандатным избиратель-
ным округам избраны:

Брянская область —
 Брянский одномандатный избирательный округ № 77

Пайкин Борис Романович
Ленинградская область — 

Кингисеппский одномандатный избирательный округ № 112
Яхнюк Сергей Васильевич
2. Официально опубликовать настоящее постановление в официаль-

ном печатном органе Центральной избирательной комиссии Российской 
Федерации — журнале «Вестник Центральной избирательной комиссии 
Российской Федерации» и официальном сетевом издании «Вестник Цен-
тральной избирательной комиссии Российской Федерации», а также напра-
вить его для официального опубликования в «Российскую газету» и «Пар-
ламентскую газету».
Заместитель Председателя Центральной избирательной комиссии 

Российской Федерации Н. Булаев
Секретарь Центральной избирательной комиссии Российской 

Федерации М. Гришина

В Приморье только завершились работы по ликвидации 
последствий удара тайфуна «Нору», который обрушился 
на пять районов края в начале августа.
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Фоторепортаж смотрите 
на сайте
rg.ru/art/1450953

Вчера в Москве завершился традиционный осенний велопарад. Колонна из 20 тысяч участников проехала около 30 км от ВДНХ до Красной Пресни, где в парке прошел развлекатель-
ный велопикник. Участники, среди которых были москвичи и гости города, промчались по пустым дорогам столицы, соревнуясь друг с другом не в скорости, а в оригинальности свое-
го транспортного средства. И каких моделей тут только не было — от шоссейных, горных и городских круизеров до тандемов. Это был четвертый, последний велопарад в этом году.

ЕДА В столице снизились цены 
на «борщевой набор» 

Покупай, 
подешевело

Ангелина Зеленькова

В АВГУСТЕ цены на овощи и фрук-
ты в Москве заметно снизились. 
Да и в целом последний месяц 
лета был отмечен в столице об-
щим снижением цен на товары и 
услуги. И хотя по сравнению с ию-
лем цены упали незначительно — 
на 0,7%, но разницу москвичи по-
чувствовали на весе своей про-
дуктовой корзины. Об этом свиде-
тельствуют данные департамента 
экономической политики и раз-
вития города.

Больше всего в августе под-
ешевели овощи и фрукты — в сред-
нем цены на 2,16%. А цены на ка-
пусту белокочанную снизились 
даже на 53%, на картофель — 
на 35%, морковь — на 29,1%, све-
жие помидоры — на 19,3%, бана-
ны — на 17,3%.

«Уменьшилась почти вдвое по 
сравнению с августом прошлого 
года и инфляция в столице — до 
4,1% в годовом исчислении, со-
здав хорошую основу для ста-
бильного развития бизнеса и со-
хранения покупательской спо-
собности горожан», — отметил 
министр правительства Москвы, 
руководитель департамента эко-
номической политики и разви-
тия города Владимир Ефимов.

Представитель одной из круп-
ных торговых сетей столицы Вла-
димир Русанов объяснил сниже-
ние цен сезонным фактором. По 

его словам, урожай в этом году 
хороший, поэтому поставщики 
продолжают наращивать завоз 
в город продукции, что соответ-
ственно влияет на снижение 
цены. «Сейчас на прилавках 
очень много кабачков, капусты, 
картофеля и помидоров по доста-
точно низким ценам. Поэтому 
торговые сети, борясь за покупа-
теля, предлагают москвичам раз-
ные акции и скидки на «борще-
вой набор», а также другие ово-
щи и фрукты», — говорит эксперт. 
Производители в свою очередь 
конкурируют друг с другом за 
продавца и сбрасывают цены до 
минимума.

Напомню, в начале лета из-за 
холодов возник дефицит ранних 
отечественных картофеля и капу-
сты из южных регионов России. 
Наблюдалось и сезонное сниже-
ние производства овощей в стра-
нах-импортерах, из-за чего цены 
на них подскочили. Только в июле 
торговые сети получили первые 
поставки российских овощей, 
а также большую партию недоро-
гого картофеля из-за рубежа. По-
сле этого в конце июля в Москве 
было зафиксировано первое 
в 2017 году снижение стоимости 
продуктового набора относи-
тельно прошлого месяца.

По прогнозам аналитиков, 
цены на прилавках останутся не-
высокими и дальнейшего их ро-
ста пока не предвидится.

СОТРУДНИЧЕСТВО В столице завершились Дни 
Иерусалима

Привет от «Маджаула»

Сергей Жуков

В 
Москве прошли Дни Иеру-
салима, в ходе которых 
власти городов обсудили 

перспективы сотрудничества в 
сферах образования, медицины, 
культуры и искусства.

Они, по словам мэра Москвы 
Сергея Собянина, стали ответом на 
прошедшие недавно с успехом Дни 
Москвы в Иерусалиме. «Хочу по-
благодарить за укрепление связей 
между нашими городами, — сказал 
мэр. — У нас активный обмен в обла-

сти медицины, образования, куль-
туры, туризма». Глава Иерусалима 
Нир Баркат подтвердил: все дого-
воренности между двумя городами 
реализуются на деле.

Центральным событием Дней 
Иерусалима в Москве в предстоя-
щие выходные стал культурный 
фестиваль. Он прошел в Музее 
Москвы на Зубовском бульваре. 
В программе были выступления 
этно-джаз-группы «Маджаул», 
современные этнические танцы, 
ярмарка израильской кухни с 
участием торговцев самого попу-

лярного рынка Иерусалима «Ма-
хане Иегуда», мастер-классы 
знаменитых шеф-поваров Иеру-
салима, показ мод.

Мэр Иерусалима Нир Баркат 
на встрече с Собяниным при-
знался, что не был в Москве не-
сколько лет и потрясен увиден-
ным, город очень преобразился. 
«Москва — просто красавица. Из-
менения видны невооруженным 
глазом», — сказал он.

Мэр Иерусалима Нир Баркат на встрече с мэром Москвы Сергеем Собяниным признался, что не был в Москве 
несколько лет и потрясен увиденным, город очень преобразился.

МЕТРО

Люблинско-
Дмитровскую 
линию 
продлят 
до конца года

ВЕТКИ РАСТУТ 
К СЕВЕРУ

Сергей Бабкин

СТРОИТЕЛЬНЫЕ работы 
на новом участке Люблинско-
Дмитровской линии московско-
го метро завершатся до конца 
года. Как заявил в субботу за-
ммэра по вопросам градострои-
тельной политики и строитель-
ства Марат Хуснуллин, поезда 
с пассажирами поедут от «Пе-
тровско-Разумовской» до «Се-
лигерской» в начале 2018-го.

В высокой степени готовно-
сти находится и строящаяся 
станция «Ховрино» — новая ко-
нечная Замоскворецкой линии. 
Между этой платформой и дейст-
вующей остановкой «Речной во-
кзал», напомнил Хуснуллин, воз-
водится еще одна станция «Бело-
морская». До конца года строите-
ли рассчитывают полностью за-
вершить монолитные работы под 
землей и потом заниматься толь-
ко отделкой. В таком случае пас-
сажирские составы смогут кур-
сировать между «Ховрино» и 
«Речным вокзалом» во время 
строительства «Беломорской». 
Эти станции дадут шаговый до-
ступ к метро для миллионов жи-
телей сразу нескольких север-
ных районов. Также это серьезно 
улучшит транспортную доступ-
ность Химок и других городов 
Подмосковья, примыкающих к 
столице с севера. Можно будет 
оставить машину на перехваты-
вающей парковке в Ховрино 
и пересесть там на метро.

Особое внимание метростро-
ителей приковано к Третьему 
пересадочному контуру. Хуснул-
лин лично проверил состояние 
строящихся станций «Петров-
ский парк», «ЦСКА», «Шелепи-
ха», «Хорошевская» и «Деловой 
центр». Подрядчики заверили: 
никаких сомнений нет, что пас-
сажирское движение по первому 
участку ТПК запустят до конца 
года. Заодно строители откроют 
движение транспорта по Теа-
тральной аллее, которая была 
занята техникой метростроя. 
По этой обновленной улице пас-
сажиры будут переходить между 
станциями «Динамо» и «Петров-
ский парк». Подземный переход 
построят ко второй половине 
следующего года: насыщенный 
водой грунт в районе Ленинград-
ского проспекта создал опреде-
ленные сложности.

ИНИЦИАТИВА 
В Петербурге 
учредят 
премию имени 
Гранина

ПАМЯТИ 
МЭТРА

Мария Голубкова,
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

О НАМЕРЕНИИ учредить новую 
литературную награду объявило 
правительство Северной столи-
цы. Уже известно, что она будет 
включать три номинации.

Даниил Гранин скончался 
4 июля 2017 года, не дожив до сво-
его столетия полтора года. Его ве-
ковой юбилей — 1 января 2019 года 
— Санкт-Петербург готовится от-
метить с размахом. Уже объявлено 
о планах выпустить полное собра-
ние сочинений писателя, устано-
вить мемориальную доску и на-
звать его именем городскую улицу 
или сквер, а дочь писателя хочет 
создать благотворительный фонд 
имени отца. 

Номинации литературной пре-
мии, по замыслу ее учредителей, 
соответствуют трем ипостасям 
писателя. Первая — «За профессио-
нализм» — учреждается в честь Да-
ниила Гранина — выдающегося 
прозаика. Вторая — «За мужество» 
— может напомнить о Данииле Гра-
нине — ветеране Великой Отечест-
венной войны, о лейтенанте, кото-
рый защищал Ленинград во время 
блокады. Эту премию будут при-
суждать писателям, рассказываю-
щим о подвиге. Третьей номина-
цией учредители хотят подчер-
кнуть, что Гранин был не только 
писателем, но и интеллигентом, 
мыслителем, гуманистом. Ее на-
звали «За честность». 

Отметим, что об учреждении 
премии было объявлено на пре-
зентации двухтомника произведе-
ний Даниила Гранина, в который 
вошли романы «Иду на грозу» и 
«Искатели», повести «Эта стран-
ная жизнь» и «Зубр».

Фоторепортаж на сайте 
rg.ru/sujet/1560
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КИНО Лучшие фильмы 42-го кинофестиваля в Торонто

Список желаний
Сусанна Альперина

В 
Торонто завершился 42-й 
международный кинофе-
стиваль — TIFF, на котором 

за 10 дней — с 7-го по 17 сентября 
— только полнометражных филь-
мов было показано около 300. 
Кинематографисты спешат пока-
заться перед «Золотым Глобу-
сом», «Оскаром» и другими пре-
миями года. Пятерка лучших 
фильмов в обзоре выбрана из тех, 
что удалось посмотреть.

1. «Три билборда за предела-
ми Эббинга, штат Миссури». Ре-
жиссер Мартин Макдонах. На 
окончившемся недавно Венеци-
анском фестивале этому фильму 
присудили награду Osella за луч-
ший сценарий. Фильм по-настоя-
щему задел зал (кричали, смея-

лись, плакали). Картину полюбят 
и у нас, потому что она  — о прав-
доискателях, защитниках ма-
леньких людей. Одна из сильней-
ших актрис современности Фрэн-
сис МакДорманд играет главную 
роль — Леди Щит, которая готова 
на все, чтобы отстоять свою се-
мью. На старых никому не нуж-
ных рекламных щитах, располо-
женных на въезде в город, она 
размещает три фразы. Черным — 
на красном. И адресованы они — 
местной полиции. В частности — 
шерифу, его играет Вуди Харрель-
сон. Полицейские не расследова-
ли преступление — дочь героини 
была убита, а перед этим над ней 
надругались. После появления 
«рекламы» на щитах — события 
начинают развиваться с неверо-
ятной скоростью. Главная герои-

ня — «ворошиловский стрелок» в 
юбке — не останавливается ни пе-
ред чем. Для России фильм купи-
ли.

2. «Форма воды» Гильермо 
дель Торо. Главные герои побе-
дителя Венецианского кинофе-
стиваля — тоже маленькие люди. 
Неприметная, да еще и немая, 

уборщица — ее играет Салли Хо-
кинс — может изменить ход раз-
вития прогресса. В России соби-
рались снимать продолжение 
«Человека-амфибии». А сделал 
это в итоге Гильермо дель Торо. 
Научная фантастика и в то же 
время — история любви. С удиви-
тельной музыкой, подводными 
съемками, феерическими эф-
фектами... В фильме одинаково 
уместны песни из таких кинохи-
тов, как «Серенада солнечной 
долины», и новейшие техноло-
гии. Один из наиболее вероят-
ных номинантов на «Оскар». 
Для России приобретен.

3. «Темные времена» Джо 
Райта. Гари Олдман сыграл в этом 
фильме Уинстона Черчилля. Дей-
ствие исторической драмы про-
исходит в 1940 году. Мир — в пред-
дверии войны. Черчилль в испол-
нении Олдмана решает практиче-
ски единолично все вопросы и 
управляет Британией, как кора-
блем во время шторма. Король в 
это  время подумывает:  не 
укрыться ли ему с семьей в Кана-
де. Две речи Черчилля в парла-
менте (снимали в настоящем пар-
ламенте) способны заставить 
встать и зрительный зал. Чер-
чилль практически не имеет под-
держки, разве что в лице жены — 
ее играет Кристин Скотт Томас — 

и стенографистки (Лили Джей-
мс), но все же находит верные ре-
шения и поднимает дух целой на-
ции. Для России фильм купили.

4. «Сильнейший»  Дэвида 
Гордона Грина. Одна из самых се-
рьезных работ актера Джейка 
Джилленхола. Он играет парня 
по имени Джефф Бауман, кото-
рый пострадал во время теракта 
на Бостонском марафоне — ли-
шился обеих ног. Однако не толь-
ко нашел в себе силы восстать 
и завести семью, но и вышел на 
спортивное поле играть в бей-
сбол. В фильме поражает, как 
Джилленхол смог сыграть парня 
без ног, продумав свою игру 
вплоть до малейших деталей. Ре-
жиссер не чурается показывать 
мелкие бытовые подробности, 
чтобы зритель понял — как выжи-
вают сильнейшие, через что им 
приходится идти, какие нервные 
срывы они испытывают, что тер-
пят их близкие. Для России кар-
тина пока не приобретена.

5. «Мэри Шелли». Режиссер 
Хайфа Аль-Мансор. Как из изму-
ченной страданиями женской 
души рождается образ монстра 
Франкенштейна. Знаменитую поэ-
тессу играет Эль Фаннинг. Измена 
любимого, потеря ребенка, ссора с 
отцом, который выгоняет ее из 
дома, и невозможность в силу дис-
криминации женщин даже подпи-
сывать собственные книги своим 
именем — все это закаляет простую 
девушку, выросшую в книжном ма-
газине. Красивая костюмная дра-
ма, в которой из каждого кадра 
видно, что ставила ее женщина. 
Для России фильм куплен.

МУЗЫКА

Фронтмен Kiss
выпускает
необычное
собрание
сочинений
и едет в тур

КОГДА ВЫЙДЕТ 
ДЖИН

Александр Алексеев

ЕСТЬ люди, которые, кажется, 
успевают все и везде. И голосить 
на сцене в своей легендарной 
рок-группе, и находить молодых 
талантливых артистов. Среди 
тех, кому помог продюсер Джин 
Симмонс, — и роковая блондинка 
с гитарой Доро Пеш, и даже Шер, 
с тех пор ставшая столь же 
успешной, как и он сам. А еще ба-
сист и вокалист Kiss успевал из-
давать журнал, сниматься в 
кино, брать уроки актерского 
мастерства. Не успевал он, ка-
жется, только издавать все пе-
сни, которые сочинял с начала 
70-х и по сей день. Многие из них 
пела группа Kiss, другие Джин 
выпустил на четырех сольных 
альбомах. Но немалое количест-
во песен припрятал. А может, за-
был про них? Теперь вот порылся 
в архивах, прислушался. И ре-
шил наконец-то издать — гло-
бальным бокс-сетом Gene 
Simmons: The Vault Experience. 
Наверное, самым уникальным в 
истории звукозаписи, поскольку 
помимо 150 неизданных песен 
Джина Симмонса в него добавле-
ны и предметы модной рок-оде-
жды, медальон, личные вещи и 
сувениры самого музыканта. 
Никто еще не решался на такое… 

Джин Симмонс вообще фигу-
ра уникальная. Он давно уже 
миллионер и завидная персона 
на любых церемониях или миро-
вых музыкальных премиях, а в 
США, где он живет, журналисты 
в очередь выстраиваются на ин-

тервью к Джину. Но он все время 
чем-то занят. При этом сам фрон-
тмен Kiss — долговязый и иро-
ничный — не потерял с 70-х кура-
жа и бурного интереса к жизни. 
Несколько лет назад обозрева-
тель «РГ» звонил Симмонсу в 
Нью-Йорк, чтобы поздравить с 
выходом сольного альбома. Тот с 
любопытством отвечал на во-
просы своим чуть скрежещущим 
голосом. А потом, когда я уже со-
брал всю нужную информацию и 
начал прощаться, неожиданно и 
бесцеремонно перебил: «Подо-
жди, парень, ты никуда не спе-
шишь? Расскажи-ка мне тогда 
про Москву? Какая у вас там по-
года и куда любят люди ходить в 
пятницу вечером?!» В итоге мы 
проговорили полчаса, а счет, ко-
торый мне потом выписала теле-
фонная компания, напугал бы и 
самого миллионера  Джина Сим-
монса… 

И вот теперь этот музыкант — 
единственный из всех участни-
ков Kiss поднявшийся под самый 
купол «Олимпийского» на по-
строенном ради этого на сцене 
лифте (да еще и певший, и играв-
ший с такой высоты!), решил на 
время остановиться и оглядеть-
ся. Прислушался. И, покопав-
шись в своих архивах и студиях, 
издает 150 еще никогда никем не 
слышанных композиций. 

Причем часть этих песен из-
начально предназначалась для 
группы Kiss, другие — для соль-
ной карьеры самого Джина Сим-
монса. Но точно можно сказать, 
что все эти песни прежде не из-
давались. 

При этом в каждый комплект 
входит и объемная массивная 
книга с десятками архивных фо-
тографий Джина, фигурка музы-
канта и медальон с надписью «In 
Gene We Trust». Но самое любо-
пытное, что все эти комплекты 
будут разные — к каждому из них 
сам артист добавит и по одной 
личной вещи из своей жизни и 
быта… До этого тоже еще никто 
не додумывался. 

Зато жена Джина Симмонса 
порадуется тому, что сувениров 
и других артефактов славы ее 
звездного мужа в доме станет 
меньше: заботиться об их со-
хранности наверняка же прихо-
дилось ей.

Фестиваль Стартовала Четвертая Уральская индустриальная биеннале

Музыка машин  

Жанна Васильева 

К
то мы, откуда, куда 
идем?  — неоновая над-
пись, перефразирую-
щая название знаме-
нитой картины Поля 

Гогена, появилась над зданием в 
центре Екатеринбурга, где еще 
пару лет назад располагался при-
боростроительный завод. 

Эта работа уральского стрит-
художника Тимофея Ради, кото-
рый сменил баллончик с краской 
на неоновые трубки, — отличный 
эпиграф к 4-й Уральской инду-
стриальной биеннале. Жест, рас-
пахивающий пространство не-
когда «закрытого» города для во-
просов, проблем, творчества… 

Биеннале именно этим и зани-
мается — меняет публичное про-
странство с помощью искусства. 

Именно исследовательские 
проекты, поднимающие пласт 
практически неизвестного пу-
блики или «закрытого» от нее ма-
териала, традиционно одна из са-
мых интересных частей Ураль-
ской биеннале. 4-я биеннале про-
должает эти темы в двух спецпро-
ектах. Один, «Табу. Территория 
авангарда: Большой Урал», по-
священ взаимосвязи между но-
выми технологиями и «закры-
тым» миром их создателей и 
пользователей. Фотографии руи-
нированного пространства кон-
структивистских зданий, снятых 

весной и летом 2017 года в семи 
городах Урала, соседствуют с 
картой бывшей «Уральской обла-
сти» (была такая в 1923—1934 го-
дах, объединившая сразу четыре 
губернии), насыщенной цитата-
ми из газет того времени, архи-
вов, дневников и романа Малыш-
кина… А рядом — аккуратные бе-
ленькие шкафчики: открываешь, 
а там — не скелеты, конечно, но 
фотографии людей, которых «не 
взяли в будущее» и «вычеркну-
ли» из прошлого. 

Второй проект фактически 
впервые снимает «табу» с пу-
бличного представления прибо-
ростроительного завода, кото-
рый был перевезен из Москвы на 
Урал в октябре 1941-го. Завод, 
выпускавший авиаприборы для 
самолетов, разместили в итоге в 
здании, строившемся для библи-
отеки. Искусство дало шанс 
«остановиться и оглянуться», со-
брав архив, свидетельства рабо-

тавших на заводе, создав «комна-
ту И. Пашкевича», замечательно-
го фотографа. 

На фоне нового века старый 
«индустриальный» мотив звучит 
по-новому. Саунд-перформанс 
«Неразрушающий контроль», 
который создали мексиканский 
художник Гектор Самора и ком-
позитор Александр Жемчужни-
ков, — один из самых эффектных 
проектов. 8 железнодорожников 
с молоточками, исполнили про-
изведение для …двух 13,5-тон-
ных локомотивных тележек. Му-
зыка машин — с одной стороны, 
сюжет ХХ века, на заре которого 
Мейерхольд разрабатывал био-
механику. С другой -— образ «че-
ловека с молоточком» словно 
явился из чеховского рассказа.

Подразумевалось, что чело-
век, подчинив мощь машины, со-
здаст идеально справедливый 
мир, в котором пробуждение 
«морального беспокойства» бу-

дет излишним. Основной проект 
4-й Уральской биеннале, обра-
щающийся к теме «Новой гра-
мотности», эти противоречия не 
снимает, а даже обостряет. Хотя 
бы потому, что 4-я индустриаль-
ная революция, о которой толко-
вал куратор основного проекта 
Жоан Рибас, собственно, рево-
люция биотехнологий, обещает 
нам нежданную встречу с этиче-
скими проблемами, оставленны-
ми за бортом в ХХ веке. Если 
спецпроекты и блистательно 
подготовленная программа арт-
резиденций (куратор Евгения 
Чайка) — о специфике «места», то 
сюжет основного проекта вер-
тится вокруг «времени». От пер-
вого фильма братьев Люмьер 
«Выход с фабрики» к кинопоезду 
Александра Медведкина и его 
французским фанатам 1960-х го-
дов, среди которых был Крис 
Маркер и Жан-Люк Годар, про-
слеживается сюжет о том, как 
кино и фотоизображение, став 
свидетельством жизни, меняет 
ее. До тех пор, пока в фильме ле-
гендарного Харуна Фаруки мы не 
увидим, как «механический» 
глаз, зафиксированный на раке-
те, корректирует траекторию ее 
полета. Обыденность относи-
тельно недавней иракской войны 
соседствует на биеннале с иссле-
дованием арт-группы Forensic 
Architecture, восстанавливаю-
щей маршрут судна с 64 бежен-

цами, погибшего в Средиземном 
море практически на глазах (как 
минимум на радарах) военных 
кораблей нескольких европей-
ских стран. 

Торжество «картинки» и «ис-
паряющиеся» слова формулиру-
ются как метафора современно-
сти. Одна из блестящих работ на 
эту тему — работа екатеринбург-
ской группы «Куда бегут соба-
ки». Азбука Морзе выстукивает 
текст основного закона, звук ви-
зуализируется в каплях, которые 
падают на раскаленные утюги… 
Вместо слов — паровое облачко.  

Нельзя не заметить, что рабо-
ты молодых отечественных ху-
дожников идеально вписаны в 
«хореографию» основного про-
екта. Некоторые из них, как «Ка-
натоходец» Таус Махачевой, 
были показаны на Московской и 
Венецианской биеннале, другие 
— как высокотехнологичный про-
ект группы 18 apples был только 
что представлен в Линце на Ars 
Electronica. Третьи, как «Фраг-
менты» Евгения Гранильщикова 
и «Сон в шестую пятилетку» 
Александры Паперно, видели на 
московских выставках. Именно 
поэтому «новая грамотность» не 
та штука, которую экспортиру-
ют, она рождается здесь и сейчас. 
На Урале, в России. 

Уральская биеннале занимается 
тем, что меняет публичное про-
странство с помощью искусства.

В России собирались снимать продолжение «Человека-амфибии». А сделал это в итоге Гильермо дель Торо.
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У НАС НЕТ ЛИТЕРАТУРЫ? 
НАЧАЛО осени — время подводить предварительные 
итоги литературного года. Разумеется, еще появятся но-
вые книги. Конечно, еще неизвестны лауреаты главных 
литературных премий. Но общая картина  уже ясна. И 
ясно, что в этой картине... ничего не ясно. Но понятно и 
другое. Все разговоры о том, что «у нас нет литературы», 
— от лукавого. У нас есть литература. У нас много литера-
туры. У нас даже слишком много литературы. 

Напомню, что знаменитое изречение В.Г. Белинского 
«у нас нет литературы» было высказано в его статье «Ли-
тературные мечтания» в 1834 году и опубликовано в га-
зете «Молва». И смысл этой фразы был иной, чем тот, что 
мы ему придаем. «У нас нет литературы, — говорил Бе-
линский, — я повторяю это с восторгом, с наслаждением, 
ибо в сей истине вижу залог наших будущих успехов…» 

Вот что важно. Позади оставался пусть и великий, но 
косноязычный XVIII литературный век. Впереди прости-
рался Золотой век — Пушкина, Гоголя, Лермонтова, Гон-
чарова, Тургенева, Достоевского, Толстого, Чехова... 

Но нам говорить: 
«У нас нет литерату-
ры», — это смешно! 

Во-первых, она 
уже есть. Одной 
классики — читать не 
перечитать. Во-вто-
рых, мы еще толком 
не переосмыслили 
советскую литерату-
ру, которую чуть 
было не сбросили «с 
парохода современ-

ности». Но вот в «коротком списке» «Большой книги» 
вижу прекрасную биографию Валентина Катаева, напи-
санную Сергеем Шаргуновым. Я читал ее и изумлялся: 
а ведь был, был большой писатель! 

Но отвлечемся от истории литературы. Есть ли у нас 
современная литература? 

Тут возникает одна засада. Когда говорят о современ-
ной литературе, имеют в виду как раз то, о чем писал Бе-
линский в «Литературных мечтаниях». Белинский же ви-
дел себя пахарем и сеятелем. Белинский мечтал о том, 
как на диком, еще не обработанном Просвещением поле 
появятся первые борозды, падет первое семя и вырастет 
мощный урожай.

А нам-то о чем мечтать? Все давно распахано и засея-
но. Это, конечно, скучновато звучит. Хочется помечтать. 
Вот и глубоко уважаемый мною критик, член жюри пре-
мии «Ясная Поляна» Валентин Яковлевич Курбатов на 
пресс-конференции во время оглашения «короткого 
списка» сказал: «Будет, будет у нас еще новая литерату-
ра, такая, о которой мы еще и не подозреваем». 

И я с ним не спорю. Возможно, в ближайшем будущем 
и впрямь появится нечто, что нас невозможно поразит. 
И что более важно — объединит. Как объединяли и объе-
диняют нас Пушкин и Толстой. Как объединяли (объеди-
няют ли сейчас, не уверен) Распутин и Астафьев. 

Но почему мы всегда живем либо великим прошлым, 
либо прекрасным будущим?  

Читатели неизменно спрашивают: а что почитать? 
Ну, дорогие мои, откройте длинные или короткие списки 
финалистов трех крупных премий — «Большой книги», 
«Ясной Поляны» и «Русского Букера». Не ленитесь за-
глянуть в аннотации к произведениям (они есть в Интер-
нете). А если совсем неленивы и любопытны, то поинте-
ресуйтесь и «послужными списками» этих авторов.

Книга о Ленине Льва Данилкина. Такого «Ленина» вы 
еще не читали. Это написано остроумно, в неожиданном 
жанре «травелога» и очень основательно вместе с тем. 
2017 год на дворе. Самое время по-новому взглянуть на 
Ленина. Не нужно его любить, как нас учили в школе. Да-
нилкин и не ставит такой задачи. Просто прогуляйтесь с 
Лениным по дорогам его жизни, в том числе и кровавым, 
и поймите, что это не символ чего-то ужасного или пре-
красного, а тоже человек и, если угодно, герой для талан-
тливого писателя.

Вот роман «Патриот» Андрея Рубанова. Вы хотите 
современности? Надоели биографии, исторические ро-
маны? Вот вам современность, самая новейшая, просто 
под ногами горит.

Роман «Тайный год» Михаила Гиголашвили. Это про 
Ивана Грозного, но и не только про Ивана Грозного. Это 
про Ивана Грозного в наших головах. Язык густой, труд-
ный, филологический, но и затягивающий. Или выталки-
вающий, если не хочешь напрягаться с погружением. 
Это как во фридайвинге. Хочешь глубоко нырнуть — ны-
ряй. Не хочешь — плыви к берегу. 

Яркая, остроумная проза Ксении Драгунской... Ка-
мерная, простая с 
первого взгляда, но 
психологически глу-
бокая.

Вот и Виктор Пе-
левин после, на мой 
взгляд, некоторой 
пробуксовки выпу-
стил очень интере-
сный и ультрасовре-
менный роман, в ко-
тором даже заранее 
победу Трампа пред-
сказал. Не в буквальном смысле, конечно. Он все-таки 
писатель, а не политолог. 

Вы хотите подлинной, русской, «глубинной» прозы? 
Читайте роман «Голомяное пламя» петрозаводского пи-
сателя Дмитрия Новикова. Наслаждайтесь его подлин-
ным языком, природными отношениями между людьми. 

Мало вам Новикова — читайте «Песнь тунгуса» смо-
ленского писателя Олега Ермакова. Тайга, путешествие, 
звериные нравы.

Если хотите изощренной, психологической, интел-
лектуальной прозы — вот «Свидание с Квазимодо» Алек-
сандра Мелихова.

А если вам хочется бесконечной исторической саги 
размером в ХХ век, то это роман «Неизвестность» Алек-
сея Слаповского.

Хотите вспомнить свое нежное детство 80-х годов? 
Роман «Город Брежнев» Шамиля Идиатуллина. 

Мечтаете о густейшей восточной экзотике, причем на  
криминальной подкладке истории 90-х годов ХХ века 
(развал СССР, Таджикистан), — смело берите роман Вла-
димира Медведева «Заххок».

Но — стоп! Я уже начинаю чувствовать себя эдаким 
«офеней». А вот еще товар! А вот этого вы еще не читали, 
судари мои! На самом деле я выбирал эти книги почти 
случайно, просто положив перед собой три премиальных 
списка. И перечислил далеко не все, что есть. И даже не 
все, что мне лично нравится.

У нас есть литература. С читателем проблема. 

 У нас есть литерату-
ра. У нас много лите-
ратуры. У нас даже 
слишком много 
литературы

Откройте списки 
финалистов 
«Большой книги», 
«Ясной Поляны» 
и «Русского Букера» 

Джин Симмонс — завидная персона 
на любых церемониях и музыкаль-
ных премиях.

Акцент

 Кинематографисты спешат 
показаться перед «Золотым 
Глобусом», «Оскаром» 
и другими премиями года
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Кто получил награды 
фестиваля — читайте 
на сайте 
rg.ru/art/1450949
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СУБЪЕКТИВНЫЙ МОЛЬЕР
Я ХОТЕЛ назвать заметки «Первый блин Ленкомом», 
имея в виду, что спектакль «Сны господина де Молье-
ра...» по знаменитой пьесе Булгакова — дебют известного 
режиссера Павла Сафонова на сцене прославленного 
Ленкома.

Но я знаю, что многие люди читают только заголовок, 
и они решат, что спектакль Сафонова — плохой. А он 
просто не понравился мне. Меня самого много и с удо-
вольствием ругали за мои театральные постановки, и я 
волей-неволей приучил себя к мысли: мнение критика — 
не более чем мнение одного человека.

Его, мнение, и высказываю.
Разве спектакль «Сны господина де Мольера...» пло-

хой? Нет. Прекрасна подвижная сценография Мариуса 
Яцовскиса. С безупречным вкусом сделаны костюмы Ев-
генией Панфиловой. Фаустас Латенас вообще выдаю-
щийся композитор, иногда мне искренно кажется, что, 
если под его музыку читать, скажем, «Инструкцию по 

противопожарной 
безопасности», по-
лучится спектакль. 
Да и Павел Сафонов 
все хорошо органи-
зовал, красиво, ме-
стами метафорично. 
Все нормально. В 
чем же «но»?

Не трогает. До-
бавлю: меня. Музы-
ка трогает. А спек-
такль нет. Извините.

Вообще, отноше-
ние зрителей к это-
му спектаклю будет 
зависеть от того, 

нравится им актер Игорь Миркурбанов или нет. Поклон-
ники будут в восторге. Я — не поклонник.

Лично с Игорем Витальевичем я не имею чести быть 
знакомым. Но в тех интервью, что я видел, в песнях, что 
слышал в его исполнении, он всегда хочет выглядеть зна-
чительным, страдающим и очень непростым. В конце 
концов это личное дело человека, как выглядеть.

Но именно такого — значительного и страдающего Мо-
льера — Миркурбанов и играет. Его герой переживает с 
самого начала совершенно неясно почему. Он счастливо 
влюблен в молодую женщину, король к нему благово-
лит… Но мучается. Страдает и страдает. Весь спектакль.

Игорь Миркурбанов играет честно, существует се-
рьезно, истово. Но когда все переживания уходят только 
в крик, мне лично сопереживать очень трудно.

Ленкомовский Мольер любит одного человека — само-
го себя, больше ему неинтересен никто. Поэтому так 
трудно существовать Александре Виноградовой, кото-
рая играет молодую возлюбленную Мольера, оказавшу-
юся его дочерью. Как любить человека, который как бы 
все время смотрит в зеркало?

«Кабалу святош» Булгакова ставят много и по-разно-
му. И не всегда, как ни странно, в центре спектакля Моль-
ер. Иногда центр перемещается в сторону Людовика Ве-
ликого. Но Виктор Вержбицкий, что называется, одеяло 
на себя не перетягивает. Хорошо ли играет Вержбицкий? 
Да. Этот актер вообще плохо не играет никогда. Как не-
редко случается с этой пьесой, он создает такую, немно-
го офранцуженную, версию Сталина. Тиран без эмоций, 
иногда позволяющий себе шутку, чтобы быть ближе к на-
роду. Если Мольер страдает все время, то Людовик ка-
жется вообще человеком без эмоций. Предсказуемое ре-
шение? Абсолютно. И что? Хороший, обаятельный, абсо-
лютно органичный актер. Смотреть приятно.

В постановке Ленкома есть несомненные удачи. Бутон 
Ивана Агапова. Что такое вообще удачная роль? Мне ка-
жется, это когда мы понимаем о человеке больше, чем о 
нем сказано в спектакле. Именно так происходит с Буто-
ном. За этим образом стоит судьба смешного, неприка-
янного, но по-своему гордого человека.

Блестящий архиепископ в исполнении Дмитрия Гиз-
брехта. Такой абсолютный образец фарисея — жестокий 
человек, старающийся изо всех сил выглядеть милым и 
благодушным. В любой роли Гизбрехт умеет несколько 
раз за спектакль мгновенно преображаться, за ним всег-
да очень интересно наблюдать.

Анна Большова играет Мадлену Бежар. Большова — 
очень серьезная драматическая актриса. Именно драма-
тическая, хотя блестяще может играть и комедийные 
роли. Ее Мадлена — для меня — оказалась единственной 
героиней, которая вызывает жалость.

Мольер в спектакле мучается громко и очень по-теа-
тральному, я бы сказал: по-шекспировски. Мадлена Бе-
жар страдает тихо, но ты видишь, как на твоих глазах 
буквально умирает 
человек, как жизнь, 
словно ластиком, 
стирает ее с лица 
земли. Появление 
Большовой на сцене 
поднимает спек-
такль до уровня под-
линной трагедии.

На сцене посто-
янно фигурируют 
маски. Метафора по-
нятна: человек хочет 
спрятаться за искус-
ственное лицо. Эта 
находка в спектакле о мире театра мне очень понрави-
лась. Однако куда хуже, когда персонажи, не надевшие 
маски, выглядят однозначными и плоскими. В спектакле 
есть несколько совершенно провальных, на мой взгляд, 
ролей. Имена актеров называть не буду, поскольку им 
еще играть и играть, а мое субъективное обнародован-
ное мнение может им в этом помешать.

Пьеса Булгакова, как и его роман о Мольере, на мой 
взгляд, — одно из лучших произведений классика. Слож-
ная история. Очень многонаселенная, причем населен-
ная не эпизодами, а людьми. Честь и хвала создателям, 
которые взялись за эту работу и сделали, повторю, впол-
не профессиональный спектакль.

Дальше начинается вкусовщина. Как любят говорить 
в театре: не моя история. Мне кажется, что в театре побе-
ждают не режиссерские придумки и красоты, которых 
здесь предостаточно, а то сочувствие, которое должно 
рождаться в зале. Я должен полюбить тех, кто на сцене.

Но любовь ведь штука субъективная? В этой трехчасо-
вой постановке она не возникала у меня почти никогда. А 
коли так — то зачем мне все придумки, метафоры и танцы, 
блестяще, кстати, поставленные Сергеем Грицаем?

Однако, как поют в другом спектакле Ленкома: за по-
пытку спасибо.

Отношение зрите-
лей к спектаклю 
будет зависеть 
от того, нравится 
им актер Игорь 
Миркурбанов 
или нет

В театре побеждают 
не режиссерские 
придумки и красо-
ты, а то сочувствие, 
которое должно 
рождаться в зале

НАУКА В Гарвардском университете прошла 27-я церемония 
вручения веселой научной премии

Получили по шнобелю
Юрий Медведев 

Е
й награждают «за достиже-
ния, которые заставляют 
сначала засмеяться, а по-

том — задуматься». В церемонии, 
которая напоминает карнавал с 
шутовским оркестром, пением, 
издевательскими докладами, при-
нимают участие и от души весе-
лятся даже нобелевские лауреаты. 

Как и ранее, каждый номи-
нант в этом году получил в награ-
ду 10 трлн зимбабвийских долла-
ров. В этом году премии вручали 
лауреаты Нобеля Эрик Маскин, 
Оливер Харт и Рой Глаубер. На 
речь каждому обладателю Шно-
белевской премии отведено все-
го 60 секунд, после чего восьми-
летняя девочка произносила: 
«Пожалуйста, хватит. Мне скуч-
но». В первой по значимости пре-
мии по физике эксперты в этом 
году отдали предпочтение иссле-
дованию француза Марка-Антуа-
на Фардина «О реологии кошек». 
Он доказывает, что кошки — это 
жидкость. Звучит по меньшей 
мере странно. «Когда я обратил 
внимание, как кошки заполняют 
емкости, в которых они сидят, у 
меня возник вопрос, а что вооб-
ще такое жидкость, — говорит 
ученый. — Моя теоретическая ра-
бота показывает, что кошки «тех-
нически» могут одновременно 
считаться и твердыми, и жидки-
ми из-за их сверхъестественной 
способности принимать форму 
емкости». Это может стать но-
вым направлением исследова-
ний в области реологии (раздел 
физики, изучающий деформации 
и текучесть вещества). Так что 
веселой премией награждена на 
первый взгляд смешная, а на са-
мом деле важная научная работа. 

Актуальнейшей проблеме для 
миллионов семей должно помочь 
исследование группы швейцар-
ских ученых. Они утверждает, 

что игра на музыкальном ин-
струменте австралийских абори-
генов диджериду позволит изба-
виться от храпа, а также спра-
виться с апноэ — остановках ды-
хания во время сна. Когда добро-
вольцы стали периодически иг-
рать на инструменте, храп почти 
исчез, а число апноэ снизилось. 

Премию по экономике полу-
чили исследователи, изучившие, 
как контакт с живым, но связан-
ным крокодилом влияет на тягу 
человека к азартным играм. 
Идея, конечно, неожиданная. Тем 
интересней результат. Те, кто 
держал животное со страхом, 
умерили азарт и делали малень-
кие ставки,  зато ловившие 
«кайф» их существенно увеличи-
ли. По мнению авторов работы, 

эти игроки получали от контакта 
с хищником чувство победы и 
только раззадоривались в игре. 
Такой вывод вполне могут ис-
пользовать казино и обзавестись 
крокодиловыми фермами. 

Премию по анатомии получи-
ла работа, пытающая ответить на 

вопрос, почему у стариков боль-
шие уши. Проанализировав раз-
меры ушей двух сотен человек в 
возрасте от 30 до 93 лет, авторы 
установили, что с годами уши про-
должают расти в среднем на 0,2 
мм в год. Открытие странное, ведь 
давно замечено, что у старых лю-
дей уши большие. Но почему они 
растут? Лауреаты не дали ответа. 

Премию по гидродинамике по-
лучила команда, решившая разо-
браться, почему при движении 
кофе выплескивается из кружки. 
К вопросу подошли серьезно. Пе-
реносили кофе в бокале и в обыч-
ной кружке. При медленной ходь-
бе жидкость из бокала расплеска-
лась, зато кружка осталась почти 
полной. Стоило прибавить шагу, 
картина разительно изменилась: 
кофе в бокале оставался непод-
вижным, а в кружке выплескивал-
ся через край. Еще лучше ходить с 
кружкой задом наперед. Такой ход 
гасит колебания жидкости. 

Премию в области медицины 
получила группа исследователей, 
которая выяснила, какие участки 
мозга «не любят» сыр. Оказалось, 
во всем виновны так называемые 
элементы базальных ганглиев. 

Также веселые награды были 
присуждены в области питания, 
биологии, акушерства, когнитив-
ных наук и других.

На церемонии от души веселятся даже лауреаты Нобелевской премии.

Акцент

 Церемония вручения напоми-
нает карнавал с издеватель-
скими докладами
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Об исключении ОАО КБ «СОЦГОРБАНК»  
из реестра банков —  участников системы 

обязательного страхования вкладов 
Государственная корпорация «Агентство по страхованию 

вкладов» (далее — Агентство) сообщает, что в связи с отзывом 
Банком России лицензии на осуществление банковских опера-
ций у кредитной организации Открытое акционерное общество 
Коммерческий банк «СОЦИАЛЬНЫЙ ГОРОДСКОЙ БАНК» 
(регистрационный номер по Книге государственной регистра-
ции кредитных организаций 1827, номер по реестру банков — 
участников системы обязательного страхования вкладов 839) 
и завершением Агентством процедуры выплаты возмещения по 
вкладам Правлением Агентства 14 сентября 2017 г. (протокол 
№ 113) принято решение об исключении указанного банка из 
реестра банков — участников системы обязательного страхова-
ния вкладов с 28 августа 2017 г. на основании информации Бан-
ка России от 8 сентября 2017 г. № 14-5-22/8790 о государствен-
ной регистрации банка в связи с его ликвидацией (запись в Еди-
ном государственном реестре юридических лиц от 28 августа 
2017 г. № 2175000088041.

Информационное сообщение  
Управляющей страховой организации 

о завершении процедуры передачи 
страхового портфеля

Страховое акционерное общество «ВСК» (да-
лее — Управляющая страховая организация) 
уведомляет заинтересованных лиц о заверше-
нии процедуры передачи страхового портфеля 
по обязательному страхованию гражданской от-
ветственности владельцев транспортных средств 
от Общества с ограниченной ответственностью 
«БИН Страхование» (далее — Страховщик) Уп-
равляющей страховой организации.

С 1 сентября 2017 г. к Управляющей страхо-
вой организации перешли все права и обязан-
ности по договорам обязательного страхования 
гражданской ответственности владельцев транс-
портных средств, заключенным Страховщиком, 
и по которым страхователями и выгодоприобре-
тателями не было выражено в письменной фор-
ме своего отказа на замену страховщика.

С 1 сентября 2017 г. Управляющая страховая 
организация исполняет все обязательства по до-
говорам обязательного страхования, включен-
ным в переданный страховой портфель.

Видео смотрите на сайте
rg.ru/art/1311698

СПРАВКА «РГ»
Шнобелевские или Игнобелевские премии вручаются накануне прису-
ждения настоящей Нобелевской премии. Премия учреждена Марком 
Абрахамсом и юмористическим журналом «Анналы невероятных ис-
следований» в 1991 году. Название Ig Nobel Prize представляет собой игру 
слов: по-английски ignoble означает «постыдный». На русский назва-
ние переводится как «Шнобелевская премия», что также является иг-
рой слов, связанной с шуточным атрибутом процедуры вручения — 
шнобелем (большим носом — ироничным образом ученого).

Авиация В Краснодаре начали отбирать курсанток, мечтающих стать 
военными летчицами

Девушки на высоте
Екатерина Ковалевская, 
«Российская газета», 
Краснодарский край 

К 
началу сентября доку-
менты в военкоматы 
подали 214 барышень, 
из них были отобраны 
118 претенденток из 

30 регионов России, кандидату-
ры которых сейчас и рассматри-
ваются. В итоге лишь 15 из них 1 
октября станут курсантами Кра-
снодарского высшего военного 
авиационного училища летчиков 
(КВВАУЛ) имени Серова.

В состав приемной комиссии 
вошли депутат Госдумы Герой 
Советского Союза Николай Ан-
тошкин, экс-главком ВВС, Герой 
России Владимир Михайлов, 
первая в мире женщина-космо-
навт, Герой Советского Союза 
Валентина Терешкова и дважды 
Герой Советского Союза, лет-
чик-космонавт Светлана Савиц-
кая. 

— Первые требования к канди-
даткам — хорошая успеваемость 
в школе, отличное здоровье и вы-
сокая мотивация, — рассказыва-
ет начальник управления кадров 
Воздушно-космических сил Рос-
сии Виктор Сигида. — Девушки 
прошли профессиональный пси-
хологический отбор, который 
поможет определить, к какой 
группе они относятся. Идеально 
— первая, чуть хуже, но тоже хо-
рошая — вторая. Тех, кто попадет 
в четвертую, мы точно не возь-
мем. Отбор представляет собой 
тестирование, вопросов множе-
ство. Ответы на них показывают 
возможности кандидатов к осво-
ению техники,  внимательность, 
совместимость при работе в эки-
паже. Это уникальная методика, 
разработанная для военного лет-
ного училища. 

После профессионально-пси-
хологического отбора девушки 
отправились на врачебно-лет-
ную комиссию, которая и опре-
делит, готовы ли они к службе. 
Каждую ожидает не менее 16 до-
полнительных медобследований 
и испытание барокамерой. В ней 
кандидатки будут полчаса нахо-
диться в разреженном воздуш-
ном пространстве, аналогичном 
тому, что возникает на высоте в 
пять километров. Затем начнет-
ся сдача физических нормативов 
— нужно пробежать 100 метров и 
километр,  сделать силовое 
упражнение. Заключительное 
заседание приемной комиссии 
состоится 24 сентября, на нем и 
определится, кто вытянул счаст-
ливый билет. 

— Мы сделаем из девчонок на-
стоящих воздушных бойцов, — 
уверен начальник КВВАУЛ Вик-
тор Ляхов. — Кроме того они бу-
дут участвовать и в курсе обще-
войсковой подготовки. После 
того как последует приказ мини-
стра обороны о зачислении, мы 
им расскажем, как надевать бер-
цы и форму, как нести внутрен-
нюю службу. Девушки пройдут 
курс молодого бойца — как и юно-
ши, будут прыгать, ползать, пре-
одолевать препятствия, надевать 
противогаз, стрелять. Могу ска-
зать, что все претендентки моти-
вированы, с хорошей теоретиче-
ской и физической подготовкой. 

В разговоре с корреспонден-
том «РГ» будущие летчицы все 
как одна утверждали, что труд-
ностей не боятся и сознательно 
приняли решение отказаться на 
ближайшие пять лет от всех пре-
лестей гражданской жизни. Хотя 
некоторые все же с опаской 
спрашивали у офицеров вуза, не 
придется ли подстригаться на-
лысо. 

20-летняя Анастасия Фисенко 
из Краснодара ради мечты бро-
сила вуз, в котором проучилась 
три года на психолога. Много лет 
назад она и ее младший брат гре-
зили о том, чтобы стать пилота-
ми. Он поступил в краснодар-
ское авиаучилище на летчика-
истребителя и уже перешел на 
третий курс.

— Он будет первым в нашей се-
мье военным летчиком, — расска-
зывает Настя. — Надеюсь, что по-
лучится и у меня. 

Кстати, девушки в отличие от 
парней будут жить не в казарме, 
а в общежитии — в комнатах на 
два человека. В каждой из них 
есть отдельный санузел, в прихо-
жих стоят небольшие шкафы. В 
комнатах стол, тумбочка и теле-
визор. В общежитии имеется и 
бытовка со стиральными маши-
нами и гладильными досками. 

Впервые за штурвал настоя-
щего самолета, а не тренажерно-
го комплекса девчонки сядут на 
третьем курсе после пятого се-
местра, то есть весной 2020 года. 
К этому времени в минобороны 
уже определят, где каждая из де-
вушек способна проявить себя. А 
потом с учетом пожелания кур-
санта в юбке начнется специали-
зация — истребительная, штур-
мовая, бомбардировочная или 
транспортная авиация.
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Как это было — 
фоторепортаж смотрите 
на сайте
rg.ru/art/1449134 

Впервые за штурвал настоящего самолета девушки сядут на третьем курсе — весной 2020 года.

Из 118 претенденток на поступление в КВВАУЛ имени Серова курсантами станут лишь 15.
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ШАХМАТЫ Никто из наших
гроссмейстеров не вышел 
в полуфинал Кубка мира

Битые фигуры

Владимир Ильин

ОПРЕДЕЛИЛИСЬ полуфинальные пары на Кубке мира 
в Тбилиси (Грузия), проходящем по нокаут-системе. 
Увы, никто из россиян в четверку сильнейших участни-
ков турнира не попал. А состав пар предпоследней ста-
дии выглядит так: Максим Вашье-Лаграв (Франция) — 
Левон Аронян (Армения), Уэсли Со (США) — Дин Лижэнь 
(Китай).

Кубок мира в его нынешнем формате проводится с 
2005 года один раз в двухлетний цикл. На предыдущих 
шести турнирах только в Ханты-Мансийске-2007 в чи-
сле полуфиналистов не оказалось ни одного россиянина. 
Причем вошедший тогда в топ-4 под флагом Украины 
Сергей Карякин впоследствии стал нашим соотечествен-
ником.

Так что нынешний розыгрыш оказался в какой-то сте-
пени уникальным. В четвертьфинале в тех парах, где все 
завершилось относительно быстро, победители достига-
ли перевеса за счет игры белыми фигурами. С результа-
том 1,5:0,5 завершились дуэли Со — Владимир Федосеев 
(Россия), Дин Лижэнь — Рихард Раппорт (Венгрия), Аро-
нян — Василий Иванчук (Украина). Вашье-Лаграву и мно-
гократному чемпиону России Петру Свидлеру потребо-
вались еще две партии в быстрые шахматы («рапид») с 
контролем времени 25 минут на поединок плюс 10 се-
кунд за каждый сделанный ход. Француз был сильнее за 
счет победы черным цветом. Итоговый результат — 
2,5:1,5 в пользу 26-летнего гроссмейстера, родившегося 
в пригороде Парижа. 

Два лучших участника Кубка мира получат право вы-
ступить на турнире претендентов на мировую корону в 
марте 2018-го в Берлине. Многие шахматные специали-
сты считают 23-летнего Уэсли Со одним из тех немногих, 
кто может бросить реальный вызов действующему обла-
дателю короны норвежцу Магнусу Карлсену. 

Уроженец Филиппин начал выступать за сборную 
своей страны на шахматных олимпиадах еще в 12-лет-
нем возрасте. В 2014-м Со перебрался в США, поменял 
гражданство. В последние полтора года Уэсли выиграл 
ряд крупных турниров и выдал беспроигрышную серию 
из 67 партий. Большую часть сезона-2017 Уэсли Со зани-
мал вторую строчку в мировом рейтинге. Правда, сейчас 
он на восьмой позиции, но это точно временно. В общем, 
на данный момент именно этот молодой гроссмейстер — 
главный фаворит Кубка мира.

ВОЛЕЙБОЛ Кубок России 
среди мужских команд
разыграют в Белгороде

Шипулин 
приглашает

Илья Трисвятский

МАТЧ второго тура мужской Суперлиги против новоу-
ренгойского «Факела» многократный чемпион России  
ВК «Белогорье» (Белгород) проводил уже в статусе хозя-
ев декабрьского «Финала четырех» Кубка страны имени 
Константина Ревы. Накануне такое решение было при-
нято руководством Всероссийской федерации волейбо-
ла (ВФВ). 

Команда вот уже более четверти века бессменного 
президента клуба и главного тренера Геннадия Шипули-
на уверенно разобралась с приполярниками — 3:0 (25:23, 
25:17, 25:23). «Белогорье» с двумя победами и шестью 
очками входит в лидирующую группу регулярного чем-
пионата Суперлиги наравне с казанским и питерским 
«Зенитами», новосибирским «Локомотивом». 

Что же касается Кубка России, то белгородцы на пра-
вах хозяина «Финала четырех» автоматически освобо-
ждаются от участия во втором этапе турнира, который 
состоится 12 — 15 октября. Здесь только победители 
квартетов выйдут в решающую стадию. Вот состав 
групп: «А» (Казань) — «Зенит» Кз, «Урал» (Уфа), «Ени-
сей» (Красноярск), «Дагестан» (Махачкала); «Б» (Кеме-
рово) — «Кузбасс», «Динамо» М, «Нова» (Новокуйбы-
шевск), «Зенит» СПб; «В» (Новосибирск) — «Локомотив» 
Нс, «Факел», «Югра-Самотлор» (Нижневартовск), «Ди-
намо-ЛО» (Сосновый Бор).

Ключевым в конкурсе за право провести «Финал че-
тырех» Кубка России (2 — 3 декабря) оказался заявлен-
ный «Белогорьем» общий призовой фонд — 12 миллио-
нов рублей. Ровно половину из этой суммы получит 
обладатель трофея, так что хозяева в случае успешного 
выступления могут отбить львиную долю своих расхо-
дов на организацию волейбольного праздника.

Нельзя забывать, что именно Геннадий Шипулин в 
свое время предложил поменять статус Кубка России, 
после чего вместо обычного осеннего предсезонного со-
ревнования без игроков сборной мы с 2003 года получи-
ли полноценный и классный турнир. Вот почему исто-
рию нашего национального кубка логично делить на две 
части, отбрасывая первые десять розыгрышей.

За последние 14 сезонов белгородцы четырежды бра-
ли трофей, но еще чаще добивался успеха казанский «Зе-
нит» — шесть раз. По два титула за это время у новоси-
бирского «Локомотива» и столичного «Динамо». 

В 2009 году ВФВ решила сделать соревнования за ку-
бок именными и они посвящаются памяти легендарного 
советского волейболиста Константина Ревы, выигравше-
го в конце 1940-х — начале 1950-х со сборной СССР по 
два «золота» чемпионатов мира и Европы.

ТЕННИС  Сборная России уступила венграм путевку в Мировую группу Кубка Дэвиса

Потерялись в Будапеште
Анна Козина

М
ужская сборная России, 
которая дважды выигры-
вала Кубок Дэвиса в 

2002 и 2006 годах, уже пять лет 
никак не может хотя бы просто 
закрепиться в Мировой группе 
командного чемпионата мира. 
Вот и вчера россияне снова выле-
тели во второй дивизион.

Наши теннисисты встреча-
лись с венграми в матче плей-
офф Мировой группы за право 
остаться в элите командного 
чемпионата мира в 2018 году. Но 
путевка досталась хозяевам 
грунтовых кортов в Будапеште — 
3:1. Лидер российской команды 
Карен Хачанов не смог во второй 
раз за этот теннисный уик-энд 
спасти ситуацию. В решающем 

четвертом матче он уступил 
Мартону Фучовичу — 5:7, 4:6, 
4:6.

Напомним, что в пятницу Ка-
рен сравнял счет после того, как 
Фучович сломил сопротивление 
Андрея Рублева. Рублев бился с 
ним 3 часа 25 минут, но все-таки 
проиграл в пяти сетах — 2:6, 4:6, 
7:5, 6:2, 3:6. Андрею наверняка 
непросто дался переход на грунт 

с «харда» US Open, где он впер-
вые в карьере добрался до чет-
вертьфинала турнира «Большого 
шлема». 

В субботу Рублев рвался реа-
билитироваться в паре, но его 
решили поберечь. Как оказалось, 
зря. А Константин Кравчук и Да-
ниил Медведев ничего не смогли 
сделать с незаменимым в сбор-
ной Венгрии дуэтом Балаж — Фу-

чович — 6:7 (4:7), 4:6, 6:7 (4:7). 
Победное очко своей команде 
принес как будто заколдованный 
Мартон. Ключ к его игре россия-
не так и не смогли подобрать.

А ведь если посмотреть на 
рейтинг участников, то наши ре-
бята должны были без проблем 
справляться с соперниками и 
возвращаться в Мировую груп-
пу. Хачанов — 32-я ракетка мира, 
Рублев — 37-я, Медведев — 61-я и, 
наконец, Кравчук — 169-я. У вен-

гров же даже ведущие игроки да-
леки от Топ-100. Фучович зани-
мает 113-е место в рейтинге АTP, 
а Балаж — 164-е. Еще двоих, кото-
рые входят только в топ-1000, 
даже не выпустили на корты.

Однако в матчах Кубка Дэви-
са и Кубка Федерации — и россия-
не сами в этом неоднократно 
убеждались — очень часто судьбу 
поединков решает не высокий 

номер в рейтинге, а мотивация, 
командный дух и характер. С од-
ной стороны, нашим тенниси-
стам вряд ли откажешь в нали-
чии всех этих нужных качеств. С 
другой — результата добиться не 
удалось. 

Для Венгрии попадание в Ми-
ровую группу — событие безо 
всяких натяжек историческое. В 
последний раз они были замече-
ны в теннисной элите более 20 
лет назад — в далеком 1996-м.

— Для нас большое достиже-
ние приблизиться к элите Кубка 
Дэвиса спустя столько лет, — под-
черкнул Мартон Фучович. — Здо-
рово будет снова обозначить 
нашу страну на теннисной карте.

Тем временем наших обидчи-
ков тоже остановили. Команда 
Сербии, которой россияне усту-
пили в первом раунде Мировой 
группы-2017, не сможет побо-
роться за титул. В полуфиналь-
ном матче сербы, в составе кото-
рых не было ни Новака Джокови-
ча, ни Виктора Троицки, ни Янко 
Типсаревича, проиграли фран-
цузам со счетом 1:3. Победное 
очко своей команде принес Жо-
Вильфрид Цонга. Он оказался 
сильнее Душана Лайовича — 2:6, 
6:2, 7:6 (7:5), 6:2. 

В финале девятикратные 
обладатели главного трофея 
встретятся с победителем пары 
Бельгия — Австралия. На момент 
подписания этого номера «РГ» в 
печать счет был равный — 2:2.

Кстати, действующих чемпи-
онов Кубка Дэвиса из Аргентины 
постигла неудача в матче плей-
офф против Казахстана. В чет-
вертом матче Михаил Кукуш-
кин, занимающий 78-е место в 
рейтинге АТР, обыграл Диего Се-
бастьяна Шварцмана со счетом 
6:4, 6:4, 7:6 (7:2). Этот успех 
принес его команде общую побе-
ду со счетом 3:1. 

Футбол Столичные армейцы одержали вторую победу подряд в Премьер-лиге

ЦСКА разгоняется
Артур Нанян 

О
дним из главных со-
бытий десятого тура 
Премьер-лиги стала 
уверенная домашняя 
победа московского 

ЦСКА над «Ростовом» — 2:0. Ар-
мейцы выиграли второй матч 
подряд в чемпионате и закрепи-
лись на четвертой строчке. 

После весьма посредственного 
старта сезона «красно-синие» по-
тихоньку приходят в себя. Всего за 
восемь дней они одержали три по-
беды, в том числе выездную над 
«Бенфикой» (2:1) в Лиге чемпио-
нов. Встреча против «Ростова», 
который с июля никому не проиг-
рывает, силу нынешнего ЦСКА 
лишь подтвердила.

— Мы могли забить и больше, — 
считает главный тренер москви-
чей Виктор Гончаренко. — После 
второго гола мы расслабились. 
Наверное, сказался матч с «Бен-
фикой», ребята подустали. Но мы 
уже два месяца живем в таком гра-
фике, поэтому в насыщенном ка-
лендаре нет ничего нового. Еще 
мне понравилось, как действова-
ли молодые игроки. Мы никого не 
купили летом и хотим дать шанс 
нашим воспитанникам. К ним, как 
и к остальным ребятам, у меня нет 
никаких вопросов.

Если у Гончаренко к своим иг-
рокам вопросов нет, то они есть у 
нас, журналистов. Уже не в пер-
вый раз футболисты ЦСКА не 
останавливаются в смешанной 
зоне. Причем неважно, выиграли 
они или нет. Коснулся темы взаи-
модействия с прессой и Гонча-
ренко. По его словам, он не готов 
сейчас давать эксклюзивных ин-
тервью. Виноваты в этом, по мне-
нию белорусского специалиста, 
журналисты.

— Если после игр у вас нет во-
просов, а потом все требуют эк-
склюзивов — значит, я чего-то не 
понимаю, — обратился к предста-
вителям СМИ Гончаренко. — Я 
могу потратить 15—20 минут, что-
бы ответить на ваши вопросы. Но 
их нет. Тогда не ждите, что будет 
эксклюзив. 

Еще одним известным «люби-
телем» интервью является глав-
ный тренер «Ростова» Леонид Ку-
чук. После матча с ЦСКА Кучук 
крайне резко отреагировал на во-
прос одного из журналистов, ко-
торый спросил у белоруса, на-
сколько ощутима для его команды 
потеря защитника Миха Мевли. 
Напомним, румын перешел в «Зе-
нит» в конце лета. 

— Оставьте вы уже в покое Мев-
лю, — негодовал Кучук. — Он игрок 
«Зенита», а вы должны спраши-
вать у меня про «Ростов». Почему 
я выпустил в воротах Абаева, а не 
Песьякова? Это мой выбор.

Как минимум до понедельника 
на второе место поднялся «Крас-
нодар», разгромивший в Махачка-
ле «Анжи» со счетом 5:1. Как вид-
но, невыход в групповой раунд 
Лиги Европы пошел на пользу ко-
манде Игоря Шалимова. После по-
ражения в ответном матче с серб-
ской «Црвеной Звездой» красно-
дарцы одержали три победы под-
ряд в чемпионате с разницей мя-
чей 8-1. Впечатляющие цифры.

 Тем временем действующий 
чемпион России «Спартак» от-

правился в Санкт-Петербург к 
дебютанту элитного дивизиона 
«Тосно». Ничего хорошего этот 
выезд «красно-белым» не при-
нес. Ведя в счете 2:0, играя с сере-
дины первого тайма в большин-
стве, гости умудрились упустить 
победу — 2:2.  

С «Тосно» связана одна из са-
мых позорных страниц в истории 
«Спартака». Не далее как в 2014 
году москвичи вылетели из Куб-
ка России, проиграв на стадии 
1/8 финала в Москве «Тосно» 
(0:1). Спустя пару недель с поста 
главного тренера «красно-бе-
лых» ушел Валерий Карпин, об-
винивший в поражении от клуба 
из Ленинградской области своих 
футболистов. 

Примерно в таком же стиле 

выступил после встречи с «То-
сно» нынешний рулевой спарта-
ковцев Массимо Каррера. Ита-
льянец признался: он не понима-
ет, как можно было потерять 
очки в такой ситуации, и отме-
тил, что ему предстоит разговор 
с командой.

— Вы должны спросить у фут-
болистов, почему они расслаби-
лись, — заявил Каррера в эфире 
телеканала «Наш футбол». — Дело 
в поведении и в подходе игроков. 
Завтра я поговорю с командой. 
Постараюсь понять, какие моти-
вации будут в дальнейшем.  

После матча Лиги чемпионов 
с «Марибором» (1:1) Каррера 
обновил состав. Против «Тосно» 
в запасе остались Дмитрий Ком-
баров, Сальваторе Боккетти, 

проваливший встречу в Слове-
нии Андрей Ещенко, получив-
ший травму Денис Глушаков и 
Квинси Промес. Зато впервые с 
п е р в ы х  м и н у т  в  ф у т б о л к е 
«Спартака» вышел бразилец 
Педро Роша. 

Уже на 29-й минуте «Тосно» 
остался вдесятером после удале-
ния защитника Виталия Шахова. 
Численным превосходством мо-
сквичи воспользовались уже в 

первом тайме — гол Джикии вы-
вел гостей вперед. 

Когда в середине второй поло-
вины Марио Пашалич удвоил пре-
имущество «Спартака», казалось, 
что «красно-белые» не упустят 
своего. Но в концовке встречи ко-
манда Карреры пропустила два 
мяча, причем один из них был за-
бит «Тосно» после грубейшей 
ошибки защитника гостей Марко 
Петковича. Серб подарил мяч Ан-

тону Заболотному, который вывел 
Евгения Маркова один на один, и 
тот не промахнулся.  

«Спартак» непостижимым 
образом потерял очки, которые 
могут дорого стоить «красно-бе-
лым» в борьбе за высокие места. 

Игроки ЦСКА (в синей форме) нане-
сли «Ростову» первое поражение 
с конца июля.

Акцент

 Андрей Рублев бился 
с Мартоном Фучовичем
почти 3,5 часа, но все-таки 
уступил в пяти сетах

Акцент

 Ведя в счете 2:0 и играя 
с середины первого тайма 
в большинстве, «Спартак» 
умудрился упустить победу 

Во втором туре Суперлиги «Белогорье» победило «Факел» 
из Нового Уренгоя (игроки в красной форме) со счетом 3:0.

В стартовом матче Андрей Рублев не справился с соперником, который намного ниже его в рейтинге.

За ЧР по футболу
следите на сайте 
rg.ru/sujet/5888
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Положение команд

И В Н П М О 

«Зенит» 9 6 3 0 16—3 21

«Краснодар» 10 6 3 1 17—8 21

«Локомотив» 9 6 2 1 14—9 20

ЦСКА 10 6 1 3 14—9 19

«Ростов» 10 4 4 2 10—7 16

«Рубин» 9 4 2 3 15—9 14

«Ахмат» 10 4 2 4 13—15 14

«Спартак» 10 3 4 3 14—15 13

«Урал» 10 2 7 1 10—9 13

«Арсенал» 10 3 2 5 10—13 11

«Уфа» 9 2 4 3 7—10 10

«Динамо» 10 2 3 5 9—11 9

«Тосно» 10 2 3 5 9—12 9

«СКА-Хабаровск» 10 1 5 4 6—10 8

«Анжи» 10 2 1 7 7—23 7

«Амкар» 9 1 2 6 2—9 5

*Сегодня: «Зенит» — «Уфа», «Локомотив» — «Амкар»

СТАТИСТИКА

«Арсенал» — «Динамо» — 1:0

Гол: Беляев, 17.

ЦСКА — «Ростов» — 2:0

Голы: В. Березуцкий, 30, Витиньо, 68.

«Анжи» — «Краснодар» — 1:5

Голы: Полуяхтов, 77 — Смолов, 39, 

Классон, 55, Вандерсон, 67, 71, Окри-

ашвили, 79.

«СКА-Хабаровск» — «Ахмат» — 2:2

Голы: Савичев, 13, Христов, 88 — Мбен-

ге, 65, Швец, 82.

«Тосно» — «Спартак» — 2:2

Голы: Марков, 86, 

Заболотный,90 — Джикия, 35,

Пашалич, 63.

«Рубин» — «Урал» — 0:1

Гол: Бикфалви ,87.
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ХОККЕЙ Питерский клуб 
повторил рекорд 
по выигрышам на старте

СКА осечек 
не дает

Иван Ильин

В КОНТИНЕНТАЛЬНОЙ хоккейной лиге набирает 
обороты регулярный чемпионат. Действующий облада-
тель Кубка Гагарина питерский СКА уже на десять очков 
оторвался от ближайшего преследователя, московского 
ЦСКА. 

Вчера в домашнем матче против «Трактора» команда 
Олега Знарка повторила свой же рекорд, установленный 
три года назад. На старте сезона 2014/15 армейцы с Невы 
выиграли 12 матчей подряд. В текущем чемпионате их 
удачная серия достигла вчера аналогичной цифры — че-
лябинский клуб был повержен, что называется, без вари-
антов, со счетом 5:0. Интересно, что главный тренер СКА 
Олег Знарок отреагировал на этот успех довольно сухо. 
Он заявил, что домашняя серия закончилась «неплохо», 
а о рекордном старте он вообще ничего не знает. 

Примечательно, что в составе питерцев солируют са-
мые опытные люди — Павел Дацюк за счет двух голевых 
передач в игре с «Торпедо» набрал 17 очков, а Илья Ко-
вальчук, открывший вчера счет, имеет 16 баллов за ре-
зультативность. Удачный матч провел вчера и Никита Гу-
сев, сделавший три результативные передачи. Всего в 
этом сезоне у него те же 17 очков, что и у Дацюка. 

Главным конкурентом СКА в этом сезоне считаются 
московские армейцы. Заметно усилившийся в межсезо-
нье ЦСКА действительно шел с питерцами почти вро-
вень, если не считать поражения в очном матче за Кубок 
Открытия. А вот выездное турне на Дальний Восток мо-
сквичам не удалось. Сначала команда Игоря Никитина 
на последней секунде овертайма вырвала победу над 
«Куньлунем», затем уже в серии буллитов дожала хаба-
ровский «Амур» и, наконец, проиграла во Владивостоке 
«Адмиралу» — 1:3. Четыре очка из девяти возможных — 
едва ли тот результат, на который рассчитывал тренер-
ский штаб. Так что небольшая пауза — следующий матч 
армейцы проведут только в четверг, на выезде против 
«Йокерита», — будет «красно-синим» весьма кстати.

Из других результатов стоит выделить впечатляющий 
поединок в Минске, где местные динамовцы принимали 
грозный «Металлург» из Магнитогорска. После двух пе-
риодов «Магнитка» уверенно вела 3:0, а затем минчанам 
удался выдающийся камбэк. «Динамо» забросило пять 
безответных шайб и выиграло 5:3. По два точных броска 
на счету Александра Китарова и Александра Павловича, 
еще один гол забил Евгений Лисовец. Этот успех позво-
лил неудачно начавшему сезон «Динамо» подняться на 
восьмое место в Западной конференции и войти в зону 
плей-офф. Из последних шести матчей белорусская ко-
манда выиграла четыре.

ФОРМУЛА-1   На Гран-при 
Сингапура не обошлось 
без происшествий

«Феррари» 
смыло дождем

Илья Зубко

ОЧЕРЕДНОЙ этап чемпионата мира по автогонкам в 
классе «Формула-1» состоялся вчера в Сингапуре. Ноч-
ная гонка впервые в истории проходила в дождливую по-
году, что не могло не сказаться на результатах. 

Квалификация показала, что на этой трассе домини-
рующие в последние годы «Мерседесы» откровенно сла-
бее и «Феррари», и «Ред Буллов». Поул-позишн в итоге 
досталась Себастьяну Феттелю на «Феррари». А его глав-
ный и единственный конкурент в битве за чемпионский 
титул Льюис Хэмилтон занял на стартовой решетке 
лишь пятую позицию по соседству с напарником по 
«Мерседесу» Валттери Боттасом. 

Перед началом гонки трассу обильно полил тропиче-
ский дождь, что обещало яркое зрелище. И действитель-
но — все главные события произошли именно на старто-
вой прямой. «Ред Булл» Макса Ферстаппена оказался за-
жатым между двумя «Феррари», Райкконен голландца 
подрезал, что спровоцировало массовую аварию. По ее 
итогам сразу три машины не смогли продолжить гонку. К 
ужасу поклонников «Феррари», выбыли и Феттель, и 
Райкконен, а также Ферстаппен. Макс «по горячим сле-
дам» обвинил в аварии Феттеля. И заявил, что «если бо-
решься за титул, то не стоит так рисковать и пытаться 
кого-то вытеснить с траектории». Но наказывать в итоге 
не стали никого из участников инцидента. 

Хэмилтон извлек из этой ситуации максимум выгоды 
и вырвался в лидеры. С учетом квалификации можно 
было ожидать, что «Ред Булл» Риккардо хотя бы попыта-
ется навязать британцу борьбу. Но Льюис, получив шанс 
серьезно оторваться от Феттеля в общем зачете, пилоти-
ровал выше всяких похвал и шансов австралийцу просто 
не дал. В итоге Хэмилтон довел дело до очередной, тре-
тьей подряд победы, Риккардо финишировал следом, а 
замкнул тройку призеров Боттас. Таким образом, преи-
мущество Льюиса над Феттелем в чемпионской гонке 
разом выросло с трех очков до 28. Себастьян, комменти-
руя эту неудачу, философски заметил, что шансы отыг-
раться у его команды еще наверняка будут. Хэмилтон, в 
свою очередь, признался, что «Мерседесу» в этот вечер 
помогли Небеса.

Стоит отметить и великолепное выступление Карлоса 
Сайнса-младшего из «Торо Россо». Он прорвался с деся-
того места на четвертое, показав лучший результат сезо-
на. А вот его напарник россиянин Даниил Квят снова ра-
зочаровал. Едва опередив Магнуссена в битве за десятую 
позицию, Даня на 11-м круге не вписался в поворот и в 
абсолютно безобидной ситуации воткнулся в отбойник. 
Это уже девятая подряд гонка, в которой Квят не смог на-
брать ни одного очка.

C места события Сборная России закончила чемпионат Европы 
без медалей, но с высоко поднятой головой

Вернулись 
на первые роли
Илья Соболев, Стамбул 

С
борная России заняла 
четвертое место на 
Евробаскете, завер-
шившемся накануне в 
Турции. В матче за 

«бронзу» наши уступили теперь 
уже экс-чемпионам Европы — ис-
панцам — 85:93. Ну а победитель 
турнира определился в финаль-
ной встрече словенцев и сербов, 
завершившейся вчера поздно ве-
чером.

Нас приучили верить
В решающий матч нас не пу-

стили сербы, которые в нервном 
и драматичном матче оказались 
чуть сильнее россиян — 79:87. 
Что не отменяет главного: рос-
сийская сборная полноценно 
вернулась в элиту европейского 
баскетбола. В последний раз 
аналогичного успеха наша на-
циональная команда добива-
лась шесть лет назад в 2011 году. 
Чтобы понимать, на двух после-
дующих континентальных пер-
венствах россияне финиширо-
вали на унизительных 21-м и 
17-м местах.

«Хотим вернуть нашей сбор-
ной прежнюю репутацию. Чтобы 
ее, как и раньше, боялись», — три 
недели назад признавался в ин-
тервью «РГ» Никита Курбанов. У 
ребят это получилось. Хотя даже 
президент Российской федера-
ции баскетбола Андрей Кирилен-
ко перед турниром был очень 
осторожен в своих прогнозах, за-
явив, что выход в четвертьфинал 
Евробаскета уже станет для нас 
хорошим результатом. Сборная 
план перевыполнила. Но, что бо-
лее важно, по ходу чемпионата 
Европы команда приучила ве-
рить в себя. Даже во внешне без-
надежных ситуациях, в которые 
сборная попадала по ходу турни-
ра. Одна из них была и в матче с 
испанцами.

Испанцы настроились
Конечно, была надежда, что 

встреча с Испанией если и прои-
зойдет, то в финале. По крайней 
мере, подопечных Серджио Ска-
риолы там ждало подавляющее 
большинство экспертов. Вот 
только сборная Испании, кажет-
ся, и сама слишком уверилась в 
том, что на этом Евробаскете 
равных ей нет, и по турнирной 
сетке шла с какой-то даже ва-
льяжностью. За что и была нака-
зана в полуфинале молодыми и 
дерзкими словенцами (72:92).

Попадание в четверку силь-
нейших сборной России вовсе не 
было таким очевидным. И многие 
видели в этом определенное мо-
ральное преимущество нашей 
команды. «Сколько времени мы 
уже не завоевывали медали? 
Шесть лет? А мне казалось, что 
прошла целая вечность. В общем, 
странно, если бы нам это было 
неинтересно», — рассуждал перед 
игрой главный тренер сборной 
России Сергей Базаревич.

Из испанского лагеря сентен-
ции такого рода вряд ли можно 
было бы услышать. На последних 
десяти Евробаскетах сборная Ис-
пании только в 2005 году оста-
лась без наград. Впрочем, своя 
мотивация у «рохи», как называ-
ют испанцев по цвету формы 
(«роха» в переводе с испанского 
«красная». — Прим. «РГ»), все же 
была. Ее на одной из пресс-кон-
ференций озвучил Марк Газоль, 
заявивший, что он и его партне-
ры играют ради ветеранов вроде 
37-летних Пау Газоля и Хуана 
Карлоса Наварро, для которых 
нынешний Евробаскет должен 
стать последним.

Глупо было всерьез рассчиты-

вать, что после затрещины, полу-
ченной от словенцев, сборная 
Испании выйдет расслабленной. 
Этого и не произошло. Испанцы 
начали матч так сконцентриро-
вано, как никогда на этом турни-
ре. И сразу ушли в отрыв. Очень 
скоро происходящее на паркете 
стало напоминать сценарий мат-
ча против сербов. Только тогда 
мы к большому перерыву уступа-

ли 16 очков, а испанцам теперь 
«горели» 18.

Боролись с демонами
И снова сборная России почти 

совершила чудо. Камбэк нашей 
команды был настолько впечат-
ляющим, что болеть за подопеч-
ных Базаревича постепенно на-
чал весь зал, поначалу с явным 
равнодушием наблюдавший за 

игрой. А самая удивительная де-
таль заключалась в том, что сбор-
ная неумолимо настигала гроз-
ного соперника без своего глав-
ного снайпера Алексея Шведа, 
который практически всю пер-
вую четверть провел на скамей-
ке. Он появился на площадке 
только в самой концовке заклю-
чительной 10-минутки. К нему 
подошел Сергей Базаревич, что-
то эмоционально высказал и мах-
нул рукой. Швед и сидевший ря-
дом с ним Воронцевич тут же 
вскочили и через мгновение 
были в игре. Только повлиять на 
нее они уже не успели.

Главный тренер ситуацию 
комментировать отказался, но 
намекнул, где искать.

— Мы семья, а в семье все слу-
чается, — устало улыбнулся База-
ревич. — Я не буду комментиро-
вать. Без Алексея мы бы не прош-
ли так далеко. Всю подготовку мы 
боролись с демонами, и это было 
очень сложно. Я хотел реально за-
кончить тренерскую карьеру. Ду-
маю, я это и сделаю на некоторое 
время. Сам о себе многое понял 
по ходу турнира. Это была отлич-
ная экстремальная школа. Мы 
боролись с собственными демо-
нами и стали лучше. Иначе мы бы 
не добрались до полуфинала. Я 
думал, что в прошлом году во 
время квалификации мы постро-
или что-то и от этого пойдем. 
Оказалось, что совсем не так. Что 
это новая и совсем другая исто-
рия. И пришлось возвращаться к 
тому, что, я думал, уже построе-
но. В баскетбольном плане в пер-
вую очередь. В отношении психо-
логии, во вторую. Все как бы 
были в легкой эйфории от прош-
логодней кампании. Осталось та-
кое приятное послевкусие. Дума-
ли, что мы что-то построили, а 

оказалось, что нет. Возможно, 
нам где-то не хватило времени. 
А, может, я слишком поздно стал 
заниматься моралью.

Что именно произошло между 
Шведом и Воронцевичем, про-
комментировал последний. Анд-
рей был одним из лучших в матче 
за третье место и единственным 
из игроков, кто согласился пооб-
щаться с журналистами по окон-
чании игры. В своем выступле-
нии баскетболист был предельно 
откровенен.

Андрей, что сегодня опять пошло 
не так? Опять перегорели, как с 
сербами?
АНДРЕЙ ВОРОНЦЕВИЧ: Да нет, не пере-
горели. Просто у меня такое ощу-
щение, что мы в себя не верим. У 
нас все есть, все 12 человек могут 
играть. Сегодня мы в очередной 
раз доказали, как в игре с хорва-
тами, когда вся скамейка выходи-
ла бороться. Все отдавались до 
последней капли пота. Всем спа-
сибо. Но тем не менее, я уже это 
говорил: мы не должны начинать 
играть в баскетбол со второй по-
ловины. Баскетбол — это 40 ми-
нут игры, и мы должны играть в 
защите с первой минуты. А ис-
панцы нас вчистую обыграли под 
кольцом, и мы не смогли ничего 
поделать.

Что за ситуация со Шведом, из-
за которой он пропустил часть 
третьей четверти и практически 
целиком четвертую?
АНДРЕЙ ВОРОНЦЕВИЧ: На его фразу, 
что, мол, я ему не пасую, я отве-
тил, чтобы он мне такого больше 
не говорил. Я не из тех ребят, кто 
специально не отдает передачи. И 
сегодня я старался максимально 
играть на команду. Такие вещи не 
должны происходить на площад-
ке. Тем не менее мы никаких пре-
тензий друг к другу не имеем, мы 
договорились. Тренер просто нас 
спросил, готовы ли мы играть 
вместе? Мы ответили, что всегда 
готовы. Даже если есть какие-то 
разногласия, мы знаем друг дру-
га давно и понимаем. И все же, 
мне кажется, в этом инциденте и 
был ключ к рывку для нас. Со-
здать критический момент, дать 
дополнительные эмоции. Если ты 
проигрываешь 16 очков, как 
можно так расслабленно вводить 
мяч в игру? Хотелось ребят заве-
сти. Чтобы все ребята, кто бы ни 
выходил, бились. Если бы мы с 
первых минут так начали, сразу 
бы в себя поверили, у нас были 
бы медали.

Впрочем, даже без медалей 
сборная России сделала большое 
дело. И тут невозможно не согла-
ситься с Сергеем Базаревичем.

— У нас небаскетбольная стра-
на. Игроков в сборную приходит-
ся выбирать из 50 человек, а это 
вообще-то стыдно, — сказал он. — 
Популярность нашего вида спор-
та напрямую зависит от того, как 
выступает сборная. Я надеюсь, 
что мы дали толчок. Знаю, что 
многие люди следили за сборной, 
и их постоянно становилось 
больше. Думаю, это наше главное 
достижение. Дети пойдут играть 
в баскетбол, а тренеры переста-
нут гнаться за медалями и будут 
воспитывать игроков.

Нетихий Дончич
Если для сербов выход в финал 

обычное дело, то для словенцев 
это историческое событие. До 
сих пор подопечные Игора Ко-
кошкова ни разу не доходили до 
последней стадии Евробаскета. 
Причем в полуфинале балканцы 
выбили не кого-нибудь, а теперь 
уже экс-чемпионов Европы, ис-
панцев, разгромив их со счетом 
92:72.

Главная заслуга в грандиоз-
ном успехе Словении принадле-
жит ее двум лидерам, 31-летнему 
Горану Драгичу и 18-летнему 
Луке Дончичу. На пресс-конфе-
ренции после матча с Испанией 
произошла забавная сценка.

— Я рад, что теперь многие ре-
бятишки в Словении наденут 
футболки Драгича и Дончича, — 
неосторожно обронил главный 
тренер финалистов Игор Кокош-
ков. И тут же получил вопрос: а 
как же Препелич и другие, клас-
сно сыгравшие с испанцами?

Кокошков пристально посмо-
трел на репортера и не остано-
вился, пока не перечислил все 
фамилии в составе словенской 
сборной. Но все равно никто не 
будет спорить, что Драгич и Дон-
чич играют в этой команде клю-
чевые роли. Кстати, Драгич об-
ещал закончить карьеру в сбор-
ной и после практически каждого 
матча подтверждал свое намере-
ние. А вот по окончании победно-
го полуфинала Горан засомне-
вался. И обещал еще подумать.

Игроки сборной России очень стара-
лись в матче с испанцами. Но выше 
головы прыгнуть не смогли.

Испанцы (в белой форме) после неожиданного поражения в полуфинале сыграли предельно сконцентрированно.

Акцент

 Российская сборная полно-
ценно вернулась в элиту
европейского баскетбола, 
пережив пятилетний кризис

Из-за аварии на старте Гран-при Сингапура обе «Феррари», 
а также Макс Ферстаппен не смогли продолжить гонку.

НОВОСТИ

Чемпионский
бой
закончился
вничью

НИКТО 
НЕ ПРОИГРАЛ

Иван Ильин

РЕЗУЛЬТАТ одного из самых 
ожидаемых боксерских поедин-
ков года в среднем весе многих 
разочаровал. На ринге в Лас-Ве-
гасе встретились Геннадий Голо-
вкин, представляющий Казахс-
тан, и мексиканец Сауль Альва-
рес. Судьи не смогли определить 
победителя боя, в котором на 
кону стояли четыре чемпион-
ских пояса — по версии WBC, 
WBA, IBF и IBO. 

Боксеры провели все поло-
женные по регламенту 12 раун-
дов. А решение судей было следу-
ющим — один рефери зафиксиро-
вал явную победу Альвареса 
(118—110), второй отдал неболь-
шое предпочтение Головкину 
(115—113), а третий посчитал 
бой абсолютно равным (114—
114). Таким образом была за-
фиксирована ничья, и это озна-
чает, что действующий чемпион 
Геннадий Головкин сохранил все 
свои пояса. Сауль Альварес, в 
свою очередь, может гордиться 
тем, что был на равных с чемпио-
ном мира. Головкин тем време-
нем уже заявил, что хочет прове-
сти реванш.

Стартовал 
мировой
чемпионат
по велошоссе

НОРВЕЖСКИЙ 
ПЕЛОТОН

Илья Трисвятский

ЖЕНСКОЙ командной гон-
кой с раздельным стартом в 
норвежском городе Берген 
начался чемпионат мира по 
велошоссе.

Всего разыгрывается 12 ком-
плектов наград во взрослых, мо-
лодежных и юниорских соревно-
ваниях. 

В стартовой гонке на дистан-
ции 42,5 принимали участие не 
национальные сборные, а про-
фессиональные команды. Побе-
дила «Санвеб» из Нидерландов, 
в составе которой четыре гол-
ландки, американка и канадка. 
Трижды призер Олимпийских 
игр Ольга Забелинская оказа-
лась единственной нашей сооте-
чественницей в женской коман-
дной «разделке». Россиянка 
стартовала за итальянский «Бе-
пинк», и эта велогруппа показа-
ла лишь восьмое время.

Норвегия принимает чемпио-
нат мира по велошоссе после 
длительного перерыва. Послед-
ний раз соревнования подобного 
ранга проходили в этой стране в 
1993 году, но тогда медали раз-
ыгрывались в столице Королев-
ства Осло.

Российские
«пляжники»
выиграли
футбольную
Евролигу

ПЕСОК СТАЛ 
ЗОЛОТЫМ

Артур Нанян

СБОРНАЯ России по пляжному 
футболу победила Португалию 
со счетом 3:1 в финале Евролиги. 
Соревнования проходили в ита-
льянской Террачине.

Героем встречи стал нападаю-
щий Артур Папоротный, офор-
мивший дубль и признанный 
лучшим игроком решающего 
матча. Также в составе нашей 
сборной отличился Юрий Кра-
шенинников. 

Еще один россиянин, вратарь 
Максим Чужков, стал лучшим 
голкипером турнира. Ну а боль-
ше всех в Евролиге забил швей-
царский Ноэль Отт. На счету 
форварда московского ЦСКА де-
вять мячей.

Евролига по пляжному фут-
болу — ежегодное соревнование 
среди европейских сборных, ко-
торое проводится с 1998 года. 
Российская команда в пятый раз 
в истории стала победителем 
турнира, сравнявшись по этому 
показателю с Испанией и Порту-
галией. Ранее наши становились 
первыми в Евролиге в 2009, 
2011, 2013 и 2014 годах. 

Следите за гонками на сайте 
rg.ru/tema/sport/formula
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